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Роман ГОЛОВАНОВ

Почему цветы, 
преподнесенные Президентом 
России канцлеру Германии, 
вызвали переполох на Западе?

«ГОСПОЖА» И «ФРАУ»
После того как в пятницу Владимир 

Путин в своей сочинской резиденции 
встретил Ангелу Меркель элегантным 
букетом цветов, Европу всколыхнул... 
«цветочный скандал». Журналисты 
немецкой газеты Bild распережива-
лись, что российский президент, по-
дарив гостье из Берлина цветы, хотел 
ее чуть ли не унизить. 

Высокие букетные 
отношения
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ЦЕНА ДОГОВОРНАЯ

В Центробанке ответили, почему растут цены на бензин

Газета нашего города ●

20.05 (мск)

Александра КОЗЛОВА

Горючее только за 
неделю подорожало 
на 1%.

Во время годового отчета Цен-
тробанка в Госдуме депутаты 
неожиданно подняли тему, дале-
кую от ключевых ставок и годо-
вых прогнозов. Глава Комитета 
по финансовому рынку Анатолий 
Аксаков предупредил, что обра-
тится с коллегами в Федеральную 
антимонопольную службу. Пусть 
ведомство проверит цены на бен-
зин. На прошлой неделе они под-
нялись сразу на 1%. Впрочем, как 
и неделей ранее. Сейчас средняя 
розничная цена составляет 41,28 
руб. за литр. Один из депутатов 

заметил, что цены на бензин в 
стране растут и при росте миро-
вых цен на нефть, и при их сниже-
нии. Нелогично как-то получается!

Первый зампред ЦБ Ксения 
Юдаева пояснила, что бензин по-
следнее время дорожал под дей-
ствием двух факторов. Во-первых, 
из-за увеличения международных 
цен на нефть. Исторически роз-
ничные цены на горючее больше 
связаны с мировыми ценами на 
нефть, чем с национальными. А 
все потому, что бензин и дизтопли-
во идут на экспорт. Нефть марки 

Brent подорожала в 2018 году на 
$10 за баррель - отсюда и рост 
цен на бензин.

Второй фактор - это увеличе-
ние акцизов (косвенных налогов, 
которые платит производитель. 
- Ред.) на топливо. Напомним, в 
этом году акцизы вырастут дваж-
ды. Один раз это уже произошло. 
Сбор вырос на 50 копеек за литр 
в начале года. Еще столько же 
прибавится летом.

На рост цен традиционно по-
влиял и «сезонный фактор» - ве-
сенние ремонты на нефтепере-

рабатывающих заводах, начало 
сельхозработ, а также возросшая 
активность автомобилистов.

Раненые полицейские, 
спасавшие прихожан 
от террористов, пришли 
в этот день покреститься Читайте 

на > странице 5.

Настоятель грозненского храма отец Сергий:

Какую ТВ-передачу вы 
сильнее всего ненавидите?
8-800-200-97-02

«Глядя в телевизор»
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ЗВЕЗДЫ
Иван Краско задумался 
о разводе: 
молодую жену поймали 
в объятиях качка

ВИДЕО
Девушку-инвалида 
не пустили 
на стадион, чтобы 
не портила покрытие

ЗДОРОВЬЕ
Ученые 
назвали самый 
простой способ 
не сойти с ума

ФОТО
«Звездное селфи»: 
пес и его пушистые 
приятели стали 
объектом фотожаб Ти

му
р 

ХА
НО

В

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Дмитрий Смирнов 
в «Коридорах 

власти» по будням 
с 9.45 (мск) 

на Радио «КП».

Дмитрий СМИРНОВ

Премьер Индии обсудил 
с Президентом России 
поставки С-400.

Букет, подаренный Владими-
ром Путиным Ангеле Меркель, 
все выходные сотрясал россий-
ские и немецкие СМИ (подроб-
нее читайте на стр. 4), поэтому 
было даже немного тревожно за 
премьера Индии, приехавшего в 
Сочи следующим за бундескан-
цлером. Но Путин вышел встре-
чать Нарендру Моди на крыльцо 
резиденции «Бочаров ручей» без 
цветов. 

Моди прилетел в Сочи в не-
простой момент и для его стра-
ны. Индия традиционно за-
купает у России вооружение и 
вслед за Китаем и Турцией за-
махнулась на зенитно-ракетный 
комплекс С-400, но услышала 
недобрый окрик из Вашингтона. 
США пригрозили индусам все-
ми возможными карами, если 
те не перестанут «кормить рос-
сийских оружейников».

- Мы очень рады видеть вас. 
Считаем вас лично большим 
другом нашей страны, - при-
ветствовал гостя Путин.

- Я первый премьер Индии, 
который посетил Сочи, - не упу-
стил случая отметить Моди. - 
Последние четыре года я стоял 
плечом к плечу с вами на между-
народной арене.

- На осень запланировано 
начало переговоров по созда-

нию зоны свободной торговли 
с Евразийским экономическим 
союзом и Индией, - рассказал 
позже о подробностях перегово-
ров Путина и Моди Сергей Лав-
ров. - Этот большой евразийский 
проект.

После трехчасовых перегово-
ров Путин и Моди отправились 
на корабле «Чайка» морем из 
«Бочарова ручья» в Имеретин-
скую долину, где посетили об-
разовательный центр «Сириус». 
Даже страшно представить, что 
написала бы газета Bild, если бы 
Путин пригласил на морскую 
прогулку Меркель.

При этом Моди оказался пер-
вым иностранным лидером, ко-
торого Путин привел в «Сири-
ус» - свое любимое детище, где 
учатся самые талантливые дети 
страны - будущее России. В этот 
день в «Сириусе» закрывалась 
майская образовательная сме-
на, главными гостями которой 
и стали Президент России и пре-
мьер Индии.

Путин и Моди посмотрели 
центр, пообщались со школьни-
ками, причем индус даже успел 
пригласить их в гости в Индию.

- Вы такие все красавицы и 
красавцы, все умницы. Мы же-
лаем вам успехов, - обратился к 
учащимся Путин.

- Сегодня целый день у нас 
были переговоры, но когда мы 
заговорили о «Сириусе», то у 
него (Путина. - Ред.) было осо-
бое лицо, - заметил премьер 
Индии. - То есть если вы хоти-

те понять, какой он человек, то 
можете судить после того, как 
эмоционально он говорит об 
этом центре, о вас. Это отражает 
его характер как лидера страны, 
который хочет, чтобы дети стра-
ны выросли и стали лидерами 
будущего.

Когда президент расписывал-
ся в книге почетных гостей, у 
него поинтересовались: как он 
сам учился в школе?

- Можно было бы лучше, - 
признался Путин. - Надо над 
собой работать.
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С палубы «Чайки» 
открывался прекрасный 

вид на Сочи. 
Но у Владимира Путина 

и Нарендры Моди 
накопилось слишком 

много тем для разговора 
с глазу на глаз. 

Игорь ЯКУНИН

Экс-министр финансов, 
готовясь возглавить Счетную 
палату, рассказал о своих 
прошлых «подвигах» на ниве 
борьбы с коррупцией.

Президент внес в понедельник на рассмо-
трение Госдумы кандидатуру экс-министра 
финансов Алексея Кудрина на пост главы 
Счетной палаты. Утвердили Кудрина глав-
ным «ревизором» страны депутаты уже 
вчера. А накануне Кудрин уже провел кон-
сультации в Госдуме, на которых не без 
удовольствия вспомнил, как он трудился на 
ниве борьбы с коррупцией, будучи главой 
контрольного управления президента. Дело 
было в 1996 - 1997 годах. Контрольное 
управление провело тогда проверки в сило-
вых ведомствах - министерствах обороны и 
внутренних дел. Итоги этих проверок, само 

собой, засекретили. Как-никак гостайна. Но 
вот минул 21 год, и Алексей Леонидович 
решился сообщить депутатам, что в одном 
только МВД по результатам тех «рейдов» 
40 (!) генералов были либо уволены, либо 
понижены в должности.

Этот пример Кудрин привел, поясняя, что 
никакие широкие связи в госструктурах и в 
бизнесе не помешают ему проявлять принци-
пиальность при проверках Счетной палаты в 
отношении кого бы то ни было. Будь то даже 
его ученики (к таковым относят, например, 
нынешнего первого вице-премьера и главу 
Минфина Антона Силуанова). «Служба обя-
зывает, надо быть строгим в реализации пред-
писаний, которые ты исполняешь...» - отважно 
заявил без пяти минут глава Счетной палаты.

Напомним, глава Счетной палаты назна-
чается на 6 лет. Возглавлявшая это ведом-
ство ранее Татьяна Голикова перешла на 
работу в правительство - вице-премьером по 
социальным вопросам.

Путин покатал 
Моди на «Чайке»

 ■ КАДРЫ

Как Кудрин 40 генералов снял КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
Павел ДАНИЛИН, директор Центра политического анализа:

Это еще и возвращение в обойму
- Какими будут позиции Кудрина во главе Счетной палаты?
- С одной стороны, он входит в круг знакомых президента и сможет напрямую 

докладывать ему о серьезных финансовых нарушениях. С другой - Кудрин получил 
Счетную палату как шанс продемонстрировать, что не занимается пустым крити-
канством, а может выполнить порученное ему дело качественно. По статусу для 
него это не столько повышение, сколько возвращение в обойму.  

- Полномочия Счетной палаты могут расширить?
- А они и сейчас широкие. Эта должность позволяет контролировать все мини-

стерства и ведомства, все ФГУПы, расходы регионов.
- Кудрин сказал, что хочет создать механизм предотвращения кор-

рупции. 
- У Счетной палаты уже есть механизм не предотвращения, а скорее воздая-

ния за коррупцию. И Кудрин не так уж не прав - его работа может стать частью 
создания новой антикоррупционной стратегии России.

- Не будет ли мешать Кудрину его прежний конфликт с Медведевым? 
Ведь когда-то Дмитрий Анатольевич громко уволил Алексея Леонидовича...

- Наоборот. Это повысит качество проверок Счетной палаты. Тут как раз не 
должно быть «сердечного согласия» между правительством и Счетной палатой. 

Подготовил Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ.

 ■ ТРАНСПОРТ

РЖД дает скидку на билеты до 90%
Александра КОЗЛОВА

Предложение действует только на этой неделе.
Накануне летних каникул РЖД запустило акцию «Неделя 

подарков». С 21 по 25 мая можно купить билеты на поезда 
дальнего следования с большой скидкой. На места в плацкарте 
цена снижается до 90%. На купейные полки - до 70%. 

Совершить поездку нужно в период с 21 мая по 7 июня. 
Специальные цены действуют на поезда из Москвы в Брянск, 
Кострому, Астрахань, Липецк, Льгов и Йошкар-Олу. А также 
по маршруту C.-Петербург - Брянск и Новосибирск - Омск и 
обратно. 

Дисконт распространяется и на взрослые, и на детские би-
леты. Ограничений по возрасту нет. Скидки будут действовать 
при покупке в ж/д кассах, на сайте и в мобильном приложении. 
Белье и другие услуги придется оплатить по полной стоимости. 

Кроме того, сегодня РЖД объявили, что у них появится услуга 
по перевозке детей старше 10 лет без взрослых, но в сопро-
вождении проводника. Такой сервис сейчас есть в скоростных 
поездах «Сапсан» - стоит 1600 руб. Заказывать надо за 2 суток 
до отправления. В ближайшее время услугу запустят в обычных 
поездах по маршруту Москва - С.-Петербург. Если в конце года 
проект признают успешным, распространят и по всей стране.

FM.KP.
RU
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72,24
- 1 руб. 09 коп.

79,6
+ 1,3%

61,26 
- 1 руб. 27 коп.

Александр ЛАЗУТКИН, летчик-космонавт, 
Герой России:

- Идиоты они там на Западе. У нас в законах РФ 
не запрещено дарить женщинам цветы. Даже если 
они занимают высокий пост. Своей жене я недавно 
дарил цветы просто так, без повода. И она пока меня 
любить не перестала.

Леонид КАЛАШНИКОВ, глава Комитета 
Госдумы по делам СНГ:

- Цветы я обычно дарю жене, последний раз это 
было на 8 Марта. Для русских женщин цветы вообще 
не оскорбление. И много их не бывает.

Николай ХАРИТОНОВ, депутат Госдумы:
- Если бы Меркель оскорбилась, она бы не взяла 

букет в руки. Но она, взяв цветы, влюбленными гла-
зами посмотрела на всех, кто ее встречал, мне даже 
показалось, что она вот-вот поцелует этот букет. А я 
недавно тоже букет дарил. У Владимира Бортко был 
день рождения, ему я вручил подарок, а женщинам, 
которые его сопровождали, - цветы.

Вадим ДРОБИЗ, гендиректор Центра 
исследования рынков алкоголя:

- В дни бурной романтической жизни дарил как 
минимум раз в неделю, в такие периоды просто 
нужно заваливать женщину цветами!

Артем ДЕРИГЛАЗОВ, 
арт-директор интернет-бутика:

- Подарил своей девушке вчера. Без повода. Ни 
разу никто не воспринимал подаренный мной букет 
как оскорбление. 

Сергей БОНДАРЕНКО, 
предприниматель:

- Есть возможность заваливать жену букетами хоть 
каждый день, но со дня свадьбы этого не делаю: не 
любит она срезанные цветы. Вот недавно полутора-
метровый лимон презентовал, пополнив и без того 
немаленькую оранжерею.

За последние сутки наш сайт посетили
2 миллиона 999 тысяч человек

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч

Главные темы дня и другие новости

Всероссийский центр 
изучения общественного 
мнения спросил росси-
ян, какие достижения, на 
их взгляд, за последние 
10 - 15 лет для нашей 
страны наиболее значи-
мы (результаты см. в 
инфографике внизу).

По мнению участников 
опроса, сила России пе-
ред остальным миром в 
армии (26 процентов), 
«силе воли и духа на-
рода» (22 процента) и 
«хорошем президенте» 
(17 процентов).

Как Россия 
будет охранять 

Крымский мост - 
на > стр. 8 - 9.

Наши главные победы - армия и Kрым
 ■ ОПРОС

Германская газета Bild углядела некое 
оскорбление в том, что во время встречи 
в Сочи Владимир Путин преподнес Ангеле 
Меркель букет цветов (подробнее - на стр. 4).

А вы когда женщину 
последний раз «букетом 
оскорбляли»? 

Анна ДОБРЮХА

Глава Минздрава 
рассказала 
о перспективах 
долголетия 
для жителей 
нашей страны.

В начале Великой Отече-
ственной войны детство дли-
лось до 14 лет, в 1960-е годы 
до 16 лет, сейчас во всем мире 
оно продолжается до 21 года, 
а в перспективе че-
ловек будет оста-
ваться ребенком 

минимум до 25 - 30 лет, об-
рисовала наше будущее ми-
нистр здравоохранения, врач-
невролог Вероника Скворцова. 
Такие изменения объясняют-
ся просто: продолжительность 
жизни везде растет, и за счет 
этого сдвигаются привычные 
периоды взросления, а также 
старения людей. Самый яркий 
пример - женщины бальзаков-
ского возраста: классик назы-
вал так своих 30-летних совре-
менниц, к которым сейчас ни 

у кого язык не повернется 
обратиться иначе чем 

«девушка».
Глава Минздрава 

пояснила, что период 
зрелого возраста будет 

увеличиваться (сдви-
гаться) ровно на столь-
ко, на сколько вырастет 
продолжительность дет-
ства. Также Скворцова 
напомнила, что во всех 
странах независимо от 
уровня их развития есть 
понятие здоровой жизни 
(когда человек способен 
как минимум сам себя об-
служивать. - Авт.) и есть 

понятие продолжительности 
жизни, включая старость с 
болезнями и инвалидностью. 
Напомним, в новом майском 
указе президента Владимира 
Путина говорится, что к 2024 
году средняя продолжитель-
ность жизни россиян должна 
достичь 78 лет и при этом срок 
здоровой жизни должен быть 
не меньше 67 лет.

- Дельта между здоровой 
жизнью и всей жизнью во всех 
странах сейчас примерно оди-
накова - десять лет, - пояснила 
Скворцова. - Наша задача - уд-
линить период детства и ак-
тивного взрослого возраста.

Уточним: о юридических 
последствиях продления дет-
ства речи пока не идет. То есть 
ждать 30 лет, чтобы жениться 
или выйти замуж, не придется. 
Хотя по факту во всем мире 
и возраст вступления в брак 
растет. 

Некоторые эксперты про-
гнозируют, что к более поздне-
му взрослению россиян также 
проще будет привязать замет-
ное повышение пенсионного 
возраста.

Мы будем петь 
и смеяться как дети

Советы ведущих российских и мировых 
ученых, как сохранить здоровье тела и мозга 
до глубокой старости, читайте в разделе 
«Здоровье» на сайте kp.ru
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Открытие Крымского моста - еще один повод для гордости.

FM.KP.
RU

8 и 17.
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ИСТОРИЯ 
ВОПРОСА

Путин и раньше дарил 
своим гостям цветы. И 
тогда никто из журна-
листов не испытывал 
приступов сексизма. В 
значении некоторых бу-
кетов «КП» разобралась 
вместе с флористом Ва-
лентиной Сафроновой.
❶ Канцлер Герма-

нии Ангела МЕРКЕЛЬ 
(2008 год)

Флорист: - Здесь де-
ло происходит зимой. 
Потому букет сделан из 
зимних цветов: антуриу-
ма, глориозы. На нашем 
сленге это называют 
«букет-растрепыш». Как 
бы такой сумбурный. Пой-
мите, Путин и Меркель 
давно знакомы, всегда 
обмениваются подар-
ками и приятностями. 
Поэтому канцлер всегда 
с удовольствием прини-
мает цветы от нашего 
президента.

Кстати, 10 лет назад 
германские журналисты 
даже не обратили внима-
ния на букет Путина фрау 
Меркель. Хотя он был на-
много ярче нынешнего. 
Видимо, дело не в цветах, 
а в самих западных жур-
налистах. Вернее в их 
головах и политических 
установках по отноше-
нию к России, настоль-
ко изменившихся за это 
время.
❷ Президент Хорва-

тии Колинда ГРАБАР-
КИТАРОВИЧ (2017 год)

Флорист: - Очень свет-
лый букет, который го-
ворит, что встречает ее 
президент с открытой 
душой. Кстати, в букете 
есть легкие вкрапления 
романтизма. Но это толь-
ко способствует друже-
скому общению.
❸ Королева Ни-

дерландов БЕА-
ТРИКС (2001 год)

Флорист: - Она такая 
изумленная, но видно по 
лицу, что приятно удивле-
на. Опять обратите вни-
мание, что белого цвета 
тут больше всего. Посыл 
один - делается этот по-
дарок от всего сердца.
❹ Президент Фин-

ляндии Тарья ХАЛО-
НЕН (2012 год)

Флорист: - Это такие 
светло-кремовые ро-
зы. А сбоку оранжевые 
тюльпаны, которые потом 
как пионы получаются. 
Ближе к Путину, похо-
же, тюльпаны. Обратите 
внимание на лицо жен-
щины. Она не выглядит 
оскорбленной, а, наобо-
рот, радуется подарку.

Любит - не любит?

Присоединяйтесь к обсуждению 
цветочного скандала  
на сайте kp.ru

Окончание.  
Начало  

на < стр. 1.
- Выглядит 

как проявле-
ние вежливо-
сти, но на са-
мом деле это 
оскорбление, 
- протрубила 
Bild. Мол, 
цветами Пу-
тин напоми-
нает Мер-
кель, что она 
женщина.

- Так мож-
но догово-
риться до 
того, что об-
ращения «госпожа» или 
«фрау» являются оскорбле-
нием, - прокомментирова-
ла этот выпад вице-спикер 
Госдумы Ирина Яровая. - 
Глупым скорее является 
предположение, что поли-
тики стыдятся традиций. А 
красиво подаренный букет 
цветов в знак уважения ин-
терпретировать как оскор-
бление - это свидетельство 
утраты эстетики и красоты 
человеческих отношений.

«ПОГОРЯЧИЛИСЬ  
И ПЕРЕПУТАЛИ»

Чтобы расставить все 
точки и запятые в букет-
ной теме, «Комсомольская 
правда» обратилась за разъ-
яснениями к профессио-
налам по этикету и фло-
ристике. 

- В Bild погорячились и 
перепутали - за унижени-
ем Меркель летает в США, 
- сказала в эфире Радио 
«Комсомольская правда» 
(fm.kp.ru) консультант по 
этикету и деловому прото-
колу Татьяна Николаева. - 
Именно там ей отказывают 
в рукопожатии, террори-
зируют, ставя ультимату-
мы. Bild нужно было хотя 
бы краем глаза взглянуть 
на наш протокол. Тогда бы 
они увидели, что дарить 
цветы у нас это распро-
страненная история. Пото-
му что в традиции нашего 
народа уважать женщину. 
Сборкой букета занимается 
протокольная служба пре-

зидента. Конечно, тут есть 
ограничения. Цветы поли-
тическим лидерам обыч-
но преподносят в цветах 
их политического флага. 
Но, согласитесь, подарить 
красно-черно-желтый бу-
кет (цвета флага Германии. 
- Ред.) не совсем красиво. 
Тут бы западные журнали-
сты закричали еще силь-
нее.

«ЦВЕТЫ СОЧЕТАЛИСЬ  
С ПИДЖАКОМ»

- Всмотритесь внима-
тельнее - в букете для 
Меркель традиционный 
весенний набор цветов: 
розы цвета хойя (розовато-
зеленоватые), эустома, 
фрезия, пионы, - сказала 
нам, в свою очередь, пре-
зидент Ассоциации россий-
ских флористов Валентина 
Сафронова. - Мне кажет-
ся, это совершенно к ме-
сту. Некоторые назвали 
это свадебным букетом. С 
этим абсолютно не соглас-
на. Да, он светлый. Но если 
учесть, что фрау Меркель 
была в светлом пиджаке, - 
это нормально сочеталось. 
Плюс букет был в упаковке, 
а свадебные букеты делают 
без обертки. Журналисты 
просто не знают, чего бы 
такого придумать, чтобы 
сделать неприятность.

Подготовил  
Роман ГОЛОВАНОВ.

«Вопрос дня»  
на эту тему на < стр. 3.
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4 ■  ПРОЧИТАНО В ФЕЙСБУКЕ

Валерий ЗЕЛЕНОГОРСКИЙ

«Оскорбительным назвала немецкая газета вручение Пути-
ным букета фрау Меркель...

Я всегда знал, что дарить женщинам цветы - это лишнее.
Срезанные головки живых цветов - это убийство и намек 

на гендерное неравенство.
Цветы долго не живут, а это тоже знак партнеру, что лю-

бовь недолговечна.
Лучше дарить спиртное и шоколад».
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Уже известно, что четверо напав-
ших на православный храм в Грозном 
были совсем юнцами - 18 - 19-летние 
подростки. Понятно, что организаци-
ей теракта занимались люди более 
опытные и искушенные в такого рода 
делах. Но кто? Сразу после того как 
боевики были уничтожены, глава 
Чечни Рамзан Кадыров заявил, что 
по оперативной информации приказ 
о нападении они получили из одной 
из западных стран.

Однако на самом Западе СМИ 
озвучили другую версию. Дескать, 
за нападение несет ответственность 
ИГ (запрещенная в России органи-
зация) и есть уже соответствующее 
заявление.

- Был на свете некий Салман Раду-
ев, который смешил весь мир тем, 
что брал на себя ответственность, 
если ему сообщить, что в несуще-
ствующем городе на несуществую-
щем военном полигоне совершен 
подрыв арсенала,  - прокомменти-
ровал Рамзан Кадыров на странице 
в соцсети.  - В конкретном случае 
есть оперативная информация, от-
куда поступало поручение, с какой 
стороны дует ветер. Поэтому перево-
дить стрелки - означает увести рас-
следование в сторону от реальных 
покровителей.

В том, кто именно руководил дей-
ствиями молодых террористов, сей-
час разбираются ФСБ и Следствен-
ный комитет РФ.

Анна ИВЕРШИНЬ,
Роман ЛАВРУХИН
(«КП» - Ставрополь»)

В субботу, в три часа дня, в 
православный храм Михаи-
ла Архангела в самом цен-
тре Грозного попытались 
ворваться четверо воору-
женных бандитов. Все они 
были убиты, но пострадали 
и прихожане, и те, кто охра-
нял святое место.

Настоятель грозненского 
храма Михаила Архангела 
отец Сергий (Абазов) стал 
одним из главных очевид-
цев драматичной истории 
и одним из главных защит-
ников храма. Когда воору-
женные бандиты пытались 
вломиться внутрь, он вместе 
с помощниками удерживал 
тяжелые дубовые двери и в 
прямом смысле слова мо-
лился. Чтобы нападающие 
не добрались до прихожан и 
до его собственной семьи - 
жены и троих маленьких 
детей (одному из которых 
всего несколько недель от 
роду, а двум другим - 4 и 6 
лет), живущих в доме, рас-
положенном при храме.

- Я на службе, позвоните 
чуть позже, - попросил нас 
отец Сергий.

А освободившись через 
пару часов, рассказал в экс-
клюзивном интервью «Ком-
сомолке», как развивались 
события и что помогло оста-
новить преступников.

СОВПАДЕНИЕ 
ИЛИ ЧУДО?

Во время нападения были 
ранены двое полицейских: 
Николай Горбунов и Вла-
димир Дементьев. Уже из-
вестно, что они пришли в 
храм, чтобы покреститься. 
И оказались в эпицентре 
событий.

- Они долго готовились к 
этому и наконец изъявили 
желание, сказав, что такой 
возможности, скорее все-
го, у них больше не будет, 
так как скоро они должны 
были возвращаться в Са-
ратов. Мы долго выбира-
ли день и остановились на 
19 мая. Обряд должен был 
пройти после вечернего бо-
гослужения. Поэтому по-
сле нападения поспешил в 
больницу, чтобы успеть их 

покрестить. Если бы кто-то 
из них умер некрещеным, 
это было бы на моей совести 
на всю жизнь. Владимира 
покрестил, исповедовал и 
причастил, а Николай был в 
тяжелом состоянии на опе-
рационном столе. Я про-
ждал почти полтора часа, 
но мне сказали, что смысла 
ждать нет. Попросили уе-
хать и сказали - как улуч-
шится состояние, вызовем. 
Теперь жду возможности.
А в храме, когда шла пере-
стрелка, я исповедовал и 
причастил хирурга Федора 
после ранения, потому что 
его жизнь была на волоске, 
а он никогда не исповедо-
вался и не причащался, хо-
тя долго готовился к этому 
таинству и собирался это 
сделать 20 мая.

Несколько пуль, пробив 
дубовые двери, разбили 
окна, повредили иконы.

Сильно пострадала боль-
шая икона «Чудо в Хонех», 
на которой изображен ар-
хистратиг Михаил.

- С этой иконой действи-
тельно произошло чудо: две 
пули попали через дверь 
именно в нее. Одна пробила 
насквозь - там, где изобра-
жен храм, а в архистратига 
Михаила не попала. Стекло 
там, где он стоит, разбито, 
но пуля не пошла дальше, 
а упала вниз между иконой 
и стеклом. Когда стреляли 
с улицы, пострадала икона 
царственных мучеников, 
стоявшая на подоконнике. 
Считать это совпадением 
или знамением? Но 19 мая у 
императора Николая - день 
рождения.

Божья помощь нас не 
оставила. Без жертв не обо-
шлось, но их было бы на-
много больше, если бы это 
произошло на 10 минут 
раньше или позже случив-
шегося. В момент нападения 
я был в центре храма и успел 
добежать до дверей. Если бы 
я находился в алтаре, они 
успели бы войти в храм. 
Мужчин было три человека, 
включая меня. Один из них 
пожилой. Защититься голы-
ми руками от вооруженных 
до зубов бандитов у нас бы 
возможности не было.

А людей было достаточно 
много. Наши прихожане - 

бесстрашные. Они пережи-
ли две чеченские кампании. 
И даже в то страшное во-
енное время не оставляли 
храм, молились в подваль-
ном помещении, которое 
было под разбомбленным 
храмом. Кстати, в этом под-
вале и спаслась моя супру-
га. Видя, что она забежала 
в трапезную, террорист от-
крыл по ней огонь, обстре-
лял всю трапезную, но не 
догадался, что она спрята-
лась в подвале. Когда он ис-
кал мою жену, его убил со-
трудник полиции Владимир 
Горсков. Царство ему небес-
ное. Владимира убили сле-
дом сообщники напавшего. 
Но я буду за него молиться 
всю жизнь, потому что че-
рез него Господь защитил 
мою жену.

«ИМ БЫЛО ВСЕ РАВНО, 
КОГО УБИВАТЬ»

После случившегося 
интернет облетела фото-
графия, на которой спец-
назовец несет на руках 
маленького ребенка. Мла-
денец - трехмесячная дочка 
Александра.

- Завтра мы ее будем кре-
стить. Старшие дети, ше-
стилетняя дочка Екатерина 
и четырехлетний Серафим, 
конечно, поначалу были 
сильно напуганы. Мы ста-
раемся их утешить, разве-
селить. Дети мои помогают 
мне в храме. Дочка поет в 
церковном хоре, а Серафим 
помогает в алтаре. А еще 
спасибо моему алтарни-
ку Михаилу. Ему всего 
14 лет, но он абсолютно 
не растерялся и повел себя 

как мужчина: снял рубашку 
и прижал ею кровоточащую 
рану Федора Напольникова, 
бегал со мной и проверял, 
закрыты ли двери и окна 
храма. Бесстрашный маль-
чишка.

Во время стрельбы погиб-
ли двое полицейских и один 
прихожанин.

- Его зовут Артемий. Он 
приехал из Узбекистана, ис-
кал родственников в Чеч-
не. По решению архиепи-
скопа Варлаама он будет 
похоронен на территории 
церкви, так же как погиб-
шие во время нападения на 
храм в Кизляре прихожане. 
На кресте и на могиле будет 
обязательно описан подвиг 
людей, первыми принявших 
на себя удар. Во время служ-
бы Артемий на улице ока-
зался случайно. Возможно, 
вышел попить воды. Увидев 
боевиков во дворе, он начал 
убегать, и один побежал за 
ним, ударил его ножом не-
сколько раз. Артемий по-
страдал за веру. Он отвлек 
на себя внимание, что по-
зволило спасти жизнь дру-
гих прихожан.

- Как вы считаете, целью 
террористов были именно 
христиане?

- Им было все равно, ко-
го убивать, - мусульман или 
христиан. Первый, с кем 
они расправились, Кайрат 
Рахметов, был мусульма-
нином.

Только у нас

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Рамзан КАДЫРОВ:

Мы знаем, 
откуда 
дует ветер

vk
.c

om

Настоятель храма, на который напали террористы в Грозном:

Наши прихожане - 
бесстрашные!

Подробности, 
больше фото и 

видео спасательной 
операции - 

на сайте kp.ru

Рамзан Кадыров 
благодарит 

героев, спасавших 
прихожан.  

На фото слева - 
начальник 

Росгвардии по ЧР 
Шарип Делимханов 
с четырехлетним 

сыном священника 
Серафимом.

Отец Сергий 
рассказал, 

что происходило 
во время атаки 

и кто встал 
на пути 

у бандитов.
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Игорь ФЕКЛИСТОВ

«Профессиональные 
экологи» превратили 
«народные» митинги 
в способ экономического 
и политического влияния 
на территориях 
целых регионов.

Вероятно, вы тоже заметили: в по-
следние годы всевозможные эко-
логические протесты множатся как 
грибы после дождя. Это у нас в од-
ночасье все так с экологией стало 
плохо? Группа российских полито-
логов - Сергей Михеев, Игорь Рябов, 
Максим Жаров - подготовила доклад 
«Экозащита или эконападе-
ние: политические эко-
логи в России и мире». 
Специалисты изучи-
ли крупные эколо-
гические проте-
сты последнего 
времени. Для них 
очевидно: боль-
шинство таких 
акций режисси-
руются извне, а с 
помощью обычных 
людей на местах устра-
няются экономические и 
политические конкуренты.

Вот красноречивая цифра. Ми-
нюст РФ составляет реестр неком-
мерческих организаций - иностран-
ных агентов (финансирующихся 
из-за рубежа). 29 из 150 НКО этого 
списка - экологические.

Что происходит, объясняет поли-
толог Сергей Михеев:

- Перед Россией стоят задачи по 
росту производства и созданию но-
вых рабочих мест. Но как только 
возникает вопрос о строительстве 
крупного промышленного объек-
та с самыми современными техно-
логиями, немедленно появляются 
«профессиональные экологи». И на-
чинается протест. Обычным граж-
данам морочат голову. Разумеется, 
когда человеку говорят, мол, «тебя 
и твоих детей хотят отравить», он 

готов идти протестовать про-
тив кого угодно. Какой 

должна быть цель про-
тестов? Найти ком-

промисс между 
развитием эконо-
мики и охраной 
качества жизни 
людей. Но наше 
экологическое 
движение пошло 

по радикальному 
пути. Ему все равно, 

как это подействует на 
экономику региона.

Эксперты составили список 
крупных экопротестов, где явно 
применяются одни и те же техно-
логии - шесть точек. В Калинин-
градской области «экологи» вы-
ступают против стройки участка 
газопровода «Северный поток-2». 
В Асбесте Свердловской области 
блокируют строительство завода 

сурьмяных концентратов. В Во-
ронежской области - не хотят, 
чтобы осваивались Еланское 
и Елкинское месторождения 
медно-никелевой руды. В Че-
лябинской области протестуют 
против строительства Томин-
ского горно-обогатительного 
комбината. В Новороссийске 
и Геленджике - против нефтераз-
ведочных работ «Роснефти». На 
Кузбассе - против открытия новых 
угольных разрезов.

Каждый из этих проектов - тысячи 
рабочих мест, которые будут созда-
ны для местных жителей не только 
на производствах, но и в смежных 
отраслях. Миллиарды рублей в ре-
гиональные бюджеты в виде налогов.

Каков итог? По словам экспертов, 
в 2009 - 2017 годах из-за «политиче-
ских экологов» были завернуты 47 
промышленных объектов, в кото-
рые бизнес был готов инвестировать 
миллиарды долларов.

Откуда растут ноги этих акций? В 
качестве примера можно привести 
протесты против освоения место-
рождений медно-никелевой руды в 
Воронежской области. Возглавив-
ший движение «В защиту Хопра» 
Константин Рубахин оказался сы-
ном предпринимателя, который в 
разные годы имел свои крупные ин-
тересы в металлургии. Сам Рубахин-
младший был помощником экс-

депутата Госдумы Ильи Пономарева 
(который сбежал в Киев), участвовал 
в пиар-кампании «белоленточных» 
митингов, а потом эмигрировал в 
Прибалтику.

- «Зеленые провокаторы» получа-
ют из-за рубежа деньги за раскачи-
вание ситуации, - уверена замглавы 
Комитета Совфеда РФ по аграрно-
производственной политике и при-
родопользованию Ирина Гехт.

- Общий вывод нашего доклада - 
надо искать компромиссы. Через 
дискуссии, - объясняет политолог 
Михеев.

Но компромиссы и перегово-
ры,  похоже, профессиональным 
экологам не нужны. У них другие 
задачи?

Картина дня:

Полный текст - 
на сайте kp.ru

 ■ АКТУАЛЬНО

Кому выгодны протестные 
экологические акции?

Владимир ВОРСОБИН

Последователь 
Уго Чавеса снова стал 
главой Венесуэлы.

На президентских выборах 
в Венесуэле вновь победил 
Николас Мадуро (набрав 
68% голосов). Что, казалось 
бы, может растрогать только 
«чегеваристых» любителей 
революционеров а-ля лати-
на. Но на самом деле победа 
Мадуро очень важна. А для 
Москвы - важна дважды.

Дело не только в том, что 
Николас стал президентом 
без особого сопротивления 
(единственный серьезный 
соперник Энрик Каприлес, 
когда-то чуть не одолевший 
самого Уго Чавеса, был от-
странен судом от выборов, 
от чего явка упала до 46%).

Победа российского со-
юзника Мадуро не может не 
радовать Москву, учитывая 
$6 миллиардов, которые ей 
задолжала Венесуэла. Рос-
сия еще надеется заработать 
на самой богатой в мире по 
разведанным нефтяным за-

пасам стране и понимает, что 
при смене режима делиться 
нефтью придется с Вашинг-
тоном…

Само собой, США вос-
приняли победу Николаса 
с фирменной трамповской 
яростью и готовят Венесуэле 
санкции. 

Это тут же сказалось на ро-
сте цен на «черное золото», 
которые вышли на уровень 
2014 года. Как это ни цинич-
но звучит, чем ближе к кра-
ху экономика самой богатой 
нефтью страны (в этом году 

ВВП Венесуэлы может со-
кратиться на 9%, а инфля-
ция превысить 13 000%), тем 
стремительнее летит ввысь 
баррель.

Жаль лишь жителей этой 
страны, ставших заложни-
ками затянувшегося сериала 
«Пламенные революционе-
ры против американского 
империализма». С их про-
дуктовыми карточками, оче-
редями за льготным хлебом, 
необъявленным комендант-
ским часом  (ночью в Вене-
суэле полиция контролирует 
лишь  центр столицы). Гор-
дая страна идет  по своему 
пути, это ее  выбор. Но  знает 
ли - куда?..
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Мадуро ликует и обещает продолжить 
дело Чавеса - бороться с американским 

империализмом до победного конца.

 «Гражданскую оборону» 
с Владимиром Ворсобиным слушайте 

по средам  с 17.05 (мск) на Радио «КП».

Елена СЕРЕБРОВСКАЯ 
(«КП» - Красноярск»)

И тогда сладкоежка, 
который ни за что 
не хотел идти в руки 
к человеку, не устоял.

Маленький медвежонок, чер-
ный, с белой манжетой на шее, 
рычит, отчаянно пытаясь вырвать-
ся. Один спасатель осторожно 
держит косолапого за загривок, 
другой подставляет мешок. Еще 
двое помогают. Малыш, точнее, 
малышка - сильная, упирается и 
никак не хочет сдаваться. Необыч-
ная спасательная операция прохо-
дила недалеко от города Канска (в 
200 километрах от Красноярска). 
Накануне работники загородного 
детского санатория «Березка» за-
метили на березе что-то черное. 
Присмотрелись - медвежонок! И 
сразу кинулись звонить в поли-
цию. Ведь известно, что, если уви-
дели медвежонка, надо поскорей 
уносить ноги, потому что рядом со 
своим малышом бродит мать. Эки-
паж дорожно-патрульной службы 
приехал не один, с ним группа 
быстрого реагировании и спаса-
тели. Но вскоре стало понятно, 
что мамы-медведицы рядом нет. 

Скорее всего, с ней случилась 
беда - браконьеры застрелили 
или погибла в схватке с другим 
хищником. Спускаться с дерева 
медвежонок не собирался, только 
забирался все выше и рычал от 
страха. Бились всем миром почти 
два часа. А потом подумали - сгу-
щенка! Далеко за ней ходить не 
пришлось, детский санаторий ря-
дом. Ребята баночкой поделятся.

И надо же, сработало. Как толь-
ко стали вскрывать банку, мишка 
насторожился. Стал коситься, тя-
нуть воздух носом. Спасители на-
мазали ствол березы сгущенкой 
и немного отошли. И как только 
медвежонок спустился пониже, 
тут его и подхватили. Потом, кста-
ти, разрешили слопать новую ба-
ночку. 

- Что теперь делать с малышкой? 
Для начала привезли на местную 
станцию юннатов, поручили на-
кормить девочку. Она поживет у 
ребят немного, а там будем ре-
шать, куда ее пристроить. Скорее 
всего, в какой-нибудь хороший 
зоопарк, - рассказали спасатели.

Спасатели сняли 
медвежонка с дерева, 
измазав ствол... сгущенкой

Видео 
спасательной 
операции - 
на сайте kp.ru

Мадуро выиграл: 

Москва довольна, а США в ярости
 ■ ЧТО ДЕТИШКАМ, ЧТО МИШКАМ
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За самыми крупными 
«экозащитными акциями» 

стоят организации, которые 
финансируются из-за границы.

КСТАТИ
По словам экспертов, 

многие экологические протесты 
продвигаются в соцсетях через от-

кровенное передергивание информации, 
публикацию фейков, которые чаще всего 
не имеют никакого отношения к текущим 
событиям. В Совфеде рассматривают 
законопроект, который предусма-

тривает за публикацию фейков 
штрафы от 50 до 100 тысяч 

рублей.



7Россия
www.kp.ru

 23.05.2018 в стране и мире

Фонд соцстраха запускает 
проект «Открытый контракт».

В интернете появился бесплатный 
информационный ресурс (по адресу 
https:www.ok.fss.ru), где в свободном 
доступе и заблаговременно, то есть еще 
до заключения контрактов на госзакуп-
ки, размещаются данные о закупочной 
деятельности Фонда социального стра-
хования (ФСС РФ) и его региональных от-
делений, сообщает пресс-служба Фонда. 
Напомним, ФСС отвечает в нашей стране 
в том числе за приобретение протезов, 
кресел-колясок, средств ежедневного 
ухода и других средств реабилитации 
для людей с инвалидностью, а также за 
их обеспечение льготными путевками на 
санаторно-курортное лечение. Все это 
Фонд закупает в пределах сумм, которые 
ему выделяются из госбюджета.

Новый проект «Открытый контракт» 
позволит узнать о предметах будущих и 
текущих госзакупок, начальных (макси-
мальных) ценах, способах приобретения и 
статусах конкретных закупок, а также о 
результатах общественного обсуждения 
закупочной деятельности Фонда.

Кроме того, посетители портала 
смогут заранее изучить проекты тех-
нических заданий, требования к участ-
никам закупок и критерии оценки зая-
вок предпринимателей и компаний. А 
у зарегистрированных пользователей 
дополнительно будет возможность на-
прямую поучаствовать в общественном 
обсуждении конкурентных процедур, 
направляя в Фонд вопросы, замечания 
и предложения через личный кабинет 
на сайте.

- «Открытый контракт» предусма-
тривает размещение информации о 
конкурентных процедурах, начальная 
(максимальная) цена по которым пре-
вышает 1 млн. рублей, до начала их 
непосредственного выполнения и раз-
мещения извещений по ним в единой 
информационной системе в сфере за-
купок (ЕИС), - уточняют в ФСС.

В Фонде рассчитывают, что работа но-
вого информационного ресурса позволит 
значительно повысить качество, эффек-
тивность и результативность госзакупок 
ведомства, а также даст возможность 
участвовать в общественном обсужде-
нии закупок не только потенциальным 
поставщикам (подрядчикам, исполните-
лям), но и конечным потребителям, то 
есть людям с инвалидностью и другим 
гражданам, получающим государствен-
ные социальные услуги ФСС. Если вы 
неравнодушный человек, обращайтесь со 
своими пожеланиями и предложениями, 
призывают специалисты ФСС.

Подготовила 
Анна НИКОЛАЕВА.

 ■ ВАШИ ПРАВА

Госзакупки 
для инвалидов 
станут прозрачнее

Попав в окружение веселых студентов, Хиллари Клинтон в свои 70 тоже начала отжигать. На выпускной день Йельского 
университета (который в 1973 году окончила и будущий госсекретарь) все по традиции приходят с карнавальными головными 
уборами. Вот и «бабушка американской демократии» не подкачала. Со словами «Если не можешь победить русских - вступай 
в их ряды» Хиллари надела шапку-ушанку с советской кокардой (на фото). Вот и гадай теперь: то ли это специфический юмор 
бывалого дипломата, то ли намек, кто же сейчас в США является «агентом Кремля» на самом деле.
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ФОТО-
ФАКТ

Сергей КИРИЛЛОВ

Из-за этого российский 
миллиардер не смог увидеть 
финальную игру своего 
футбольного клуба «Челси».

В субботу на лондонском стадионе 
«Уэмбли» состоялся финал Кубка 
Англии по футболу, в котором встре-
тились две легендарные команды - 
«Челси» и «Манчестер Юнайтед». 
Единственный мяч в матче с пеналь-
ти забил футболист «Челси».

Но, как отмечают английские 
СМИ, на стадионе не было владельца 
легендарного клуба Романа Абрамо-
вича. По сообщениям британских 
СМИ, у российского олигарха, веду-

щего свой бизнес в Лондоне, три не-
дели назад кончилась виза, а новую 
британцы ставить не спешат.

Напомним, что после «дела Скри-
палей» британские журналисты при-
нялись атаковать российских пред-
принимателей, живущих на острове. 
Ранее сообщалось, что из-за новых 
санкций Абрамович может лишиться 
даже своего клуба, в который он уже 
вложил более миллиарда долларов.

Кстати, недавно The Sunday Times 
опубликовала список самых богатых 
жителей UK. Абрамович с состоя-

нием $12,5 млрд. занял в нем 13-е 
место. Кроме «Челси», в Англии он 
владеет дорогой недвижимостью и 
имеет почти треть акций металлур-
гического холдинга Evraz, который 
зарегистрирован в Лондоне.

Выше Абрамовича из наших олигар-
хов стоит только Алишер Усманов ($15 
млрд. и 5-е место в рейтинге), являю-
щийся, кстати, совладельцем другого 
лондонского клуба - «Арсенала».

Сколько денег Абрамович 
вложил в британский спорт, читайте 

на > стр. 15.

Абрамовичу не продлевают 
британскую визу

Вопрос:
- Друзья давно сове-

туют начать играть 
на бирже. Но я все не 
решаюсь. Не украдут 
ли там мои деньги?

Антон, 32 года. 
Новосибирск.

Ответ:
Есть три заблужде-

ния про биржу. Да-
вайте рассмотрим 
каждое из них.

1. «Нет смысла ид-
ти, если нет мил-

лиона долларов»
Неверно. Стать 

инвестором может 
любой человек. Как 
правило, брокерские 
компании открыва-

ют счет, если у чело-
века есть хотя бы 10 
тысяч... рублей.

2. «Акции стоят 
очень дорого»

Тоже неправда. 
Стоимость акций от-
личается в разы и на 
порядки. Есть те, что 
стоят десятки тысяч 
рублей и даже дол-
ларов. А есть те, чей 
номинал - копей-
ки. Причем это не 
значит, что первые 
лучше, а вторые ху-
же. Роль играет лишь 
тенденция - растут 
котировки или нет. 
А это обычно зави-
сит от финансового 

положения компа-
нии.

3. «Мои деньги лег-
ко украдут»

На самом деле за-
щита инвесторов на 
бирже выстроена не 
хуже, чем в банке. 
Акции и облигации 
выпускаются только 
в электронном ви-
де. Учет прав ведут 
специальные компа-
нии - депозитарии. 
Они хранят инфор-
мацию о том, кому 
какие ценные бумаги 
принадлежат. Если 
брокер обанкротит-
ся (но такое бывает 
очень редко), ваши 

акции передадут дру-
гому брокеру, а их 
владельцем остане-
тесь вы.

Главный враг на-
чинающего инвесто-
ра - он сам. Часто на 
биржу приходят те, 
кто хочет быстрых 
денег. Мол, дешево 
куплю, а потом до-
рого продам. По ста-
тистике, чаще всего 
проигрывают день-
ги именно спекулян-
ты - те, кто пытает-
ся часто совершать 
сделки на бирже. 
Причина в том, что 
угадать движения 
котировок сложно, 

а платить комиссию 
приходится за каж-
дую сделку.

Наиболее удоб-
ный способ начать 
торговать на бирже - 
открыть индивиду-
альный инвестици-
онный счет (ИИС). 
По нему вы можете 
получать тройной до-
ход. Во-первых, от 
роста котировок ак-
ций (хотя они могут 
и падать). Во-вторых, 
от дивидендов, кото-
рые компания платит 
из чистой прибыли. 
В-третьих, от налого-
вого вычета, который 
дает государство.

 ■ СПРАШИВАЛИ? ОТВЕЧАЕМ!

Хочу играть на бирже, 
но боюсь потерять все деньги

ПОЛЕЗНЫЕ 
ССЫЛКИ

 ✓ cbr.ru
 ✓ moex.com
 ✓ fincult.info

27.
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БЕРЕГОВОЙ РАКЕТНЫЙ 
КОМПЛЕКС «БАСТИОН»

Оснащен унифицированной 
сверхзвуковой самонаводящей-
ся противокорабельной крылатой 
ракетой (ПКР) «Яхонт» («Оникс»). 

ТТХ: Дальность полета  - 120 - 
300 км. Высота полета - от 10 - 15 
до 14 000 метров. Масса боевой 
части - 200 кг.

РЛС «ПОДСОЛНУХ»
Может обнаруживать цели, ранее недоступные для радарных станций. 

Видит объекты, находящиеся за препятствиями.
ТТХ: Дальность обнаружения судов - свыше 400 км, самолетов - 

свыше 500 км.
Количество сопровождаемых объектов: суда - 300, самолеты - 100.

СПУТНИК «КОСМОС-К» 
По командам с Земли аппарат может 

выходить на орбиту с заданными пара-
метрами. Чтобы осмотреть назначенную 
цель и передать ее изображение на 
Землю для анализа и принятия решений. 

ТТХ: Полностью засекречены.

ИЛ-38
Одна из его задач - ведение морской разведки. 

Аппаратура самолета позволяет надежно контроли-
ровать как надводную, так и подводную обстановку.

ТТХ: Средства поиска - радиогидрологические 
буи, средства поражения  - 2 противолодочные 
торпеды или ракеты, глубинные бомбы, морские 
мины и др.

ЗРС С-400 «ТРИУМФ»
Обеспечивает гарантированное пораже-

ние воздушных целей на дальностях от 
60 до 250 км. Видит цели на удалении до 
600 км.

ТТХ: Максимальная скорость поражае-
мой цели - 4800 м/сек.

Количество одновременно обстреливае-
мых целей - 36.

Количество одновременно наводимых 
ракет - 72.

Виктор БАРАНЕЦ,
военный обозреватель «КП»

На Украине и на Западе раздаются 
призывы уничтожить Крымский мост. 
Уже и варианты этой диверсии пред-
лагают: разбомбить с самолета, послать 
на мост грузовик с тротилом, пустить 
со взрывчаткой подводных пловцов к 
опорам, а то и атаковать мост дивизией 
ВСУ. Все это может показаться бредом 
сумасшедших, но, судя по паранойе у 
соседей, от них можно ждать любых 
провокаций.

Когда объект был еще в чернильнице, 
ему был придан статус стратегического. 
19-километровая магистраль, соеди-
няющая Крым с материковой Россией, 

должна иметь высшую степень защиты 
(как у атомных станций).

Проезжающие по мосту уже на даль-
них подступах к нему будут процежи-
ваться сквозь густое сито силовиков. 
За охрану моста будут головой отвечать 
несколько спецчастей, подчиненных 
единому штабу. На него же замкнута 
единая охранная система. Это слоеный 
пирог, верх которого находится аж в 
космосе, а низ - на дне моря.

В КОСМОСЕ И НЕБЕ
С заоблачных высот за мостом в режи-

ме онлайн будет присматривать спутник 
космического наблюдения («Космос-К») 
(1).  

В воздушном пространстве над Крым-

ским мостом несет боевое дежурство 
авиация Южного военного округа и 
Черноморского флота. Су-27 регулярно 
прочесывают небо (2).

Здесь же можно увидеть и противо-
лодочный самолет Ил-38 (3).

НА СУШЕ
На обеих берегах Керченского про-

лива охраняет мост лучшая сухопутная 
боевая техника. В том числе зенитная 
ракетная система С-400 «Триумф» (4), 
которая предназначены для противо-
воздушной обороны войсковых груп-
пировок и важнейших объектов от уда-
ров крылатых, аэробаллистических и 
баллистических ракет тактического 
и оперативно-тактического назначе-
ния, от самолетов армейской, такти-
ческой и стратегической авиации, и 
зенитный ракетно-пушечный комплекс 
«Панцирь-С1» (5), предназначенный 
для противовоздушной защиты объ-

ектов военного и промышленного 
назначения от самолетов и вертоле-
тов, высокоточных крылатых ракет и 
управляемых авиабомб, беспилотных 
аппаратов.

В Крыму также располагаются бе-
реговой ракетный комплекс «Бал» (6), 
который предназначен для контроля 
территориальных вод и проливов, за-
щиты военно-морских баз, побережья 
на десантоопасных направлениях и бе-
реговой ракетный комплекс «Бастион» 
(7), задача которого - поражение над-
водных кораблей различных классов, 
корабельных и авианосных ударных 
групп и наземных целей.

На многие сотни километров вокруг 
моста воздушное пространство круглые 
сутки просматривают загоризонтная 
РЛС «Подсолнух» (8) и РЛС системы 
предупреждения о ракетном нападении 
«Воронеж-ДМ» (9). «Подсолнух» заме-
чает даже те объекты, которые по всем 

Как Россия защитит 
Стратегический объект, связавший 

полуостров с остальной страной, охраняется 
на суше, воде, под водой, в воздухе и космосе.

СУ-27
ТТХ: Вес - 28 тонн, боевая нагрузка (ракеты 

и бомбы) - 8 тонн.
Скорость - 2500 км/час.
Забирается на высоту 18 500 м.
Летает на дальность 3900 км.
Вооружен 30-мм пушкой. Несет под крылья-

ми 10 управляемых ракет. А еще  до 6 блоков 
неуправляемых ракет. Плюс  38 свободно па-
дающих бомб.

ЗРПК «ПАНЦИРЬ-С1» 
Универсальное средство борьбы с воздушными 

целями, имеющими скорость до 1000 м/сек., 
на дистанции от 200 до 20 тысяч метров и на 
высоте от 5 до 15 000 м. 

ТТХ: Вооружение: два спаренных 30-мм зенит-
ных автоматических орудия с дальностью стрель-
бы 4 километра и 12 управляемых зенитных ракет 
(дальность поражения - 20 км, высота - 15 км).

БЕРЕГОВОЙ РАКЕТНЫЙ 
КОМПЛЕКС «БАЛ»

ТТХ: Дальность поражения: 120 км с ракетой Х-35, 
с ракетой Х-35У - 260 км. Количество ракет - 64. Вес 
ракеты - 620 кг. Максимальная скорость движения: 
по шоссе -  60 км/час, по бездорожью - 20 км/час.

Запас хода (без дозаправки) - не менее 850 км.

Россия
www.kp.ru
 23.05.2018 Враг не 
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СПЕЦВЫПУСК ГАЗЕТЫ «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА – ТОМСК»

ШКОЛЬНАЯ ГАЗЕТА
ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

ТОМСК

Последние месяцы 
уходящего учебного 
года были наполнены 
интересными 
мероприятиями 

Когда школьники дописывают последние контроль-
ные работы, а выпускники готовятся к итоговым экза-
менам и выпускным вечерам, самое время вспомнить, 
какими событиями были наполнены весенние месяцы, 
вот некоторые из них.

В конце апреля по традиции в Томской области про-
ходил Международный детско-юношеский фестиваль 
доброго кино «Бронзовый витязь», в этом году он был 
юбилейным, пятым, и собрал лучших молодых авторов 
России и зарубежных стран. Почетным гостем мероп-
риятия стала заслуженная артистка РСФСР Наталья 
Бондарчук, именно она и награждала лучших киноавто-
ров, в число которых, конечно же, вошли ребята нашей 
области. В номинации «Лучший фильм о Родине» побе-
дили воспитанники Дома детства и юношества «Наша 
Гавань» (Томск), «Лучший фильм на тему межнациональ-
ных отношений, согласия и единства» - результат рабо-
ты членов киностудии Кисловской школы (деревня Кис-

ловка). Также статуэтки был удостоен «Лучший фильм 
на тему «Планета Детство» от школьников Зональнен-
ской школы (поселок Зональная Станция). Победа в 
номинации «Высшее призвание - общественное голосо-
вание» досталась кинематографистам из села Курлек. 

Не обошлись без участия школьников праздничные 
мероприятия, посвященные Дню Победы. Учащиеся 
образовательных учреждений Томской области про-
вели научно-патриотические конференции, концерты, 
проявили себя в акциях помощи ветеранам, пробежа-
ли «Милю мира» и даже поставили «Рекорд Победы». 
В этой массовой акции, организованной на площади 
Новособорной, поучаствовало более 1400 жителей и 
гостей Томска. Всем желающим предложили выполнить 
отжимания, в суммарном количестве 26 тысяч 663 
раза, по одному отжиманию за каждый мирный день 
с 9 мая 1945 года. Самому юному участнику акции ис-
полнилось 8 месяцев, самой старшей - 69 лет, в числе 
«атлетов», конечно же, было много школьников. 

Свои инженерные таланты школьники продемонс-
трировали и в рамках региональной выставки научно-
технического творчества детей и молодежи и конкурса 
проектов «Юный изобретатель». В этом году свои изоб-
ретения на выставке, которая проходила во Дворце 
творчества детей и молодежи, представили 80 участни-
ков. Главная особенность их разработок - они должны 
быть перспективными для внедрения на производства. 

И от проектирования к музыке - в Томске прошел 

региональный этап Всероссийского фестиваля «Поют 
дети России», в котором приняли участие школьные 
хоры области. Первое место в возрастной группе 10-
17 лет, а также в категории «хоры мальчиков и юно-
шей» занял концертный хор «Фантазия» лицея № 51 
города Томска. Теперь победители будут бороться за 
право участвовать в финале Всероссийского фестива-
ля школьных хоров «Поют дети России», который состо-
ится в сентябре 2018 года в международном детском 
центре «Артек».

Главным событием уходящего мая, безусловно, стали 
соревнования чемпионата и первенства России по кик-
боксингу в дисциплине «фулл-контакт с лоукиком». По-
единки такого уровня впервые проводились в Томской 
области и собрали более 350 лучших спортсменов со 
всей страны. По итогам соревнований, которые состоя-
лись во Дворце зрелищ и спорта, томские кикбоксеры 
завоевали 9 наград, особенно порадовали начинающие 
спортсмены. 

Юниоры Дмитрий Илюшов и Глеб Кимстач ста-
ли победителями первенства России, выполнив таким 
образов норматив «мастер спорта России». Победные 
места заняли: Виктория Когаленок, Виктория Иоч, 
Владимир Назин и Аида Керимова.

Такой звездопад побед стал отличным завершением 
уходящего учебного года!

Татьяна АКТАБАЕВА. 

Яркая весна: Яркая весна: 
новые имена, новые имена, 
важные событияважные события
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Инна ЛЕБЕДЕВА

Так считает Вера Диденко, 
учитель математики 
Итатской средней школы.

И с ней солидарны как участни-
ки, так и организаторы областных 
конкурсов педагогического мас-
терства. 

 - Об огромной роли воспитате-
ля детского садика, учителя, пе-
дагога дополнительного образо-
вания в жизни каждого ребенка, 
а значит, и семей, и всего наше-
го общества, знают все, - говорит 
Елена Вторина, заместитель на-
чальника областного департамен-
та общего образования. - В связи 
с новыми вызовами, стоящими пе-
ред страной в XXI веке, к сфере 
образования предъявляются осо-
бые требования. Разглядеть та-
ланты каждого ребенка, создать 
условия для всестороннего разви-
тия детей могут только талантли-
вые педагоги, которые постоянно 
должны совершенствовать свое 
мастерство. Этой цели и служат 
конкурсы педагогического мас-
терства, которые регулярно про-
водятся в нашей области. Одни из 
самых популярных - региональ-
ные этапы всероссийских конкур-
сов «Учитель года России», «Вос-
питатель года», конкурс педаго-
гов дополнительного образования 
«Сердце отдаю детям». 

Среди победителей профессио-
нальных конкурсов 2018 года - яр-

кие личности, талантливые педаго-
ги, о некоторых мы и рассказыва-
ем сегодня. 

«ПРИВЕЛА В ПРОФЕССИЮ 
И МУЖА» 

 Вера Валентиновна Диденко, 
молодой преподаватель математи-

ки Итатской средней школы Том-
ского района, в этом году стала 
победителем регионального этапа 
Всероссийского конкурса «Учи-
тель года-2018». Стройная, улыб-
чивая, она мало чем отличается 
от старшеклассниц, а в школе ра-
ботает уже шестой год. Пожалуй, 
впервые за более чем 20-летнюю 
историю конкурса «Учитель го-
да» победителем стала столь моло-
дая учительница. И этот факт - не 
единственный, вызывающий при-
ятное удивление и желание луч-
ше познакомиться с Верой Вален-
тиновной. Оказывается, она за-
кончила магистратуру по направ-
лению «прикладная математика 
и информатика» в ТПУ, изучала 
математическое моделирование 
и должна была стать научным со-
трудником. 

Однако жизнь преподнесла сюр-
приз, круто изменивший все: ма-
гистрантка Верочка подрабатыва-
ла репетитором, занималась мате-
матикой со школьниками. 

- И я поняла, что мне нравится 
работать с детьми, делать школь-
ную математику интересной. Так 
я попала в профессию и супруга за 
собой  потянула: он радиотехник, 
заканчивал магистратуру ТПУ, а 
сейчас работает учителем физи-
ки. И мы попали в Итатскую шко-
лу, так как здесь предоставляли 
муниципальное жилье, - говорит 
Вера Валентиновна. - Нам, счи-
таю, повезло: директор рассказал 
обо всех программах поддержки 
молодых педагогов, так, мы оба 
в течение трех лет получали гу-
бернаторскую стипендию. Подде-
ржка была не только материаль-
ная: нас, как молодых педагогов, 
опекали в первую очередь наши 
новые коллеги, учителя - настав-

ники, которые были закреплены 
за нами, методисты из районного 
управления образования, РЦРО, 
областного департамента образо-
вания, привели нас и в конкурс-
ное движение. Мы с мужем ста-
ли участвовать, а это интересно, 
появляется азарт, желание поде-
литься своими наработками, поу-
читься у других: конкурс - это са-
моразвитие.

- Вера Валентиновна, к школь-
ной математике особое отношение: 
хорошая подготовка школьников 
по точным наукам необходима для 
того, чтобы в нашей стране были 
талантливые инженеры, ученые- 
исследователи. Однако не секрет, 
что многие дети боятся математи-
ки, не справляются, даже термин 
такой появился «математическая 
тревожность». А как вашим уче-
никам математика? 

- Да, и у нас есть дети с мате-
матической тревожностью… Но 
я практикую технологию, с кото-
рой и пришла на конкурс, - это иг-
ра, она помогает снять этот симп-
том. Игра для детей - гармоничное 
состояние, и у меня они изучают 
математику на фоне игры. Не от-
ветил сегодня на уроке, не спра-
вился с самостоятельной работой - 
«двойки» сразу не будет, но завтра 
постарайся исправить, добрать из 
накопительной системы баллов. 
Детям становится интересно, они 
активно включаются. 

 К сожалению, у некоторых детей 
нет мотивации хорошо учиться. И 
потому в начале учебного года я 
стараюсь побывать на родитель-
ских собраниях во всех классах и 
убедить родителей: чтобы дети хо-
рошо учились, вы должны уделять 
им больше времени. Необучаемых 
детей нет, вопрос в том, сколько 

Профессиональные конкурсы - 
это саморазвитие

Вера Диденко, победитель регионального этапа «Учителя года», 
вместе с супругом Сергеем - призером этого профессионального конкурса.

Поддержка любимых учеников очень важна как на профессиональных конкурсах, так и на уроках.
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времени нужно потратить на обу-
чение. Объясняю родителям, что 
сейчас массу возможностей для ус-
пешного обучения можно найти в 
Интернете, показываю ресурсы.

Я хочу донести до детей, что в 
жизни можно добиться всего при 
условии, что будешь работать. Хо-
чешь хорошего результата - ра-
ботай, а без работы результата не 
будет. И спорить приходится, и 
убеждать, отвечать на неудобные 
вопросы. Любимый вопрос наших 
детей: «А где мне это в жизни при-
годится?» Вот и убеждаю, что ма-
тематика - это не просто цифры и 
формулы, а стиль мышления, ло-
гика, алгоритм, и нужно следовать 
этому алгоритму! И кто им владе-
ет, будет успешен в жизни 

 Выполняем проекты, их темы 
жизнь подсказывает. Когда у меня 
появился сынок, то у одной школь-
ницы родился младший братик. И 
мы решили узнать, а что же дешев-
ле: каждый день стирать пеленки 
или пользоваться подгузниками, 
которые считаются довольно до-
рогими? Мы высчитывали стои-
мость воды, электричества, срав-
нивали, и оказалось, что затраты 
примерно одинаковые! 

С этим проектом девочка ездила 
и в Томск, и в Самару, где на меж-
дународной конференции заняла 
3-е место. Вот такое неожиданное 
применение «царицы наук», и мои 
ученики еще раз убедились, что 
математика - это совсем не сухо, 
а интересно и необычно. А когда 
неожиданно, то всегда увлекает… 
Приятно, что выпускница-2018 
Маша, которую я учила с 6-го по 
11-й класс, собирается стать учите-
лем математики. 

 Мой муж Сергей Сергеевич был 
лауреатом конкурса «Учитель го-
да-2017». Для абсолютной побе-
ды ему не хватило совсем немно-
го, вот и я нынче решила испытать 
свои силы. Надеюсь, что на всерос-
сийский финал конкурса «Учитель 
года» в Санкт- Петербург поедем 
вместе с мужем, он будет «группой 
поддержки».

«СЕРДЦЕ ОТДАЮ ДЕТЯМ» 
 Так не только называется Все-

российский конкурс педагогов до-
полнительного образования, это и 
кредо Натальи Малявской, побе-
дителя областного этапа конкурса. 

- В нашей профессии - педагог 
дополнительного образования - 

есть простор для фантазии и твор-
чества, - говорит Наталья Серге-
евна, человек с ярко выраженны-
ми лидерскими качествами. Во 
Дворце творчества детей и моло-
дежи она ведет городскую обще-
образовательную, общеразвива-
ющую программу «Калейдоскоп 
чудес» социально-педагогической 
направленности. Адресована про-
грамма младшим школьникам, на-
правлена на развитие талантов и 
способностей малышей, выработ-
ку различных компетенций. Так 
как заняты в программе малыши, 
начиная с первоклассников, то и 
направления названы «звездами» 
- «Звезда дружбы», «Звезда твор-
чества», «Звезда заботы», «Звезда 
книголюбов», «Звезда здоровья». 
В этом году Наталья Сергеевна 
работала с 23 классами-команда-
ми, проходили индивидуальные 
занятия с каждой командой и 7 
городских этапов, когда на воп-
росы викторин отвечают, гото-
вят сообщения уже ребята из не-
скольких команд. Этапы прохо-
дят оживленно, атмосфера порой 
напоминает знаменитую телеигру 
«Что? Где? Когда?». Так, «Звезда 
заботы» - это разговор о семей-
ных ценностях и обязанностях, о 
доброте и ответственности за свои 
поступки. 

- Благодаря учителям, которые 
приводят свои классы в нашу про-
грамму, мы расширили ее содер-
жание и сделали общеобразова-
тельной, - говорит Наталья Сер-
геевна. - С некоторыми учителями 
мы знакомы уже 15 лет, они вы-
пускают один свой класс и приво-
дят ко мне новых своих учеников. 
Учителя убедили меня, что нужно 
привлекать в программу уже пер-
воклассников: в процессе игры де-
ти учатся работать вместе. 

 На городском этапе конкурса я 
стала 4-й, не вошла в тройку лау-
реатов, но зато получила приз дет-
ского жюри, и это стало для ме-
ня лучшей наградой! На облас-
тном этапе - победа, и мои эссе, 
программа и видеоролик отправи-
лись в Москву. Надеюсь, что том-
ский опыт заинтересует экспер-
тов, и осенью я поеду в Оренбург 
на всероссийский финал конкурса 
«Сердце отдаю детям».

Фото предоставлены 
Департаментом общего 

образования Томской области.

Наталья Малявская: 
«В профессии педагога 

дополнительного 
образования есть 

простор для фантазии 
и творчества».

Оксана ЧАЙКОВСКАЯ

В этом году при проведении ре-
гионального этапа Всероссийско-
го конкурса «Учитель года-2018», 
который проходил в концертном 
зале ТГПУ, практически не было 
свободных мест. Зал был полон! 
Учителя-конкурсанты, их колле-
ги, ученики, родители, студенты 
педагогического университета - 
все с нетерпением ждали итогов 
состязания педагогического мас-
терства. Имена пяти финалис-
тов и, главное, имя победителя 
хранились до поры до времени в 
секрете.

ИСПЫТАНИЯ ДЛЯ УМНЫХ 
И ТАЛАНТЛИВЫХ

Конкурс проходит в несколько туров, 
в первый день соревнований все участ-
ники писали эссе на тему «Учить и учить-
ся». Во второй день каждый конкурсант 
представил свой опыт педагогической и 
методической деятельности в формате 
«Методического семинара». Кроме того, 
в томских школах №4, 32 и 40 участники 
конкурса провели уроки, за которыми на-
блюдала комиссия. 

Многолетний опыт конкурса показы-
вает, что у сельских педагогов не мень-
ше шансов на победу, чем у городских. 
Учителя из сельских районов постоянно 
выходят в финал и уже несколько раз за 
последние 5 лет становились обладате-
лями главного приза, и этот год не стал 
исключением. В финал вышли пятеро 
преподавателей: историк Юрий Мар-
тыненко из Первомайской школы, учи-
тель информатики Леонид Кривен-
цов из школы №4 города Асино, педагог 
начальных классов Ирина Кириллова 
из СОШ №198 г.Северска, математик 
Вера Диденко из Итатской СОШ Том-
ского района и учитель английского 
языка из томской школы №40 Светла-
на Яновская.

 - Мы с вами живем в эпоху больших 
вызовов и должны подготовить таких 
выпускников, которые будут опережать 

свое время, - поприветствовала участ-
ников конкурса и их коллег руководи-
тель областного департамента об-
щего образования Ирина Грабцевич. 
- Следовательно, мы, педагоги, сами 
должны знать, что будет через 10, 15, 
20 лет. Самый главный вызов - научить 
детей оставаться в столь быстро изме-
няющемся мире человеком. Человеком, 
который умеет радоваться и переживать 
за других. Все, кто сидят в этом зале, 
этому критерию соответствуют, посколь-
ку сами являются учителями с большой 
буквы.

В свою очередь, заведующий цент-
ром организационно-методической 
работы ТОИПКРО Владимир Ефре-
мов отметим, что «Учитель года» еже-
годно становится важным этапом для 
становления в профессии для множества 
учителей области.

- За время существования конкурса 
в школьных этапах конкурса приняло 
участие более девяти тысяч учителей, 
- сообщил Владимир Семенович, - а в 
муниципальном этапе - 4051 педагог. 
Все они готовятся к конкурсу серьез-
нейшим образом, пишут проекты, стре-
мятся показать самое главное, самое 
интересное из своего педагогического 
опыта. Все достойны внимания, и один 
из них получает главную награду за 
этот труд. Некоторые участники, по-
чувствовав свою силу, азарт, приходят 
на конкурс в последующие годы и до-
биваются успеха. Были такие случаи! 
Это отличный стимул для постоянного 
роста. Недаром девиз конкурса - «Учить 
и учиться», такое же жизненное кредо 
и у победительницы, учительницы мате-
матики Итатской средней школы Веры 
Диденко. 

Осенью обладательница «Хрустального 
пеликана» отправится на финал Всерос-
сийского конкурса «Учитель года-2018» в 
Санкт-Петербург. 

Отметим, все лауреаты конкурса полу-
чили памятные подарки и денежные пре-
мии, а главное - подтверждение того, что 
они отличные учителя и не зря выбрали 
эту профессию!

Главный праздник 
учителей

Пятерка лучших томских педагогов 2018 года!
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Татьяна АКТАБАЕВА

Воспитанник Центра до-
полнительного физико-ма-
тематического и естес-
твеннонаучного образова-
ния ТГПУ стал призером 
Всероссийской олимпиады 
школьников. 

Одиннадцатиклассник 
Артур Шилов вошел в де-
сятку лучших юных физи-
ков страны, заняв 8-е место! 
Такой высокий результат по 
физике школьники Томской 
области показали и три го-
да назад, тогда победителем 
стал одиннадцатиклассник 
Никита Гладков, также по-
казавший результат в 10-ке 
лучших результатов страны. 
Занять высокие места обо-
им лицеистам (Артур из Се-
верска и Никита из Томска) 
помогли отличные теорети-
ческие знания и практичес-
кие навыки, полученные на 
занятиях Центра дополни-
тельного физико-математи-
ческого и естественнонауч-
ного образования ТГПУ.

ОЛИМПИЙСКАЯ 
ПОДГОТОВКА

Одна из ключевых задач 
центра, работающего уже 
более 7 лет, - организация 
среды непрерывного физи-
ко-математического образо-
вания, направленной на по-
вышение интереса к точным 
и естественным наукам у де-
тей начиная с самого млад-
шего школьного возраста. 
Занимательные занятия для 
детей по математике в цен-
тре проводятся начиная с 7 
лет. Углубленная подготов-
ка (физика, математика, ас-
трономия, биология, химия) 
осуществляется с 5-го клас-
са. Большая часть воспитан-
ников - это старшеклассни-
ки, нацеленные на удачную 
сдачу итоговой аттестации. 

- Ежегодно воспитанни-
ки центра становятся сту-
дентами ведущих томских и 
столичных вузов, стабильно 
ребята показывают высокие 
результаты ОГЭ и ЕГЭ по 
физике и математике (более 
75 баллов), - говорит дирек-
тор центра Михаил Червон-
ный. 

Еще одна верная дорога в 
университет - это призовые 
места в предметных олим-
пиадах (победители всерос-
сийского этапа зачисляются 
в университеты без экзаме-
нов). Тренинги по решению 
нестандартных физических 
и математических задач, ко-
торые не входят в школьную 
программу, проводят веду-
щие преподаватели ТГПУ, а 
также приглашенные мэтры 
точных и естественных наук 
из ведущих вузов страны. 

РАБОТА С МАСТЕРАМИ 
- 4-5 раз в год на несколь-

ко дней к нам приезжают 
коллеги из Московского фи-
зико-технического институ-
та (МФТИ) - физик Артем 
Воронов и математик Назар 
Агаханов, которые ежегодно 
готовят национальные сбор-
ные России для участия в 
международных этапах пред-
метных олимпиад школьни-
ков. В числе постоянных гос-
тей известный олимпиадный 
тренер по физике, профес-
сор Бийского технологичес-
кого института, член жюри 
Азиатской и Всероссийской 
олимпиад школьников по 
физике Александр Аполонс-
кий. Занятия с такими име-
нитыми специалистами для 
наших ребят - это возмож-
ность получить уникальные 
знания на практике, - пояс-
нил руководитель центра.

Кстати, результат работы 
с приглашенными тренера-
ми налицо. Перед успеш-
ным прохождением заклю-
чительного этапа всерос-
сийской олимпиады Артур 
Шилов систематично, в том 
числе дистанционно, зани-
мался с Александром Апо-
лонским.

 - Артур, конечно же, нас 
поразил: в прошлом году на 
всероссийском этапе он за-
нял 39-е призовое место, а в 
этом году уже на 10-м! Ар-
тур горит желанием стать 
студентом Московского фи-
зико-технического институ-
та. Но взаимодействие с ним 
не хочется терять, мы наде-
емся, что Артур, будучи сту-
дентом, будет приезжать к 
нам в качестве приглашен-
ного тренера. Так, мы сей-
час работаем с бывшим на-
шим воспитанником, а ныне 
студентом одного из круп-
нейших университетов стра-

ны НИУ «Высшая школа 
экономики» Никитой Глад-
ковым. Успешный студент 
(продолжает побеждать в 
студенческих олимпиадах), 
прошедший олимпиадное 
движение школьников, с 
удовольствием делится по-
лученным опытом с ребята-
ми на мастер-классах, - доба-
вил Михаил Червонный. 

Кстати, мастер-классы - 
одна из самых популярных 
форм работы центра. Также 
активно при центре органи-
зовываются различные кон-
курсы, один из самых мас-
штабных - командный тур-
нир школьников «Физик на 
все руки».

НАВСТРЕЧУ ЗВЕЗДАМ
В этом году, по словам 

Михаила Александровича, 
условия турнира изменили 
так, чтобы в нем максималь-

но задействовать школьни-
ков из области, для этого все 
очные испытания были про-
ведены в один день. Главная 
особенность турнира в том, 
что в одной команде участ-
вуют дети разных возрастов 
(с 7-го по 11-й класс), кото-
рые совместно разрабатыва-
ют проект.

- Во время работы млад-
шие школьники учатся на 
примере более старших ре-
бят. Здесь все как у взрос-
лых, юные ученые при ак-
тивной помощи студентов 
проходят со своей разработ-
кой несколько бюро: теоре-
тическое, эксперименталь-
ное и инновационное. На 
итоговой защите проекта 
присутствуют представите-
ли вузов, научных институ-
тов Томска, - уточнил Миха-
ил Червонный. 

Собственные научные раз-
работки воспитанники цен-
тра представляют и в рам-

ках реализации нового про-
екта «Проектно-исследо-
вательская деятельность 
школьников в области кос-
монавтики и астрономии», 
ставшего победителем в 
конкурсе Некоммерческого 
партнерства содействия раз-
витию интеллектуального и 
творческого потенциала мо-
лодежи «Лифт в будущее». 
Среди школьников создают-
ся микрогруппы, участники 
которых проводят свои ис-
следования, многие из них 
посвящены актуальным те-
мам космонавтики и астро-
номии.

С космосом у Центра до-
полнительного физико-ма-
тематического образова-
ния, как говорится, особые 
отношения. Педагоги учас-
твуют в разработке сцена-
риев «Космических уро-
ков», а воспитанники цент-
ра становятся участниками 
необычных занятий. Еще 
одно интересное меропри-
ятие, проведенное в целях 
популяризации астроно-
мии, - это встреча с канди-
датом физико-математи-
ческих наук, главным тре-
нером астрономической ко-
манды школьников России 
Олегом Угольниковым. Он 
выступил для ребят с инте-
реснейшим докладом о сол-
нечных и лунных затмениях, 
в презентации которого ис-
пользовал собственные фо-
томатериалы. Такие мероп-
риятия полезны не только 
школьникам, но и учителям, 
как будущим, так и облада-
ющим профессиональным 
опытом. 

ПЕДАГОГИ БУДУЩЕГО
- Ведущее направление ра-

боты центра - это професси-
ональное содействие подго-
товке учителей физико-ма-
тематического и естествен-
нонаучного направления. 
Наша задача - показать, что 
учитель - это специалист, 
который может заинтере-
совать точными науками не 
только в формате урока, но 
и в дополнительном обра-
зовании школьников. В ат-

мосфере пропаганды техно-
логического развития стра-
ны, а также в актуализиро-
ванных условиях, связанных 
с необходимостью охватить 
естественнонаучным и тех-
ническим дополнительным 
образованием до 25% детей 
к 2020 году, мы активно ра-
ботаем по привлечению ре-
бят к техническому твор-
честву и готовим педагогов 
к работе с ними, - объяснил 
Михаил Червонный. 

В течение года в работе с 
воспитанниками центра у 
нас задействовано более 100 
студентов. 

 - Наша задача не толь-
ко вырастить будущих фи-
зиков и математиков, но за-
крепить их в вузовском про-
странстве, в том числе и в 
сфере дополнительного об-
разования, - сообщил дирек-
тор центра. 

Много мероприятий в 
этом году проводится в сфе-
ре повышения квалифика-
ции педагогов по астроно-
мии. Занятия по этому и 
другим направлениям ста-
нут еще интереснее и по-
лезнее, так как в ближайшее 
время для центра планиру-
ется закупить новое обору-
дование. 

 - В мае мы по гранту при-
обретаем различное обору-
дование, в том числе 3D-
принтеры - современные 
технические устройства, ко-
торые помогут создать уни-
кальные детские проекты в 
области космонавтики и ас-
трономии. С помощью но-
вой техники воспитанники 
центра смогут напечатать 
детали и собрать «марсохо-
ды» и «луноезды», которые 
будут ходить по имитиро-
ванной космической робо-
тропе. Полагаю, что работа 
над созданием машин буду-
щего будет очень интересна 
ребятам, - подчеркнул руко-
водитель центра. 

Учебный год, наполнен-
ный значимыми мероприя-
тиями и громкими победа-
ми, близится к своему завер-
шению, а в сентябре Центр 
дополнительного физико-
математического и естест-
веннонаучного образования 
вновь откроет свои двери 
для новых воспитанников.

Достижения 
юных физиков

Перед удачным прохождением итогового этапа 
всероссийской олимпиады Артур Шилов усиленно занимался 

с профессором Бийского технологического института 
Александром Аполонским.

Контактная информация:
г. Томск, пр. Комсомольский, 64.

Тел. (382-2) 52-07-61.
E-mail: fmcenter@tspu.edu.ru

Центр ДФМиЕНО при ТГПУ. Ре
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На конкурсе «Физик 
на все руки» 11 команд 

школьников Томской 
области встретились, 

чтобы померяться силами 
в знаниях по физике 

и астрономии. 



13ШКОЛЬНАЯ ГАЗЕТА 23.05.2018
5 ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Татьяна ПРОСВИРКИНА

В ближайшее время в Томске 
обновят несколько школ. 

Лето - это не только время каникул и 
отдыха, но и пора, когда можно навести 
порядок в зданиях образовательных уч-
реждений. В 2018 году глобальные ра-
боты по обновлению планируют начать в 
школе №15 имени Г.Е. Николаевой, рас-
положенной на улице Челюскинцев, 20а. 
Капитального ремонта это образователь-
ное учреждение, возведенное в 1964 
году, не видело ни разу. До февраля 2019 
года там планируется заменить наружные 
сети по водоснабжению, теплоснабже-

Татьяна АКТАБАЕВА

ЕГЭ по информатике
 и географии станут первыми 
итоговыми испытаниями 
для томских выпускников.

Учебный год подходит к концу, а это 
значит, что у учащихся выпускных клас-
сов начинается горячая пора. Первые 
итоговые экзамены томские одиннадца-
тиклассники будут сдавать уже 28 мая, 
на этот день назначены тестирования по 
информатике и географии.

Напомним, что в этом году, как сообща-
ет пресс-служба администрации Томской 

области, для проведения ЕГЭ по всей Рос-
сии будет использоваться новая техно-
логия, которая предусматривает печать 
контрольных измерительных материалов 
непосредственно в аудиториях, а также 
их сканирование в пунктах проведения 
экзаменов. Для внедрения новой техно-
логии в томские школы закупили необ-
ходимое оборудование, его протестиро-
вали на тренировочных экзаменах 17 и 
18 мая. В эти дни выпускники смогли в 
очередной раз проверить свои знания по 
обществознанию и иностранному языку.

Отметим, в основной период единый 
госэкзамен напишут почти 6,5 тысячи 
человек.

Галина ДМИТРИЕВА

Этим летом администрация 
Томска временно трудоустроит 
1248 школьников.

Приближаются самые продолжитель-
ные и долгожданные для всех школьников 
летние каникулы. Конечно, многие из ре-
бят предпочтут их провести в загородных 
лагерях и у родственников в деревне, для 
тех же, кто не намерен покидать город-
ские квартиры, будет предоставлена от-
личная возможность с пользой провести 
свободное время. 

Согласно информации пресс-службы 
мэрии Томска, в рамках проекта «Трудо-
вое лето» городская администрация сов-
местно с Центром занятости населения 
Томска и Томского района в 2018 году 

обеспечит занятость 1248 подростков. 
- Мы увеличили финансирование на эти 

цели по сравнению с прошлым годом. 
В бюджете города выделено 2,4 милли-
она рублей. Это позволит трудоустроить 
больше подростков. И минимальная зара-
ботная плата у них вырастет с 10 до 14,5 
тысячи рублей с учетом районного коэф-
фициента, - пояснил мэр Томска Иван 
Кляйн. 

Уточняется, что вакансии для подрост-
ков будут открыты в городской админист-
рации, ТСЖ и УК. 

Отметим, приоритетным правом при 
трудоустройстве будут пользоваться не-
совершеннолетние, состоящие на учете, 
несовершеннолетние из семей безработ-
ных, малообеспеченных, многодетных, 
неполных, из семей, оказавшихся в соци-
ально опасном положении.

  ПРОЩАЙ, ШКОЛА!

Каникулы с пользой для кошелька

Школьники готовятся 
к очередному сезону 

«Трудового лета».
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Основная волна сдачи ЕГЭ стартует на следующей неделе.

Федор ВАСИЛЬЕВ

Детская школа искусств №1 
имени А.Г. Рубинштейна 
в Томске празднует юбилей.

В конце апреля в Большом концерт-
ном зале Томска состоялся праздничный 
концерт, посвященный юбилею ДШИ №1 
имени А.Г. Рубинштейна. Одному из ста-
рейших образовательных учреждений го-
рода исполнилось 125 лет. 

Как сообщает пресс-служба мэрии, со 
своими лучшими концертными номерами 
выступят образцовые коллективы школы: 
ансамбль скрипачей «Ассорти», хореогра-
фический ансамбль «Карусель», ансамбль 

классической музыки «Канцона», концер-
тный хор «Подснежник», вокальный ан-
самбль «POR DE VUA». Русские народные 
песни прозвучат в исполнении детского 
фольклорного ансамбля «Речица» и фоль-
клорно-этнографического ансамбля «Пе-
ресек», джазовые и эстрадные пьесы - в 
исполнении ансамблей саксофонистов и 
аккордеонистов.

«СПРАВКА КП»: 
Сегодня в школе обучаются свыше 

900 человек по направлениям музыка 
и хореография по 21 специализации. 
Педагогический коллектив школы - 72 
преподавателя.

  ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Обучая искусству 125 лет

  КОНКРЕТНО 

Ремонт грядет нию, произвести отделку наружных стен, 
ремонт крыши, подвального помещения, 
благоустроить территорию. Работы обой-
дутся в 165 миллионов рублей. 

По словам главы городского депар-
тамента капстроительства Алексан-
дра Суходолова, в текущем году также 
запланирован капитальный ремонт фаса-
дов нескольких школ Томска, распола-
гающихся в зданиях - объектах культур-
ного наследия: общеобразовательной 
школы №2 на ул.Розы Люксембург, 64, 
детской школы искусств №1 имени Ру-
бинштейна на пр.Ленина, 76, и детской 
музыкальной школы №2 на пр.Ленина, 
42. Также запланированы ремонт кров-
ли школы №22 в поселке Светлый и кап-
ремонт спортивной площадки школы №4 
на ул.Лебедева, 6.

Реклама.
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Софья СЕВОСТЬЯНОВА

Девятиклассница стала 
«Школьницей Томска-2018».

Что отличает одно образовательное 
учреждение от другого? Не стены, не ре-
монт, не площадь - все это вопросы вто-
ростепенные, а главное - это командный 
дух и активное участие в жизни города. 
Школа №27 в этом плане одна из лиде-
ров. Ее дружный творческий коллектив 
«Экстрим» знают далеко за пределами 
Ленинского района, а в этом году акти-
вистка и красавица Татьяна Вахрушева 
стала «Школьницей года».

К ПОБЕДЕ ШЛИ ВСЕЙ КОМАНДОЙ
Как отметила Ирина Колесникова, 

директор школы, 2017-2018 учебный 
год для учреждения оказался весьма 
удачным и даже «звездным». Сегодня с 
уверенностью можно сказать, что здесь 
учатся талантливые дети, которые с удо-
вольствием принимают участие во всех 
городских и областных конкурсах, зани-
мают призовые места.

- В настоящий момент у нас учатся 814 
человек. Это ребята с 1-го по 9-й класс, 
и нам немного жаль так рано прощаться 
с выпускниками, которым в дальнейшем 
предстоит выбрать другую школу для по-
лучения среднего образования либо кол-
ледж или техникум.

За последние 5 лет 27-я школа кар-
динально преобразилась, причем как 
внешне, так и внутренне. Каждый класс 
здесь оснащен интерактивной доской 
и новой мебелью, по последнему слову 
техники оборудованы столовая и акто-
вый зал, а в раздевалках спортзала есть 
даже душевые. После ремонта у школы 
появилось и великолепное собственное 
футбольное поле с искусственным покры-
тием. По уровню материально-техничес-
кого обеспечения школа по праву входит 
в число лучших в городе.

В нынешнем учебном году свое учреж-
дение прославила девятиклассница 
Таня Вахрушева, и не единожды. Осе-
нью 2017-го она принимала участие в об-
ластном конкурсе «Молодые лидеры Рос-
сии». Татьяна оказалась самой младшей 
из всех конкурсантов, но это не помеша-
ло ей одержать уверенную победу, также 
выиграв в номинации «Лучший вопрос». 

- Она спросила у героя, что бы он ска-
зал нашему президенту при встрече? Та-

кой вопрос заставил интервьюируемого 
действительно задуматься над ответом, 
- прокомментировала Елена Колеснико-
ва, заместитель директора по воспи-
тательной работе.

Затем вместе с хореографическим кол-
лективом школьной детской организации 
«Экстрим» Татьяна выступала на Между-
народном конкурсе «Сибирь зажигает 
звезды». Ежегодно школа №27 принима-
ет участие в этом фестивале и занимает 
призовые места. В этот раз за победу 
боролись две возрастные категории тан-
цоров (1-2-е и 7-9-е классы), получив «зо-
лото» и «серебро».

Самым ответственным испытанием стал 
конкурс «Школьница года», который про-
ходит уже на протяжении 27 лет. В 2006 
году ученица 27-й школы также станови-
лась победительницей, это была Евге-
ния Хохиашвили. Кстати, в этом году 
ведущим конкурса был педагог данного 
учреждения, выпускник школы Камил 
Мамедов.

Таня Вахрушева с большим отрывом 
опередила семерых соперниц в финале, а 
всего в этом году в конкурсе участвовало 
более 300 учениц. Как уточнила органи-
затор Евгения Кучменко, среди фина-
листок преимущественно отличницы. В 
этом году им предстояло помимо твор-
ческих заданий представить волонтерс-
кую деятельность, умение агитировать. 
Выступление Тани никого не оставило 
равнодушным, она выбрала тему «Здоро-
вый образ жизни», которую презентова-
ла в невероятно эффектном костюме во-
лонтера будущего. На голове у нее была 
шикарная шляпа с подсветкой, которую 
специально для конкурса смастерили ра-
ботники школы Александр Федченко 
и Михаил Батюк. Как отметила Ирина 
Алексеевна, декорации для выступления 
дети и учителя делали своими руками, 
нередко задерживаясь после уроков, 
помогая Татьяне завоевать это почетное 
звание.

ПОМОЩНИК ШКОЛЫ - 
ЕЕ «ЭКСТРИМ»

- Мы все верили в ее победу, - подтверж-
дает Елена Сергеевна. - Татьяна - разно-
сторонняя личность, у нее универсальный 
склад ума. Несмотря на то, что очень 
творческая, при этом усидчивая девушка, 
всегда «подтягивает» себя по предметам, 
где появляются трудности. Она перфекци-
онист и безумно ответственный человек, 

любое дело доводит до конца, что может 
не каждый взрослый. 

После победы вместе с коллективом 
«Экстрим» «школьница года» продолжает 
выступать на различных фестивалях.

Не так давно, 19 апреля, прошел гала-
концерт «Таланты Ленинского района». 
Конкурс собрал более 1500 участни-
ков. Отбор длился четыре дня, жюри 
отсмотрело более 350 номеров в раз-
личных номинациях. «Экстрим» был при-
знан лучшим сразу в двух возрастных 
категориях в номинации «Хореография» 
и в итоге занял два первых места. Также 
27-ю школу прославила ученица 4-го 
класса Аделина Кащеева, которая 
заняла второе место в номинации «Де-
кламация».

В майские праздники хореографичес-
кий коллектив вновь боролся за звание 
лучшего. 1-2 мая ребята участвовали в 
финале проекта «Самая танцевальная 
школа».

- Пришлось ставить номера по направ-
лениям, которые нам не свойственны. Мы 
исполняем народные танцы, классику, 
джаз-модерн, - рассказала Елена Колес-
никова, художественный руководитель 
коллектива. - А нужно было показать хип-
хоп, брейк-данс. Соперники оказались 
очень сильными, но нам все же удалось 
стать дипломантами 3-й степени.

Как отметила Ирина Алексеевна, 
школьная детская организация «Экс-
трим» является главным помощником пе-
дагогического коллектива в реализации 
любых начинаний, не только творческих. 
Объединению уже 16 лет. За время свое-
го существования оно трижды было удос-
тоено звания «Лучшая детская организа-
ция города Томска». Благодаря ей доброй 
традицией школы стало ежегодное про-

ведение весеннего благотворительного 
марафона в поддержку фонда им. Алены 
Петровой, занимающегося оказанием по-
мощи детям с онкозаболеваниями, а так-
же акции «Капля добра».

«Экстрим» также развивает и подде-
рживает патриотическое направление. 
Вот уже два года школа носит имя Ген-
надия Николаевича Ворошилова, 
Героя Советского Союза, долгие годы 
проработавшего на ЛПК и жившего на 
Черемошниках. В школе №27 на протя-
жении нескольких десятилетий и по сей 
день трудится учителем немецкого языка 
его дочь, Наталья Геннадьевна.

В школе работает музей боевой и тру-
довой славы, не раз признававшийся 
лучшим школьным музеем Томска. А во 
дворе находится мемориал памяти выпус-
кников, ушедших на фронт со школьной 
скамьи, где регулярно проходит Вахта 
памяти и проводятся торжественные ми-
тинги.

НОВОЕ НАПРАВЛЕНИЕ - 
РОБОТОТЕХНИКА 

В этом учебном году в 27-й школе по-
явился кабинет робототехники. Конечно, 
сегодня во многих школах активно раз-
вивается данное направление, но для ре-
бят 27-й это стало радостным событием. 
Раньше робототехникой занимались на 
базе Дома детского творчества «Плане-
та», а теперь есть собственный кабинет! 
Как уточнил Алексей Надточий, замес-
титель директора, учитель информа-
тики, большую консультационную по-
мощь в его развитии оказывает томский 
«Кванториум». Ученики уже даже успели 
поучаствовать в региональной олимпиа-
де по образовательной робототехнике, 
а теперь готовятся к новым соревнова-
ниям. 

На вопрос, какая же главная особен-
ность вашей школы, здесь отвечают: пре-
емственность. Почти четверть педагоги-
ческого коллектива - выпускники данного 
учреждения. В рамках сетевого взаимо-
действия работает педагогический класс. 
Заключены договоры о сотрудничестве 
с Томским государственным педагоги-
ческим университетом, Педагогическим 
колледжем, детским садом №93. Плюс 
ко всему в школе очень развито вожат-
ское движение. Летом здесь работает 
пришкольный лагерь, где после оконча-
ния учебного года проходит веселая и 
познавательная смена. Ребята чувствуют, 
что школа - это их второй дом.

Фото предоставлено 
МАОУ ООШ №27 города Томска.

«Звездный» год 
школы №27

Таня Вахрушева - гордость 27-й школы.

Танцевальный коллектив «Экстрим» - 
звезды городских конкурсов.
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Сергей СЕРДЮК

Северская общеобразова-
тельная школа №88 име-
ни Александра Бородина и 
Андрея Кочева на финише 
учебного года порадовала 
успехами проектной и ис-
следовательской деятель-
ности своих учащихся.

Результативная динамика этой 
успешности начиналась с про-
ведения в марте школьной на-
учно-практической конференции 
«Перспектива», которая стала 
замечательным отражением 
массовой самореализации ре-
бят в различных областях науки, 
техники, искусства. Ведь 74 ее 
участника представляли все 
школьные «этажи» (классы от 
1-го до 11-го), став авторами 53 
проектных и исследовательских 
работ в шести секциях.

Глава оргкомитета этой «внут-
ренней» конференции Марина 
Смолонская, замдиректора 
по методической работе, осо-
бо отметила роль многих учите-
лей в закладке новых знаний 
своих учеников. 

- Наши педагоги выполнили 
главную задачу - увлекли своих 
подопечных творческим энтузи-
азмом в совместной работе над 
проектами. Они учат их глубине 
и последовательности в работе 
по выбранным темам, направ-
лениям приложения сил, - рас-
сказывает она. - И констатирует 
широту этих направлений: естес-
твеннонаучное, гуманитарное, 
краеведческое, социально-эко-
номическое и научно-техничес-
кое.

Директор Сергей Павлов, 
напомнив о богатых образова-
тельных традициях «88-й» как 
сильной и по-настоящему сов-
ременной школы, называет про-
ектную и исследовательскую 
деятельность главной приметой 
нынешнего времени для образо-
вательного процесса.

- Эту работу с детьми мы начи-

наем действительно с первого 
класса, любой педагог подтвер-
дит, что умению представить 
любые свои проекты можно и 
нужно учить уже на базе началь-
ной школы. Ну а чем старше, тем 
взрослее и сложнее у школьни-
ков исследуемые проблемы, 
решаемые задачи. И потому 
мы благодарно принимаем про-
фессиональную помощь наших 
социальных партнеров - специ-
алистов Северского технологи-
ческого института НИЯУ МИФИ 
(Н.А. Мельникова, доцент ка-
федры «Высшая математика и 
информационные технологии», 
кандидат физико-математичес-
ких наук) и Томского государс-
твенного университета (В.П. 
Горбатенко, заведующая ка-
федрой метеорологии и климато-
логии Геолого-географического 
факультета, доктор географи-
ческих наук, профессор; О.В. 
Носырева, кандидат географи-
ческих наук, доцент). Со своим 

вузовским опытом они помогают 
нашим педагогам, а также вно-
сят большой вклад в организа-
цию проектной деятельности 
наших ребят как научные руко-
водители проектов, - отметил 
Сергей Владимирович. - Считаю 
правильной стратегией то, что 
мы не погнались за количеством 
представленных работ своих 
учащихся: не распыляя усилия, 
смогли взять качеством и довес-
ти сразу 4 конкурентоспособных 
проекта для участия в региональ-
ных конференциях. Ими были на-
учно-практическая конференция 
«Энергосберегающие ресурсы 
и технологии глазами современ-
ных школьников», молодежный 
форум «Новое поколение: кадро-
вый резерв XXI века», конферен-
ция школьников и педагогов «Ма-
тематическое моделирование 
задач естествознания». И все 
четыре проекта были отмечены в 
качестве победителей или призе-
ров. И это большая заслуга учи-

телей - руководителей проектов: 
Нигматовой Н.П., Кабаковой 
Г.В., Балакиной В.Н., Мисюра 
Т.К., Путилина С.О., Забыва-
евой Л.С.

На региональной конференции 
школьников и педагогов «Ма-
тематическое моделирование 
задач естествознания», которая 
состоялась 27-29 апреля, дипло-
мами 1-й и 3-й степени был отме-
чен проект «Математическое мо-
делирование энергосбережения 
при потреблении электроэнер-
гии в образовательных учреж-
дениях» (авторы - Роман Рум, 
Арина Рудакова, руководитель 
- Мисюра Т.К.); сертификат по-
лучил проект «Статистическое 
исследование изменения кли-
мата Томской области» (авторы 
- Полина Панфилова, Ирина 
Шитова, Анастасия Шав-
рикова, Наталья Шнайдер, 
Анастасия Гайделис, руково-
дители - Нигматова Н.П., Каба-
кова Г.В., Балакина В.Н.).

Еще одна важная черта обра-
зовательного «лица» современ-
ной 88-й школы имени Алексан-
дра Бородина и Андрея Кочева 
участие в муниципальном откры-
том сетевом образовательном 
проекте «Северская инженерная 
школа» с акцентом на техничес-
кое направление образования. 
По словам директора школы, 
такой приоритет - совершенно 
сознательный выбор коллектива.

- Наши усилия в образователь-
ной и проектной деятельности 
направлены на то, чтобы буду-
щий выпускник заранее опреде-
лился со своим направлением в 
инженерной тематике, - подчер-
кивает Сергей Владимирович. - И 
само инженерное направление, 
и проектная деятельность - сей-
час это очень многогранные 
явления, где наш ученик может 
найти какую-то свою профессио-
нальную стезю, а мы ему в этом 
стремимся помочь. Важно, что 
наши ребята сами активно про-
являют интерес к проектам и 
исследованиям инженерной на-
правленности. Для многих из них 
актуально получение техничес-
ких специальностей для профес-
сиональной карьеры в атомной 
отрасли. 

Такая специализация приводит 
к лучшим результатам. Еще год 
назад мы в пятерке образова-
тельных учреждений «Северской 
инженерной школы» были дале-
ко не лидерами, а теперь значи-
тельно подняли свою позицию. И 
останавливаться на этом пути не 
намерены!

…А закончить краткий рассказ 
о проектном творчестве учени-
ков этой северской школы мне 
хочется удивительно точными и 
емкими словами ее ученицы-де-
сятиклассницы Софьи Боревич 
из репортажа о школьной науч-
но-практической конференции 
«Перспектива», с упоминания о 
которой мы начинали: «Многие 
участники могут сами не заме-
чать, как строят себе дорогу в 
будущее».

Дорога в будущее

М
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 «
СО

Ш
 №

88
».

Научно-практические конференции – это отличная возможность проявить 
свои творческие способности и получить новые знания.

Галина ДМИТРИЕВА

Томские школьники 
стали победителями 
российского этапа 
чемпионата RoboCup 
Russia Open 2018.

Соревнования, организован-
ные ТУСУРом, региональной 
администрацией и Российс-
ким Национальным комитетом 
RoboCup, проходили с 13 по 
15 апреля. 

В чемпионате приняли учас-
тие команды из Москвы, Санкт-
Петербурга, Новосибирска, 
Екатеринбурга, Красноярска и 
Красноярского края, Пермско-
го края, Томска и Томской об-
ласти: Северска, Асина, Стре-
жевого, Белого Яра. В составе 
команд от 2 до 5 участников. 
Несмотря на серьезную кон-
куренцию, на счету у томских 

робототехников оказалось не-
сколько значимых побед:
 в лиге RoboCupJunior 

Rescue Line I место заняла ко-
манда CleversTeam гимназии 
№ 13 города Томска;
 в лиге RoboCupJunior 

Rescue Maze II место - команда 
«Кнопочный выхлоп» гимназии 
№29 города Томска;
 в лиге RoboCupJunior 

Soccer, Lightweight - в номи-
нации Soccer Open league III 
место - команда «Сpc.tomsk» 
Центра «Планирование карье-
ры» города Томска.

После соревнований в облас-
тной администрации прошла 

встреча участников соревно-
ваний, их тренеров и предста-
вителей региональных властей. 
Поздравляя томичей, победив-
ших в RoboCup, заместитель 
губернатора по научно-об-
разовательному комплексу 
Людмила Огородова отмети-
ла, что от детей, которые се-
годня увлекаются робототехни-
кой, зависит будущее страны. 

- В Стратегии развития России 
написано, что страна должна 
войти в десятку ведущих эконо-
мик мира. Кроме того, президент 
сказал, что мы должны войти в 
пятерку стран по расходам на 
науку и результатам от этих вло-
жений. А ваша специальность к 
внедрению научных результатов 
имеет самое непосредственное 
отношение, - подчеркнула Люд-
мила Огородова.

Татьяна АКТАБАЕВА

В Томске начался 
прием заявок на 
конкурс именных 
стипендий. 

Ежемесячные сти-
пендии будут выпла-
чиваться томичам, 
показавшим отличные 
результаты в обра-
зовательной, научно-
исследовательской, 
спортивной, профес-
сиональной, соци-
ально значимой де-
ятельности, а также 
в области культуры 
и искусств. Получа-
телями денежных по-
ощрений (от 500 до 3 
тысяч рублей) могут 
стать молодые люди в 
возрасте от 10 до 30 

лет, проживающие на 
территории Томска. 

Заявки на участие 
в стипендиальном 
конкурсе можно по-
дать в управление 
молодежной поли-
тики администрации 

Томска (ул. Бело-
зерская, 24, к. 306, 
тел. 657-040) до 30 
июня. 

Отметим, обладате-
лями премии станут 90 
человек. 

  ПРЕМИЯ

Талантливая молодежь, 
внимание!

Денежные премии - один из способов 
поддержки молодых талантов.
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  ТЕНДЕНЦИЯ

Победа томских 
робототехников

Больше материалов - 
на сайте tomsk.kp.ru 
раздел «Школьная газета»
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Юлия ИВАНОВА

Директорский прием 
в театре «Версия» 
прошел на бис.

Хорошие и отличные отметки 
не должны оставаться без поощ-
рения, ведь в российском обра-
зовании они достаются тяжелым 
трудом. Казалось бы, мысль не 
новая…

В мое время на отличников 
смотрели как на чужаков или 
«ботаников». А в средней обще-
образовательной школе №42 за 
несколько лет смогли сделать 
так, что на «отлично» учиться 
стало модным. В самом лучшем 
понимании этого слова. Конеч-
но, ребятам из 42-й приятно со-
бираться каждый год на «Слет 
хорошистов» или «Слет лучших», 
которые проходят в школе уже 
15 лет. Но еще больше они ждут 
и стараются добиться пригла-
шения на Директорский прием 
отличников.

ВАМ ПРИГЛАШЕНИЕ…
- Вот уже третий год мы соби-

раем на торжественные встречи 
учеников, окончивших на все 
«пятерки» со второго по восьмой 
и десятый классы (выпускников 
не трогаем, они сдают экзаме-
ны), - с улыбкой рассказывает 
директор школы Любовь Ве-
рина. - Два раза собирались у 
меня в кабинете (в несколько за-
ходов). В 2016 году их было 36, 
потом - 42, а в этом году уже 58! 
Неплохая статистика? В связи с 
этим пришлось несколько рас-
ширить формат, устроить прием 
в помещении побольше, пригла-
сить классных руководителей, 
родителей.

Директорский прием, как 
объясняет Любовь Михайловна, 
не является для нее и учеников 
простой формальностью. Дети 
получают красивые приглаше-
ния, за столом они пьют чай и 
разговаривают о своих труд-

ностях и победах, получают 
похвальные листы и памятные 
подарки (в основном книги). Бла-
годарственные письма пишут и 
родителям. Представляете, как 
приятно получить такое «спаси-
бо» мамам и папам?!

- Фактически, этим мы повы-
шаем статус и самого ученика, и 
образования в целом, - уверена 
Любовь Верина.

Конечно, возможность оста-
ваться отличником на протяже-
нии всего учебного процесса 
есть не у всех ребят, на то име-
ются индивидуальные причины. 
В 5-6-м классе, например, на-
чинаешь как-то меньше думать 
об оценках, это помнит каждый 
школьник. Однако, как сообща-
ет Любовь Михайловна, статус 
отличников стабильно сохра-
няет около 70 % учащихся. И 
здесь огромная заслуга клас-
сных руководителей. Они как-то 
умеют видеть, что, если ребе-
нок идет на «четверку», скажем, 
по биологии, а по остальным 
предметам у него «пятерки», 
то нужно выправить оценки по 

предмету. И здесь нет никакого 
диктата, мальчишка или девчон-
ка сами понимают, что надо, и 
подтягиваются по той же био-
логии. Есть у семиклассников, 
к примеру, любимый классный 
руководитель Людмила Фе-
ликсовна Хаминова, препо-
даватель математики. В этом 
году у нее семеро отличников, 
а сами ребята-выпускники даже 
включили трогательный куплет 
про нее в музыкальный ролик 
про школу. 

ЗДЕСЬ НЕСКУЧНО
Хорошистов в 42-й сегодня 

236 человек (из 867 учащих-
ся). Тоже неплохая статистика, 
учитывая тот факт, что отлични-
ком одаренному ребенку, как 
считает Любовь Верина, быть 
вовсе не обязательно. Конечно, 
все они постоянно участвуют в 
образовательных конференци-
ях, побеждают на олимпиадах 
по самым разным предметам. А 
Женя Кошель выиграла в Томс-
ке соревнования по игре в боччу 
и даже побывала на паралимпий-

ских играх для детей-инвалидов 
в Крыму.

Сама Любовь Михайловна, учи-
тель русского языка и литерату-
ры, педагог с 30-летним стажем, 
пришла в СОШ №42 в качестве 
директора 8 лет назад. 

- Вы знаете, я, наверное, в но-
вом учебном году опять возьму 
класс, дети дают такую энерге-
тику, да и неинтересно без уро-
ков, - скучает об учительской де-
ятельности Любовь Верина. Но 
на самом деле, скучать в 42-й ни 
администрации, ни ученикам, ни 
учителям не приходится. Недав-
но директор напомнила коллек-
тиву, что в 2023 году СОШ №42 
исполнится 50 лет. И все тут же 
приступили к подготовке и реа-
лизации глобального проекта, 
интересного всей школе. Назы-
вается он, ни больше ни меньше, 
«Школа как центр гражданско-
патриотического воспитания и 
обучения школьников». Здесь 
много направлений: волонтерс-
кая деятельность - «Снежная вах-
та» (ребята помогают жителям 
убирать снег в частном секторе, 
собирают корм для бездомных 
животных и теплые вещи для 
малообеспеченных семей); на-

правление «Забытые страницы 
истории», в ходе которого бук-
вально все собирают частички 
истории школы в современном 
формате. Существует, конечно, 
и профориентация - «Школа про-
фессионального самоопределе-
ния» и проект «Здоровая нация 
- будущее России», включающий 
спортивную подготовку ребят и 
знакомство с жизнью известных 
спортсменов. В общем, к 50-ле-
тию готовятся эффективно и с 
энтузиазмом.

Но самое замечательное в 
жизни СОШ №42 - тот факт, 
что это не элитарная гимназия 
или лицей, а обычная школа 
микрорайона. Здесь учатся и 
ребята, попавшие в трудную 
жизненную ситуацию, и ученики 
с ограниченными возможностя-
ми здоровья, и дети из мало-
обеспеченных и многодетных 
семей…простые маленькие 
жители привокзальных улиц Ки-
ровского района. И тем, навер-
ное, ценнее полезные и светлые 
проекты, которые они реализу-
ют вместе с учителями. Кстати, 

педагоги школы отмечают, что в 
последние годы ее выпускники 
все чаще предпочитают зани-
маться наукой, поступая в том-
ские и в столичные вузы. 

НА ПРИЕМ - В ТЕАТР
Директор школы - профессия 

особенная. Это как руководи-
тель маленького государства.

- Мы все - большая семья: учи-
теля, дети, их родители, наши 
партнеры и спонсоры, - говорит 
директор школы Любовь Верина. 
- И мы должны решать все сов-
местно, своими силами, о чем я 
постоянно говорю родителям. 

Коллектив педагогов СОШ 
№42 довольно юный, по меркам 
российского образования, но 
больше половины уже имеют 1-ю 
и высшую квалификационную 
категорию. С совсем молодыми 
учителями работает психолог по 
программе «Школа без стресса» 
(в 42-й работают 3 психолога!). 
Коллектив школы стабильный, 
каждый педагог чувствуют от-
ветственность перед детьми и 
коллегами, перед родителями. 
Может быть, поэтому именно в 
этой школе и прижилось такое 
прекрасное и необычное мероп-
риятие, как «Директорский при-
ем»?

В этом году отличникам СОШ 
№42 стало явно тесновато в 
светлом кабинете Любови Вери-
ной. 18 мая 2018 года она при-
гласила их на прием… в театр. 
И уже перед приемом сообщила 
приятную новость: в 2018 году 
на все «пятерки» закончили учеб-
ный год не 58, а 61 ученик! Вот 
что означает желание попасть 
на Директорский прием.

- Организовать прием в теат-
ре «Версия» помог наш депутат 
Законодательной Думы Томской 
области Владимир Тихонович 
Резников, - подчеркнула Любовь 
Михайловна.

В прекрасный зал едва умести-
лись и ученики, и учителя, и роди-
тели с приглашенными гостями. 
А в фойе театра взволнованные 
родители с детьми готовились к 
получению заслуженных поощ-
рений. 

Кто-то из ребят на сцену под-
нимется впервые, а кому-то не 
привыкать: многие ученики шко-
лы занимаются вокалом, музы-
кой и танцами. Меня поразила 
своей застенчивостью пятиклас-
сница Алиса Бахур (помимо 
того что отличница, она еще и 
художник). А вот третьеклас-
сник Сергей Левый, похоже, 
вообще уже думает о каникулах. 
Ну еще бы, заслужил, ведь он 
исправил прошлогоднюю «чет-
верку» по информатике на «пя-
терку». Неподалеку собралась 
стайка девочек из 2 «А» класса, 
само собой, все отличницы. Ря-
дом - их классный руководитель 
Наталья Малаховская. В общем, 
царила непередаваемая торжес-
твенная атмосфера, которую, 
пожалуй, вряд ли испытывают 
обычные зрители в театре. 

По окончании праздничного 
мероприятия был дан спектакль. 
Пожалуй, такого Директорского 
приема не давало еще ни одно 
образовательное учреждение! 
Браво, школа №42! Бис!

Отличниками 
быть модно!

Любовь Верина вместе с учениками радуется такому количеству похвальных листов 
и благодарственных писем.
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Здесь все - большая семья: учителя, дети, их родители…
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Сергей СЕРДЮК

Успеху своего педагога по-
радовалась вся 198-я школа 
Северска: учитель началь-
ных классов Ирина Кирилло-
ва на XXI региональном эта-
пе Всероссийского конкурса 
«Учитель года России - 2018» 
преодолела серьезный от-
бор, завоевала место в фи-
нале и стала лауреатом! 

…Когда-то выпускница одной 
из северских школ по окончании 
вуза вернулась молодым спе-
циалистом в родной город, где 
начала работать в 78-й школе, 
а вскоре перешла в выросшую 
на ее глазах новенькую 198-ю и 
верна ей до сих пор.

НЕ ТОЛЬКО 
СОПЕРНИЧЕСТВО

- Участие в конкурсах и добы-
тые в них значимые места - это 
все равно победа целого коллек-
тива, - настаивает на своем мне-
нии Ирина Олеговна. - Потому 
что я не одна прошла этот путь к 
успеху, мои коллеги помогали от-
рабатывать все открытые уроки, 
мастер-классы, методические 
семинары. Наш педагогический 
коллектив дружный, сплочен-
ный, всегда есть и взаимовыруч-
ка, и взаимная поддержка. Это 
мое первое участие в «Учителе 
года», в других профессиональ-
ных конкурсах имеется большая 
практика. В 2015 году я была по-
бедителем очного регионального 
конкурса «Учительница первая 
моя»; тогда же стала лауреатом 
премии Томской области в сфере 
образования, науки, здравоохра-
нения и культуры. В 2014-м побе-
дила в конкурсе приоритетного 
нацпроекта образования. И уже 
5 лет подряд - губернаторский 
стипендиат, имеющий еще в сво-
ем портфолио почетную грамоту 
Министерства образования.

- Визитка внушительна. 
Чем же берете в своей про-
фессиональной успешности?

- Наверное, современность, 
свежесть взгляда на жизнь не 
были бы так хороши без базово-
го 26-летнего опыта моего учи-
тельства. На этом своем опыте 
я строила все свое конкурсное 
выступление - говорила о том, 

как необходимо формировать у 
современного школьника ком-
петенции, которые ему будут 
необходимы в жизни. Это под-
ход ориентирован не столько на 
«знания» или «навыки», сколько 
на активное применение получа-
емых знаний в практике, их при-
кладной характер.

- А какие впечатления о 
последнем конкурсе? 

 - Запомнился высокий и доб-
рожелательный уровень органи-
зации, когда все всегда и обо 
всем своевременно оповещены, 
знают, когда, куда и с кем им 
идти. Тронула атмосфера в тех 
школах, где нас принимали на 
открытые уроки. Было конкур-
сное условие, что мы приходим 
в чужую школу и на тех детях, 
которых не знаем, должны дать 
урок и показать себя как про-
фессионалы. Мне выпало это 
делать в 40-й школе Томска, в 
4 «В», и я очень признательна 
учительнице Ольге Бушта, всем 
ее «классным» ребятишкам. Эти 
дети видели меня впервые в жиз-
ни, а как за меня переживали! 
Они так старались мне помочь, 
не подвести! 

НУ ОЧЕНЬ 
БОЛЬШАЯ ШКОЛА!

Завучу по начальной школе 
Ирине Калиновской я предло-
жил представить свою 198-ю для 
лучшего знакомства: чем и как 
она живет?

- Основой нашей коллективной 
жизни назову активную жизнен-
ную позицию администрации и 
педагогов. Здесь в первую оче-
редь нужно благодарно сказать 
о директоре Владимире Дроздо-
ве. Опытный, мудрый наставник 
и психолог - с ним в коллективе 
мы работаем спокойно, без лиш-
ней «заорганизованности»: ник-
то не тянет одеяло на себя, но 
каждый педагог выполняет свои 
обязанности на 100%. Из таких 
слагаемых в общей сумме и по-
лучается хороший коллективный 
результат, стабильно высокое 
качество обучения.

- У вас самая густонаселен-
ная школа Северска…

- Школа заработала себе авто-
ритет у родителей, и они охотно 
ведут к нам своих детей. Мы не 

проводим никаких конкурсов 
при наборе, берем всех по про-
писке. А в итоге показываем 
результаты на одном уровне с 
лицеями, гимназиями. Педагоги 
являются призерами и побе-
дителями профессиональных 
конкурсов. И ребята постоянно 
показывают высокие результаты 
в учебе: скажем, наша школа 
первая по ЕГЭ в прошлом году 
во всем Северске. В этом году 
есть победители городской 
метапредметной олимпиады, в 
прошлом году - победители та-
кой олимпиады на уровне Рос-
атома среди старших школ всех 
закрытых городов. 

Все время есть некие преоб-
разования, которые не дают нам 
«обрасти мхом». Вот была рань-
ше 3-летняя начальная школа, 
а теперь это - 4 года. Новые из-
мерительные инструменты при-
шли в школу, стали проводиться 
ВПР и метапредметные работы, 
о которых мы не знали раньше. 
Появился Федеральный госу-
дарственный образовательный 
стандарт - а это не только новые 
технические средства, а вообще 
другое понимание урока, задач 
учителя. Самым активным дейс-
твующим лицом на занятии те-
перь должен быть ученик. Есть 
теперь и ФГОС для детей с огра-
ниченными возможностями здо-
ровья, но к его требованиям мы 
были подготовлены: у нас такие 
школьники уже были, опыт рабо-
ты с ними мы с Ириной Олегов-
ной описали, систематизирова-
ли и представили в марте 2018 
года на Международную выстав-
ку «УчСиб» конкурсную работу 
по социализации «особенных» 
детей в условиях общеобразо-
вательной школы. И эта работа 
получила малую золотую медаль 
выставки.

УРОКИ… ЖИЗНЕННОГО
Снова мой собеседник - учи-

тель-лауреат Ирина Кириллова.
- Сейчас все больше стано-

вится «особенных» ребятишек, 
таких, к которым требуются 
специальные подходы и условия 
образования. У кого-то задерж-
ки физического развития или 
развития речи, контактные труд-
ности, ослабленное зрение, сни-

женный слух. Раз введен стан-
дарт для обучения таких детей 
- мы обязаны это делать в общем 
классе, рядом и вместе со всеми 
ребятами. Это тоже профессио-
нальные вызовы на нашем рабо-
чем месте, которые не дают нам 
на этом месте стоять.

- А как все-таки удается 
обобществлять и собирать их 
в единую аудиторию, пони-
мая, что они все разные? 

- Любить надо всех детей. Са-
мое главное, чтобы каждый из 
них вырос достойным челове-
ком. Мы их научим учиться - и 
они дальше будут это делать 
сами. А вот быть достойными 
людьми, активными гражданами 
с позитивно жизненной позици-
ей, с яркими целевыми установ-
ками - это наша задача.

У нас в начальной школе есть 
научное общество «Эрудит», ко-
торым я руковожу уже несколь-
ко лет. В нем работают ребятиш-
ки с первого по четвертый класс, 
в разновозрастных составах - в 
парах, в группах, индивидуально. 
Выступают в совершенно разных 
ролях. И такие моменты тоже 
способствуют их социализации, 

включению не только в коллек-
тив собственного класса, но и 
в коллектив начальной школы 
вообще.

Мы с первоклассниками в 
2017 году участвовали в меж-
дународном проекте «Global 
lesson» - и в числе 11 видеоро-
ликов, которые переведены на 
английский язык и представляют 
участие образовательных орга-
низаций РФ, на сайте ЮНЕСКО 
размещен ролик северской шко-
лы № 198, учеников и родителей 
1 «В» класса. На этом своем 
уроке говорили о том, как мало 
на Земле чистой питьевой воды 
и что каждый человек, не затра-
чивая каких-то огромных усилий, 
может беречь такую воду. 

Подводя итог беседы, Ирина 
Олеговна отметила:

 - Искренне считаю, что моя 
школа - лучшая. Мне кажется, 
что, оставаясь классической 
школой, мы даем качественное 
современное образование, и в 
этом наш конек.

И такое школьное начало

Участие педагога начальных 
классов Ирины Кирилловой 

в региональном этапе 
«Учителя года» - это победа 
всей 198-й школы Северска!

М
БО

У 
«С

ОШ
 №

19
8»

 г.
 С

ев
ер

ск
а.

Галина ДМИТРИЕВА

В Томске прошел традиционный кон-
курс фольклорных ансамблей и со-
листов, по итогам которого коллектив 
из Северска занял призовые места.

В ходе ежегодного конкурса, который 
собрал лучшие коллективы региона, оце-
нивался творческий рост в работе народ-
но-песенных коллективов образователь-
ных учреждений. 

 - Этот рост определился стабильнос-
тью работы коллективов, большим ко-
личеством участников, разнообразием 
представленных программ, оригинальнос-

тью репертуара, интересными, самобыт-
ными костюмами у многих коллективов, 
- сообщается на сайте администрации 
города Северска.

В конкурсе ансамблем народной песни 
от Северска выступал коллектив «Садко». 
Артисты успешно показали себя в двух 
возрастных категориях. Дипломом первой 
степени коллектив был отмечен в возраст-
ной группе 9-11 лет, в старшей (15-17 лет) 
завоевали диплом 2-й степени. 

Отметим, конкурс «Песенные россы-
пи» был организован в рамках город-
ской программы дополнительного об-
разования детей «Россыпь талантов». 
Всего в мероприятии приняло участие 
более 300 артистов в возрасте от 6 до 
17 лет.

  БРАВО!

«Песенные россыпи» северчан

Выступление северского «Садко» всегда яркое и интересное.
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Это детско-юношеское 
объединение прошло весь-
ма непростой путь: от со-
здания учебного заведения 
«с нуля» до репутации од-
ной из лучших футбольных 
школ Сибири.

Центр подготовки футболис-
тов ФК «Томь» (ЦПФ ФК «Томь») 
был создан более 20 лет назад, 
5 января 1998 года.

РАСТИМ 
ПРОФЕССИОНАЛОВ

- Детско-юношеская «Томь», в 
отличие от большинства других 
футбольных школ, занимается 
подготовкой профессиональ-
ных спортсменов, - говорит 
генеральный директор ФК 
«Томь» Татьяна Смирнова. 
- Все выпускники получают 
паспорт футболиста, где про-
писана вся профессиональная 
история спортсмена, а все тре-
неры ЦПФ имеют лицензии. Мы, 
как профессиональный фут-
больный клуб, подходим к вос-
питанию молодых футболистов 
не просто как к организации их 
здорового отдыха и досуга: за 
последние годы центр выпустил 
десятки настоящих професси-
оналов, которые сегодня вы-
ступают за разные профессио-
нальные клубы. 

По словам Татьяны Алек-
сандровны, в свои 17 лет не-
которые ребята молодежной 
«Томи» сегодня уже подписы-
вают серьезные контракты с 
ведущими клубами России. 

Они определенно востребова-
ны в профессиональной среде. 
Из выпускных классов ЦПФ в 
сборную Сибири приглашают-
ся каждый год по 5 человек. 
Александра Мелихова из 
«Томи» включили в состав мо-
лодежной сборной России в 
качестве вратаря. А Владис-
лав Микушин и Виктор Ко-
ролев подписали контракт с 
казанским «Рубином». 

Сейчас в ЦПФ занимается 
около 300 детей, а на просмотр 
ежегодно приходит до полутора 
сотен мальчишек. Кстати, шанс 
попасть в команду ЦПФ есть у 
каждого школьника, было бы 
желание. Обычно набор в де-
тскую «Томь» проходит в сен-
тябре, но, в принципе, прийти 
учиться можно в любое вре-
мя, договорившись с завучем 
школы о просмотре. Однако, 
начиная учиться, и ребята, и 
их родители должны понимать, 
что впереди их ждет колоссаль-
ный труд. В школу набирают с 
6 лет. А в возрасте 10-14 лет у 
мальчишек проходит уже по 5 
тренировок в неделю! 

20 ЛЕТ - СРОК СЕРЬЕЗНЫЙ
В этом году ЦПФ ФК «Томь» 

с размахом отпраздновал свое 
20-летие. «Старшеклассники», 
выпускники и тренеры вспо-
минали долгую и интересную 
историю жизни школы. 

Тогда, в 98-м, в Томске в бук-

вальном смысле начался фут-
больный бум, популярность клу-
ба «Томь» росла с каждым днем 
(команда проводила свой дебют-
ный сезон в первой лиге). ДЮСШ 
«Томь» стала для тысяч томских 
мальчишек мечтою. Они хотели 
учиться играть в футбол именно 
здесь, в «Томи». Нужно отдать 
должное создателям школы: для 
реализации мечты юных томичей 
они практически сделали невоз-
можное. 

Не секрет, что перед выпускни-
ками средних школ, играющими 
в футбол и желающими продол-
жить спортивное образование, 

долгие годы вставала проблема: 
куда пойти? Но сегодня эта про-
блема решена. Речь идет о моло-
дой во всех смыслах этого слова 
футбольной команде «Томь - М», 
выступающей в ЛФЛ.

- Больше половины команды 
«Томь - М» - это сегодняшние и 
вчерашние томские школьники, 
- рассказывает о своей команде 
ее тренер Павел Самойлов. - 
И, скажу честно, мы стараемся 

обучать их так, чтобы они не уез-
жали в другие регионы. 

Павел Самойлов считает, что 
руководство ФК «Томь» создает 
сегодня оптимальные условия 
для ребят подающей надежды 
команды «Томь - М». «У них есть 
время, есть желание, а значит - 
есть будущее», - говорит их тре-
нер.

Подготовила 
Юлия ИВАНОВА.

Выпускники «Томи» играют везде

В «Томи» мечтает заниматься почти каждый мальчишка. 
Но это очень тяжелый труд!

Сегодня надежды томичей 
- на команду «Томь - М», 
выступающую в ЛФЛ.
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Центр подготовки футболистов ФК «Томь» 
(ЦПФ ФК «Томь»). Тел/факс: (3822) 903-052, 
адрес: 634029, г.Томск, ул.Белинского, 11/1.

Сайт: fctomtomsk.ru

В Томске любят футбол! Лю-
бят его и мальчишки, и девчонки, 
и в городе, и в районах Томской 
области. 

ВСЕОБЩАЯ «ФУТБОЛИЗАЦИЯ» 
РЕГИОНА! 

В прошлом году Министерство спорта 
России и Российский футбольный союз 
(РФС) признали Томскую областную Фе-
дерацию футбола (ТОФФ) лучшим орга-
низатором Всероссийского фестиваля 
«День массового футбола - 2017». 

Напомним, что дни массового футбола 
при поддержке РФС проходят в России с 
2011 года в 54 регионах страны. А ТОФФ 
является единственным организатором 
официальных соревнований РФС и Мин-
спорта в Томске и Томской области. 

В этом году фестиваль стартовал 18 мая. 
Но все, кто имеет отношение к этому виду 
спорта, знают, что слово «день» в названии 
фестиваля означает целый год кропотли-
вой, напряженной работы. И практически 
целый месяц увлекательных состязаний 
между футбольными командами самого 
разного уровня подготовки и возраста. 

Наряду с любительскими встречами в 
период массовой «футболизации» реги-
она в образовательных учреждениях и 

на стадионах проходят открытые уроки 
и мастер-классы с участием известных 
тренеров и спортсменов. Футболисты на 
личном примере демонстрируют технику 
выполнения футбольных приемов, помога-
ют детям овладеть ими, в игровой форме 
стараются привить ребятам интерес и лю-
бовь к футболу.

Главным итогом проведения фестиваля 
является тот факт, что десятки, а то и со-
тни мальчишек и девчонок записываются 
в футбольные секции. В этом году органи-
заторы рассчитывают на интерес юного 
поколения ребят 2008 - 2011 годов рож-
дения. 

В дни массового футбола почти все 
районы поддержали ТОФФ и провели 
массу соревнований. В Шегарском и 
Первомайском районе прошел зональный 
этап «Кожаного мяча». Томский и Чаинс-
кий районы провели праздник футбола, 
в котором приняли участие дети всех 
возрастов. Конечно, самые разные мас-
совые мероприятия прошли в Томске и 
Северске: начиная с детских садов «Мед-
вежонок» и заканчивая стадионом «Мо-
тор», где провели свои матчи ветераны 
томского футбола 55 лет и старше.

На стадионе «Политехник» свои фут-
больные матчи провели и студенты в за-

чет Региональной универсиады Томской 
области среди мужских и женских ко-
манд. Победители получат право защи-
щать честь Томской области на финаль-
ных соревнованиях среди лучших вузов 
страны. 

БОЛЕЕМ ЗА СВОИХ
Ребята из районов области порой ока-

зываются сильнее некоторых городских. 
К примеру, в прошлом году в региональ-
ном этапе «Кожаного мяча» отлично сыг-
рали маленькие футболисты из Молчано-
ва, подростки из Колпашева, Северска и 
Мельникова. В этом году региональный 
финал Всероссийских соревнований по 
футболу «Кожаный мяч» пройдет в Том-
ске 6-8 июня на футбольной площадке 
Томского кадетского корпуса. 

В этом году впервые прошли и сорев-
нования по футболу среди девочек. Побе-
дили Зырянский район в старшей возрас-

тной группе, Первомайский район (пос. 
Улу – Юл) в средней и самые маленькие 
– из ДЮСШ №17. Всем трем командам 
уже пришел вызов из Министерства спор-
та РФ на финал России. Первый финал 
состоится уже 30 мая, так что пожелаем 
им удачи! 

- У руководства ТОФФ очень много 
проблем, связанных с проведением фут-
больных состязаний, - говорит исполни-
тельный директор Федерации Ирина 
Филимонова. - Календарь настолько 
насыщенный, что не успеваем завершить 
одни, как следом начинаются другие со-
ревнования. Но, так или иначе, благодаря 
всеобщей любви к футболу, проблемы 
эти удается решать. 

Ну, а нам, читателям, в дни массового 
футбола остается либо брать в руки мяч и 
идти во двор, либо болеть за своих. 

Подробнее о мероприятиях 
ТОФФ на сайте 
http://football70.nagradion.ru/ 

ТОФФ - лучший футбольный ТОФФ - лучший футбольный 
организатор Россииорганизатор России

Финал соревнований СФО «Мини-
футбол - в школу», г. Красноярск . 
Команда «Обь. Шегарский район».
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Полностью материалы проекта «Детский футбол 
в Томске» читайте на сайте tomsk.kp.ru
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Известный футболист и предприни-
матель Владислав Мальцев создает в 
Томске принципиально новую систе-
му детской спортивной подготовки.

«БАНКИРЫ» 
СКОРО ВСЕМ ПОКАЖУТ

Футбольная школа «Ва-банк» была со-
здана пять лет назад для мальчишек из 
села Зоркальцево. Сегодня «Ва-банк» 
- одна из самых популярных в городе 
школ, где обучают играть в футбол и 
мини-футбол детей с 3-4-х лет. Ставку 
делают на мини-футбол: Мальцев счита-
ет, что в Сибири есть свои особеннос-
ти детского спорта и малышей не нуж-
но выгонять на открытое поле в мороз 
- 40. А в мини-футболе «банкиры» (так их 
прозвали в соцсетях) уже делают серь-
езные успехи. В розыгрыше Националь-
ной мини-футбольной лиги команда «Ва-
Банк-Д» в 2017 году уверенно обыграла 
многих серьезных соперников из других 
регионов. В апреле 2018-го мы наблю-
дали интереснейшие схватки между ре-
бятами из Томска, Юрги и Шегарки на 
I Открытом первенстве на призы СШ 
«Ва-банк». А в следующем году, как уве-
ряет руководство школы, юные спорт-
смены одержат свои победы и на пер-
венстве России.

Методика преподавания в школе без-
упречна даже по европейским меркам: 
тренеры в группах всех возрастов - 
многократные призеры соревнований 
по футболу и мини-футболу, на каждой 
тренировке с детьми работают минимум 
два человека, упражнения для малышей 
нацелены на развитие общих физичес-
ких качеств, закладывается не только 
приобретение навыков работы с мячом, 
но и опыт работы в команде. К тому же 
первые две тренировки осуществляются 

бесплатно, чтобы родители смогли оце-
нить дружескую атмосферу, в которой 
проходят занятия. 

МЕДВЕЖАТА ИДУТ 
В СПОРТИВНУЮ ШКОЛУ 

Однако создания футбольной шко-
лы Владиславу Мальцеву с партнерами 
показалось недостаточно: они решили 
внедрить в Томске новую комплексную 
программу спортивной подготовки детей 
- «Доступный спорт». 

Более 8 лет назад Мальцев основал 

АНО «Детская организация «Медве-
жонок», представляющую собой сеть 
детских садиков. Сегодня в Томске их 
насчитывается 5, и воспитывают здесь 
около 700 дошколят, а к концу года 
таких учреждений будет уже 7 (и за-
ниматься в них будет до 1000 детей). 
А недавно было открыто еще одно уч-
реждение - АНО «Детская организация 
развития и спорта «Медвежонок». Вот 
она-то и будет заниматься развитием 
массового спорта в Томске. В сети 
детских садов «Медвежонок» уже сей-

час заработал проект по организации 
бесплатных тренировок для детей в 
возрасте до 7 лет. 

Ежедневные тренировки по самым 
разным видам спорта предусмотрены 
пока исключительно для воспитанников 
«Медвежонка». Помимо футбола, у ребят 
будут дополнительные занятия по боль-
шому теннису, плаванию, бегу, баскетбо-
лу и волейболу, велосипедному спорту. 
Обучаясь по такой программе, ребенок, 
покидая детский садик, получает всесто-
роннее начальное спортивное образова-
ние, а в школе уже может определиться, 
каким видом спорта ему заниматься. 

Универсальная спортивная школа Маль-
цева только формируется (пока работают 
три группы), к сентябрю будет объявлен 
набор. И, кстати, посещать школу смогут 
уже все желающие в возрасте от 4 до 18 
лет. 

В планах Владислава Мальцева охва-
тить все «зальные» виды спорта. Но это 
- программа-максимум. Пока он с колле-
гами, как всегда, идет «ва-банк», рассчи-
тывая на понятливость и желание роди-
телей видеть своего ребенка здоровым 
и счастливым. «Мы с партнерами готовы 
рискнуть или пожертвовать чем-то для 
блага наших ребят, - говорит Владислав 
Мальцев. - Зато детский спорт в Томске 
станет более доступным». 

Фото из архива 
Владислава Мальцева.

«Ва-банк» – спортшкола будущего

Футбольная школа «Ва-банк».
г. Томск, ул. Говорова, 19 в. 

Тел. +7 (3822) 21-11-95.
Сайт школы: fcva-bank.ru

Сибирь еще узнает томских «банкиров»!

Павел Айванес

Два молодых бизнесмена - Дмит-
рий Суворков и Денис Малых, похо-
же, собираются сломать стереотипы 
старой школы советского футбола и 
кардинально изменить представле-
ние томичей о самой игре и о том, 
как нужно учить детей футболу. Име-
ют право! 

Своей программой-максимум создатели 
школы считают подготовку футболистов 
для игры в профессиональных клубах стра-
ны и за рубежом. Система обучения вклю-
чает несколько этапов развития ребенка, 
начиная с трех лет и до восемнадцати. 
Окончившим школу выпускникам, имею-
щим потенциал и желание, обещают тру-
доустройство и поиск футбольного клуба. 

- Мы давно поняли, что большое коли-
чество частных и муниципальных фут-
больных школ в Томске исключает воз-
можность большого заработка, и мы, 
открывая школу, не ставили перед собой 
задачи извлечения прибыли, - рассказы-
вает директор школы Дмитрий Суворков. 
- Поэтому открыли наше учреждение для 
достижения в первую очередь спортив-
ных результатов. Это наше увлечение!

У учредителей школы, Дмитрия Серге-
евича и Дениса Юрьевича, спортивного 
директора, есть свой бизнес, который 
позволяет развивать материально-техни-
ческую базу «Ермака» и устанавливать 
сравнительно невысокие цены за обуче-
ние - 2- 3,5 тысячи рублей, в зависимости 
от качества арендуемого футбольного 
поля. В стоимость абонемента входят 
только прямые затраты, предусмотрена 
гибкая система скидок для многодетных 

семей (50%) и тех, у кого в школе зани-
маются, скажем, двое мальчиков (15%). 
Кроме того, оплата пересчитывается, 
если ребенок заболел… В общем, роди-
тели всегда могут договориться о цене. 

Денис Малых, как спортивный директор 
школы, почти 30 лет играющий в футбол, 
объясняет, что квалификация тренера 
должна зависеть от возраста воспитан-
ников. 

В «Ермаке» не боятся ставить на мо-
лодых. Все они - прогрессивные специа-
листы с футбольной практикой и опытом 
работы с детьми. Они умеют вовлекать, 
вдохновлять, помогают мальчишкам вы-
рабатывать командный дух и закалять 
характер.

Во многом при обучении принципы и 
подходы «Ермака» совпадают с «Акаде-

мией футбола» Краснодарского края 
(Академия ФК «Краснодар»). Это неудиви-
тельно, ведь она фактически поставляет 
сейчас игроков для молодежной сборной 
России. 

Сегодня в школе «Ермак» занимаются 
115 человек, в небольших группах тре-
нируют 2 тренера, что повышает качес-
тво работы с детьми и позволяет уделить 
внимание каждому. Раз в месяц между 
командами проводится игровой турнир, в 
школе разработана система поощрений в 
игровой форме за успехи на тренировках. 

- У детей своя бухгалтерия, - говорит 
Денис Малых. - А мы ищем свои подходы 
к ним, делая футбол интересным.

Интересно, что Дмитрия Суворкова 
привели в футбол два его сына. Когда им 
было пять и три года, они захотели играть 

в футбол, и папа ходил на тренировки 
вместе с ними. Сейчас, понятное дело, 
мальчишки играют в ФШ «Ермак».

Конечно, не все воспитанники «Ермака» 
станут профессиональными игроками. Не-
сомненно одно: эта школа поможет им в 
другой школе, школе жизни. «Серьезные 
результаты мы сможем увидеть лет через 
10, когда ребятам, которым сегодня лет 
по семь, будет семнадцать. И если из 
нашего первого выпуска появятся 1-2 
человека, которые заиграют в серьезных 
клубах, я скажу: вот это успех!» - говорит 
Дмитрий Суворков. 

ФШ «Ермак».
 г. Томск, ул. Дзержинского, 7а.
Телефон (3822) 97-72-60.
Официальный сайт http://fs-ermak.ru

«Ермак» открывает новый футбол в Сибири
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20 мая ФШ «Ермак» исполнилось 2 года: игры между командами школы и сам праздник удались!
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Елена ПЕТРОВА

В Томской области стартовал лет-
ний оздоровительный сезон. Всего в 
2018 году в детских лагерях и сана-
ториях отдохнут больше 71 тысячи 
томских школьников, из них 55 ты-
сяч - в течение лета.

Первую смену текущего года 21-23 
мая открывают санатории «Прометей» и 
«Заповедное», а также центр детского и 
семейного отдыха «Здоровье». Массовые 
заезды ребятишек в оздоровительные ор-
ганизации начнутся в июне. 

- В Томской области будет сохране-
на высокая социальная направленность 
оздоровительной кампании, - отметила 
заместитель начальника областного 
департамента по вопросам семьи и 
детей Елена Ушакова. - Бесплатные пу-
тевки получат более 26 тысяч детей, ока-
завшихся в трудной жизненной ситуации.

Накануне готовность детских загород-
ных лагерей к сезону и обеспечение в 
них противопожарной безопасности об-
судили в мэрии Томска на городской ко-
миссии по предупреждению и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций. 

В ведении городского управления физ-

культуры и спорта находятся три лагеря 
- «Огонек», «Рубин» и «Лагуна». На обес-
печение противопожарной безопасности 
в них дополнительно было выделено 750 
тысяч рублей. Городской департамент 
образования курирует семь стационар-
ных загородных лагерей («Пост №1», 
«Энергетик», «Лукоморье», «Солнечная 
республика», «Солнечный», «Энергия», 
Санаторно-лесная школа) и три палаточ-
ных («Патриот», «Кедовск», «Сириус»). 

Как сообщил заместитель мэра Томс-
ка по безопасности Евгений Суриков, 
работы по подготовке к оздоровительному 
сезону в полном разгаре: проводятся про-
тивопожарные мероприятия, территорию 
очищают от скопившегося мусора, а от-
ветственные сотрудники проходят обуче-
ние по пожарно-техническому минимуму. 

Основной задачей было и остается 
обеспечение безопасности детей в са-
мом широком смысле. Так, в 2017 году 
началась работа по монтажу новейшего 
оборудования систем видеонаблюдения 
в загородных лагерях, которая ныне за-
вершается. С 29 мая начнется приемка 
оздоровительных учреждений, при этом 
особое внимание будет уделено провер-
ке готовности персонала.

  ПОДРОБНОСТИ

Детям - радость, 
взрослым - забота

Людмила ДУБРОВИНА

Каникулы ждут детей буквально на 
следующей неделе, а значит - стар-
тует ежегодный сезон летнего оздо-
ровительного отдыха. 

«Томский Хобби-центр» - одно из круп-
нейших в Томске учреждений дополни-
тельного образования подготовил для 
школьников десять тематических образо-
вательных смен в двух загородных лаге-
рях - «Лукоморье» и «Солнечной респуб-
лике». С июня по август лагеря готовы 
принять более тысячи детей в возрасте 
от 8 до 17 лет.

Родители могут быть абсолютно увере-
ны, что приняты исчерпывающие меры по 
обеспечению безопасного и увлекатель-
ного отдыха. При подготовке выдержаны 
все стандартные требования контрольно-
надзорных органов. Лагеря оснащены 
средствами видеонаблюдения, пожарно-
техническими системами оповещения и 
пожаротушения, другими необходимыми 
условиями. В каждом лагере обеспече-
но 5-разовое сбалансированное пита-
ние, кадровый состав подобран из числа 
опытных педагогов и прошедших курс 
«Вожатского круга» молодых вожатых. 
Тематические программы разработа-
ны педагогическим составом «Томского 
Хобби-центра» и учитывают весь спектр 
интересов школьников. Мы уверены, 
что лето - лучшее время, чтобы обрести 
новых друзей, новые знания и образова-
тельные навыки и, конечно, погрузиться 
в игру, творчество, приключения, квесты, 
конкурсы. Все 10 профильных смен пос-
троены так, чтобы в течение дня каждый 
ребенок сменил 5-10 видов деятельнос-
ти, ощутил себя вовлеченным в развива-
ющийся, сочиненный детьми и взрослыми 
мир фантазии, дружбы, сотрудничества. 
Свободного времени не будет ни минутки!

Две смены (по одной в каждом лагере) 

адресованы спортсменам с учетом раз-
ных видов спорта - футбол, карате, бас-
кетбол, плавание... В абсолютном боль-
шинстве ребята едут отдыхать в лагерь 
со своими тренерами-педагогами и часть 
дня непременно посвятят спорту.

 «Бульвар искусств» - профильная сме-
на для детей, выбравших своим увлечени-
ем живопись, прикладное художествен-
ное творчество, весь спектр рукоделия 
- от вязания до создания панно из самых 
разных материалов. Юные художники 
увезут в своем багаже множество поде-
лок, зарисовок, а также вдохновятся лет-
ними эмоциями и впечатлениями на весь 
следующий год.

Младшие школьники могут неожиданно 
стать героями «Тридесятого королевс-
тва», где будут вести борьбу за главные 
призы и учиться преодолевать неожидан-
ные ежедневные препятствия. Интрига 

игры закручена на всю смену, а распутать 
клубок загадочных приключений помогут 
ребятам веселые и умные вожатые.

«Летняя школа аниматоров» ждет тех 
подростков, кто привык быть лидером, 
«звездить» и «зажигать» в своих классах 
и компаниях друзей. Аниматоры научат 
содержательному и веселому досугу, 
интеллектуальным и подвижным играм, 
легким способам установить контакт с 
практически новым кругом ребят.

«Роболагерь» соберет ребят, уже на-
чавших освоение робототехники или меч-
тающих о техническом творчестве. Спе-

циальные образовательные программы 
ведут опытные педагоги, они сумеют за 
14 дней научить любого школьника сде-
лать собственный коммуникатор межпла-
нетного общения.

Мы продолжаем сотрудничество со 
школой английского языка «Британия». 
В этом году в «Солнечной республике» 
подготовлены две лингвистических сме-
ны. Для младших школьников - «Хижина 
чудес», любопытнейший приключенчес-
кий квест с английским акцентом. А для 
подростков - игра в собственный волшеб-
ный колледж, который придумал один ге-
ниальный человек как свой вариант обу-
чающего мира.

Мечтающие об успешном и обеспечен-
ном будущем подростки могут погрузить-
ся в атмосферу финансовой грамотности 
- экономической развивающей игры с 
собственными правилами и валютой.

Юные исследователи также найдут при-
менение своему бесконечному желанию 
знать «что-как- из чего?». Экспериментам, 
открытиям, познаниям и веселым розыг-
рышам не будет конца.

Десять ярких смен по две недели ждут 
школьников в «Лукоморье» и «Солнечной 
республике». Большинство родителей 
уже успели заключить договоры с нашим 
учреждением на летний отдых. Остался 
совсем небольшой резерв свободных 
мест!

По всем вопросам летнего 
детского отдыха в наших 

лагерях вам ответят по тел. 
244-344 либо по адресу: г. Томск, 

ул.Елизаровых,70а.

Десять ярких смен!

В «Лукоморье» всегда весело и интересно!
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ПЗРК «ВЕРБА»
Достает цель на дальности до 6,4 км 

и на высотах до 4,5 км.
ТТХ: Типы поражаемых целей - само-

леты, вертолеты, БПЛА.
Скорость поражаемых целей - встреч-

ных 400 м/сек., догонных 320 м/сек.
Масса боевой части - 17,25.

МАЛЫЙ РАКЕТНЫЙ КОРАБЛЬ 
ТИПА «ШТИЛЬ» 

ТТХ: Водоизмещение  - 730 т. Скорость 
хода: 34 узла. Вооружение: 6 пусковых уста-
новок противокорабельных ракет «Малахит» 
(6 ракет П-120), одна двуствольная зенитная 
ракетная пусковая установка «Оса-М» (20 
ракет). Экипаж - 60 чел.

ГИДРОЛОКАТОРЫ 
Они двух типов. Пассивные - по-

зволяющие определять место 
положения подводного объ-
екта по звуковым сигналам, 
излучаемым самим объектом 
(шумопеленгование). И актив-

ные  - использующие отражен-
ный или рассеянный подводным 

объектом сигнал, излученный в его 
сторону гидролокатором.

СИСТЕМА КОНТРОЛЯ 
АКВАТОРИИ «ПЛАВНИК»

Кроме гидроакустического, она 
имеет тепловизионный и радиоло-
кационный каналы. «Плавник» кон-
тролирует все  - береговую черту, 
поверхность моря и его глубины. 

ТТХ: Максимальная дальность 
обнаружения человека - 2000 м, 
судна - 3000 м.

законам физики не могут быть заметны 
по причине нахождения их на стороне 
планеты, скрытой горизонтом. А РЛС 
«Воронеж» еще глазастее - она видит 
цели за 6000 км по горизонту и 8000 км 
по вертикали.

Ближняя противовоздушная оборона 
моста будет обеспечиваться перенос-
ными ЗРК «Игла» (10) и «Верба» (11) .

НА МОРЕ 
Крымский мост будут охранять и во-

енные корабли Черноморского флота 
РФ. Например, малые ракетные корабли 
типа «Штиль» (12).

Кроме того, в Крыму создается спе-
циальная морская бригада Росгвар-
дии, которая будет располагаться 
вблизи Керчи. Она оснащается про-
тиводиверсионны-
ми катерами типа 
«Грачонок» (13). 
Катер имеет 

массу различного спецоборудования. 
Это навигационная радиолокационная 
станция МР-231 «Пал», многофунк-
циональный оптико-электронный 
телекомплекс освещения ближней 
воздушной и надводной обстановки, 
автоматизированный комплекс связи, 
интегрированная мостиковая система 
«Мостик-21980», гидроакустическая 
станция обнаружения подводных ди-
версионных сил и средств «Анапа», 
телеуправляемый подводный аппарат 
«Фалкон» с рабочей глубиной до 300 
метров, поисково-обследовательский 
комплекс «Кальмар», позволяющий ис-
следовать поверхность дна на глубине 
до 200 метров при скорости движения 
катера до 8 узлов. 

ПОД ВОДОЙ
У Крымского моста есть свои подво-

дные глаза и уши. Это «Плавник» (14) - 
система контроля акватории и периме-

тра шельфовых и прибрежных объектов. 
Данные от всех источников стекаются к 
сидящему на берегу оператору. А у него 
есть система «Амулет-П». Она работает 
в двух режимах: если диверсант в не-
скольких сотнях метров - срабатывает 
сигнал «Предупреждение», если он уже 
близко к опоре моста - «Интенсивное 
предупреждение».

При обнаружении приближающегося 
объекта на расстоянии ближе 300 ме-
тров автоматически врубается звуковой 
сигнал - это предупреждение, что на-
до покинуть запретную зону. Если же 
диверсант продолжает приближаться к 
опорам моста ближе чем на 100 метров, 
мощь звукового сигнала становится та-
кой, что человек не выдерживает боли 
в ушах и всплывает.

Стоят под мостом и гидролокаторы 
(15) - средства звукового обнаружения 
подводных объектов с помощью аку-
стического излучения.

Противодиверсионная борьба в райо-
не моста и под ним - главная задача 
боевых пловцов (16) Черноморского 
флота и специальной морской брига-
ды Росгвардии. 

Уже пошли гулять слухи, что якобы 
обсуждается и подготовка боевых дель-
финов (17) в спецчасти Черноморского 
флота РФ. 

НЕОБХОДИМОЕ 
ПОСЛЕСЛОВИЕ

Крымский мост для охраны- супер-
сложный объект, потому что немалая и 
важнейшая его часть скрыта под водой.

Крайне важно, чтобы службы, отве-
чающие за охрану объекта, имели воз-
можность заблаговременно получать 
информацию о намерениях диверсан-
тов. И первое слово тут, безусловно, за 
нашей разведкой. Она должна подавать 
сигналы тревоги еще тогда, когда враг 
лишь задумал покушение на мост.

Крымский мост

Художник 
Алексей СТЕФАНОВ.

РЛС «ВОРОНЕЖ-ДМ»
Располагается в Краснодар-

ском крае вблизи Армавира, 
обеспечивает точное наведе-
ние противокорабельных ракет 
и управление ими. Состоит из 
2 сегментов, полностью за-
крывающих юго-западное на-
правление от Южной Европы 
до Северной Африки и южное 
направление, включая Персид-
ский залив.

ПЗРК «ИГЛА»
«Игла» - ветеран нашей армии. 

Этот комплекс способен пора-
жать воздушные цели на даль-
ности 5 км и по высоте до 3 км.

ТТХ: Типы поражаемых це-
лей  - самолеты, вертолеты, 
БПЛА. Скорость поражаемых 
целей - встречных 400 м/сек., 
догонных 320 м/сек. Масса бое-
вой части - 2,5 кг.

ПРОТИВОДИВЕРСИОННЫЙ КАТЕР 
ТИПА «ГРАЧОНОК»

ТТХ: Водоизмещение - 139 т. Скорость 
хода - 23 узла (полная). Экипаж - 8 человек.

Вооружение: морская тумбовая пулемет-
ная установка калибра 14,5 мм, малогаба-
ритный дистанционно управляемый противо-
диверсионный гранатометный комплекс и др.

БОЕВЫЕ ПЛОВЦЫ ЧФ 
И РОСГВАРДИИ

Боевые пловцы будут регу-
лярно вести разведку аквато-
рии вокруг объекта, обследо-
вать опоры моста и реагировать 
на сигналы тревоги. А при необ-
ходимости - вступать в подводный 
бой. Соответствующие подраз-
деления уже есть и еще допол-
нительно формируются в Крыму.

«Военное ревю» 
Виктора 
Баранца 

слушайте 
по будням с 16.05 (мск)

на Радио «КП».

БОЕВЫЕ ДЕЛЬФИНЫ
У Черноморского флота 

есть совершенно секретный 
объект - дельфинарий в се-
вастопольской бухте Каза-
чья, где еще с советских 
времен дельфинов готови-
ли для охраны акватории 
и борьбы с диверсантами. 
Не так давно провели гос-
закупку 5 афалин, которые 
лучше всего поддаются 
дрессировке.

FM.KP.
RU

Россия
www.kp.ru

 23.05.2018 пройдет!
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Оксана ЧАЙКОВСКАЯ. 
Фото автора

19 мая, в День рождения 
пионерской организации, 
прошел слет детских 
организаций Томского 
района.

Двенадцать команд из 
сельских школ приехали 
сюда, чтобы посостязаться 
друг с другом в знании ис-
тории нашей страны и Все-
союзной пионерской орга-
низации, в умении приду-
мывать речевки, выпускать 
агитплакаты и даже бить в 
пионерские барабаны. 

По сложившейся тради-
ции мероприятие было ор-
ганизовано на базе уни-
кального «Тематического 
парка отдыха СССР» в с. 
Рыбалово, где многое напо-
минает об ушедшей совет-
ской эпохе. Памятник Ле-
нину, скульптуры рабоче-
го, колхозницы, космонав-
та. Старшим они навевают 
ностальгические мысли, 
а современное поколение 
считает их исторически-
ми объектами, достойными 
внимания и изучения. Но 
наиболее актуальной и по-

пулярной в этот день бы-
ла групповая композиция 
- пионеры с горном и зна-
менем, на их фоне делали 
фото на память все коман-
ды-участницы.

Начался праздник тради-
ционно - с построения дру-
жины на общую линейку и 
рапортами командиров от-
рядов. И пусть не все ребя-
та знают, как надо подни-
мать руку в пионерском са-
люте или правильно завя-
зывать пионерский галстук. 
Формальности - не главное. 
Важнее то, что дети не рав-
нодушны к истории страны 
и детских организаций, что 
они хотят действовать со-
обща и объединяться в от-
ряды для организации ин-
тересных дел. 

Участников слета при-
ветствовал заместитель 
главы Томского района Ва-
лентин Железчиков, он от-
метил, что идея проведе-
ния такого слета нашла от-
клик в сердцах людей, это 
дает возможность детям 
поближе познакомиться с 
прошлым нашей страны в 
интересной форме. 

На слете команды 12 сель-
ских школ приняли участие 

в познавательной «круго-
светке», где каждый пункт 
был по-своему интересным. 
На станции «Спортивной» 
ребята набирали очки, вы-
полняя спортивные упраж-
нения, на «Музыкальной» 
пели песни, на станции 
«Пионерская редколлегия» 
выпускали блиц-стенгазе-
ту… Кроме того, надо было 
продемонстрировать уме-
ние собирать и разбирать 
автомат, выбивать дробь на 
барабане, а еще - показать 
знание законов юных пио-
неров, текстов песен и био-
графий пионеров-героев. 
Были станции «Юный тех-
ник», где знакомились с ус-
тройством картинга, стан-
ция «Победа», на которой 
гости из поискового отряда 

«Патриот» и военно-исто-
рического клуба «Гвардия» 
демонстрировали образцы 
военной техники. Послед-
ним пунктом «кругосвет-
ки» стал зрительный зал 
ДК, там все команды пред-
ставили свои творческие 
номера. Победителям были 
вручены грамоты - больше 
всего баллов набрал отряд 
из Рыбалова, он и занял 
первое место. Второе - у 
ребят из Моряковского За-
тона, третье - у отряда во-
жатых из поселка Зональ-
ная Станция. 

Отряд почетных гостей 
слета «Команда молодости 
нашей», состоящий из ве-
теранов пионерской орга-
низации, был самым мно-
гочисленным и покорил 

всех своим оптимизмом и 
задором. Пионервожатые 
70-х пришли передать тра-
диции своей юности вну-
кам, отлично выступили и 
были удостоены специаль-
ного диплома. 

Глава Рыбаловского 
сельского поселения Алек-
сандр Тюменцев поблаго-
дарил участников слета и 
заверил, что «Парк СССР» 
будет и дальше развиваться 
и благоустраиваться, чтобы 
стать центром культурно-
го отдыха и патриотичес-
кого воспитания для всего 
Томского района, а в перс-
пективе проводить на базе 
уникального тематическо-
го парка межрайонные ме-
роприятия.

Это в сердце у нас, 
это внукам оставим 
в наследство

Вот такие современные 
пионеры.

Елена ПЕТРОВА

Объявлен международный молодежный 
конкурс «Вместе против коррупции!», орга-
низатором которого выступила Генеральная 
прокуратура Российской Федерации.

Конкурсантам в возрасте от 14 до 35 лет из 
России, Армении, Беларуси, Казахстана, Кыргыз-
стана и Таджикистана предлагается подготовить 
антикоррупционную социальную рекламу в фор-
мате плакатов и видеороликов на тему «Вместе 

против коррупции!». Ожидается, что в конкурсных 
работах будут отражены современные механизмы 
борьбы государства с коррупцией на всех уровнях 
и во всех сферах жизнедеятельности общества.

Прием работ будет осуществляться на офици-
альном сайте конкурса www.anticorruption.life со 
2 июля по 19 октября 2018 года. Торжественную 
церемонию награждения победителей планирует-
ся приурочить к Международному дню борьбы с 
коррупцией, который отмечается 9 декабря.

Станислав ЮРИН

Памятник-копилка для сбо-
ра средств бездомным жи-
вотным появился во вторник 
в областном центре на бе-
регу Мавлюкеевского озера. 
Томские зоозащитники дожи-
дались этого события около 
двух лет. 

Скульптурное сооружение в 
виде трогательной собаки тор-
жественно открыли студенты 
Томского госуниверситета и 
волонтеры зоозащитных орга-
низаций. Чугунный монумент 
весом 200 килограммов уста-
новлен возле вузовского обще-
жития «Парус», что в переулке 
Буяновском. Его изготовили 
оренбургские мастера по спец-
заказу: памятник можно откры-
вать, чтобы извлекать накоп-
ленные деньги.

Кампания по сбору средств на 
установку собаки-копилки стар-
товала весной 2016 года. Во-
лонтеры собирали макулатуру, 
устраивали аукционы и благотво-
рительные концерты, запустили 
онлайн-сбор пожертвований. В 
итоге набралась 400 тысяч руб-
лей.

- Мы часто слышали, что луч-
ше было бы просто собирать 

деньги и отдавать приютам, 
однако мы уверены, что в дан-
ном случае нужна не разовая 
помощь, а долгосрочный про-
ект. Собака-копилка будет «ра-
ботать» постоянно, так удастся 
помочь большему количеству 
животных, - пояснила студен-
тка ТГУ Полина Смирнова, 
выступившая одним из органи-
заторов проекта.

  БЛАГОЕ ДЕЛО

Подайте на пропитание!

Всем своим видом эта 
собачка с грустными 

глазами взывает к чувствам 
добрых людей.
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Светлана БЕЛОКОНЬ

В рамках акции «Всерос-
сийский день посадки леса» 
в Томской области высаже-
ны десятки тысяч деревьев. 
Мероприятия, приуроченные 
к этой дате, продолжатся до 
20 июня.

Лесники вместе с местным на-
селением и учащимися школьных 
лесничеств высаживают моло-
дые сосны, ели, кедры и березы 
не только на территории лесфон-
да, но и в парках, скверах, ал-
леях своих городов и поселков. 
Всего посажено более 36 тысяч 
деревьев на общей площади око-
ло 15 гектаров. Участие в акции 
приняли больше тысячи жителей 
региона.

Центральное событие состо-
ялось 18 мая в Тимирязевском 

лесничестве на территории Те-
мерчинского урочища. Здесь 
около 400 человек посадили 
сразу 26 тысяч сосенок на пло-
щади 8,8 гектара. За последние 

дни деревья высажены также в 
Томском, Улу-Юльском, Перво-
майском, Асиновском, Кедровс-
ком, Тегульдетском и Чаинском 
лесничествах.

Дерева вы мои, дерева...

  ПРОЕКТ 

За честность и прозрачность

  ВЕЧНЫЕ ЦЕННОСТИ

Мероприятия по посадке 
деревьев продлятся до 

середины июня.
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Продолжение. Начало
в номере «КП» от 22 мая 

с. г. и на сайте kp.ru.

Наш спецкор 
Николай ВАРСЕГОВ 
и технический эксперт
Юрий АНТИПОВ 
продолжают 
расследовать гибель 
малайзийского 
рейса МН17 
в 2014 году.

Самолет, как установили 
следователи-голландцы, 
летел с северо-запада на 
юго-восток, чуть-чуть 
правее села Петропавлов-
ка (см. схему). Именно в 
этом месте, согласно гол-
ландской версии, по лево-
му борту «Боинга» в район 
кабины пилотов ударили 
осколки ракеты «Бук». Тут 
же самолет и начал разва-
ливаться.

Но что загадочно - нема-
лая часть обломков, вклю-
чая тяжелые, полетела 
влево и даже назад относи-
тельно курса самолета. То 
есть ломая законы физики, 
навстречу взрывной волне 
ракеты и против инерции? 
Левый обломок кабины 
пилотов улетел километра 
на полтора влево от курса. 
Еще на голландской карте 
обозначены тяжелые де-
тали, улетевшие на 3 км 
назад и влево. Среди них 
даже 300-килограммовый 
контейнер из грузового 
отсека! Как такое могло 
случиться?! Ведь почти все 
крупные части упали под 
Грабовом, в 11 км на вос-
ток от точки разрушения 
(см. схему). Почему-то ни-
кто не задается этим очень 
важным вопросом.

Неподалеку от места па-
дения контейнера нашел 
я часть пассажирского 
кресла. Еще далее назад 
относительно курса само-
лета, рассказали мне под 
видеозапись местные трак-
тористы, поле было усы-
пано мелкими обломками 
и предметами: ковровые 
дорожки, ложки, вилки. А 
под селом Никишино - ки-
лометров 7 севернее точки 
разрушения - упали китель 
пилота и много легких си-
стем переливания крови. 
По мнению эксперта Юрия 
Антипова, такой разброс 
мог случиться только в ре-
зультате мощного взрыва 
внутри лайнера.

ПЕРВЫМИ ПРИБЫЛИ 
УКРАИНСКИЕ 
СПАСАТЕЛИ

Интересно, что сразу же 
на место катастрофы «Бо-
инга» на территорию опол-
ченцев прибыли… украин-
ские эмчеэсовцы. Про то 
рассказывал журналистам 
экс-губернатор Донецкой 
области Сергей Тарута, 
человек майдановской 
ориентации: «Позвонила 
чиновница из Шахтерска и 

сообщила, что в ее районе 
буквально с неба упал голый 
труп монгола. Мы подума-
ли, что у человека проблемы 
с психикой... И только по-
том начались звонки о па-
дающих обломках чего-то 
с неба. Я позвонил авиади-
спетчерам и спросил, были 
ли какие-то самолеты в на-
шем воздушном простран-
стве. И мне сообщили, что 
действительно было два 
самолета, и я понял, что 
случилось».

Интересно, про какой 
второй самолет доложил 
диспетчер? Не про тот ли, 
который, как показывают 
иные свидетели, появился 
вдруг рядом с «Боингом»? 
Их показания приведем 
позже.

«Мы поставили задачу на-
чальнику областного МЧС 
Николаю Ильченко. Их сна-
чала не допустили к полю, 
потом пустили, а потом 
позвонили из Голландии и 
сказали, чтобы без них ни-
чего не трогали».

Надо сказать, что в то 
время ополченцы даже нас, 
российских журналистов, 
далеко не везде пускали, 
дабы не выдавать своих по-
зиций. А тут они почти без 
задержки приняли украин-
ских эмчеэсовцев, явно не 

чувствуя за собой вины и 
ничего не пытаясь скрыть. 
А ведь эмчеэсовцы в тот же 
день могли обнаружить об-
ломки ракеты «Бука».

«Потом уже, когда дали 
добро - кажется, прошло 
три дня, - мы организовали 
поиск трупов», - продолжа-
ет рассказ экс-губернатор.

Про три дня Тарута врет. 
В интернете полно сооб-
щений от МЧС Украины, 

что их сотрудники нашли 
уже более сотни трупов. 
Сообщения датированы 
17 июля, в день катастро-
фы, после 20 часов.

«Мы подключили к поис-
ковым работам 1,1 тыс. 
человек. Разброс тел и об-
ломков был сумасшедшим. 
Мы сначала делали квадрат 
10 км, потом его расширя-
ли, расширяли, и под ко-
нец поиск шел на участке 
под 100 кв. км».

ЗАЧЕМ ГОЛЛАНДЦЫ 
ТЯНУЛИ ВРЕМЯ?

Спрашивается, а какого 
лешего в эти дни не под-
ключились голландцы? 
Почему не прислали сле-
дователей? Более тысячи 
человек от МЧС Украины 
работали на местах тра-
гедии, а голландцы, по-
лучается, выжидали, по-
ка там основательно все 
потопчут, перекидают и 
уничтожат улики? Поче-
му до сих пор их следова-
тели не занялись своими 
прямыми обязанностями 
непосредственно на месте 
катастрофы?

Расследование «КП»

Видео: глава Петропавловки Наталья Волошина 
и местные трактористы вспоминают, 
где находили обломки «Боинга», - на сайте kp.ru

В селе Михайловка 
(6 км от Петропавловки) 

и городе Кировское
 (12 км) по сей день 
находят вот такие 

легкие остатки лайнера. 

СТРАННОЕ СОВПАДЕНИЕ

Как «вовремя» 
все случилось...

«У вас была информация о появлении 
«Буков» до трагедии?» - спрашивает жур-
налист экс-губернатора Таруту. «О «Бу-
ках» ничего не было известно, - отвечает 
тот. - Потом, когда привлекли специали-
стов, они стали говорить, что это могла 
быть только зенитная ракета из «Бука». 
Дальше жители начали говорить, что 
комплекс ПВО проезжал через границу 
мимо их поселка. Понятно, что среди них 
специалистов, чтобы определить «Бук», 
не было. Но то, что самолет был сбит из 
ЗРК и откуда он мог у них взяться, у нас 
сомнений не вызывало».

Интересно! Сначала у СБУ появилась 
версия, и лишь потом появились свиде-
тели под эту версию, а не наоборот. Но 
даже в этом случае Тарута не ссылается 
на свидетелей, которые наблюдали бы 
выстрел «Бука». 

И в конце важное резюме от Таруты: 
«Они (погибшие.  - Ред.) своими жизня-
ми спасли Украину. Потому что сейчас 
мир на нашу беду уже будет смотреть со-
всем в другом ракурсе. Украина получила 
международную солидарность и поддерж-
ку». Вот ведь как «вовремя» произошла 
трагедия. Прямо как по заказу очередной 
«Боинг» компании Malaysia Airlines погиб. И 
в столь нужном для Украины месте.

Но, может быть, зря я виню голланд-
цев? Вполне допускаю, что украинские 
власти очень не советовали им в те дни 
ехать под Петропавловку, ссылаясь на во-
енную обстановку. Может быть, Украина 
пыталась как можно дольше не начинать 
серьезное расследование и сокрыть, пе-
реиначить улики? Ополченцы, известный 
факт, предлагали полное перемирие на 
месте катастрофы на все время работ 
по вывозу обломков. Но спустя неделю, 
как только забрали трупы, даже еще не 
все, украинские войска двумя мощными 
бронетанковыми колоннами пошли в рай-
он Петропавловки. Были остановлены и 
разбиты. После чего место трагедии то и 
дело обстреливалось с украинской сторо-
ны. В ноябре 2014-го, когда наконец-таки 
здесь установилось затишье и приехали 
западные спецы, включая голландцев, с 
украинской стороны опять зачем-то по-
летели снаряды под Петропавловку и под 
Грабово. Я тому свидетель (см. на сайте 
kp.ru «Украинские пушки бьют по месту 
катастрофы «Боинга» от 10.11.2014 г.).

Так работы по вывозу обломков едва 
не сорвались. И может быть, только наши 
громкие обвинения в адрес украинских ар-
тиллеристов положили конец обстрелам.

...И вот опять я здесь, спустя почти че-
тыре года. Обломки «Боинга» до сих пор 
не собраны. Следователей не было. А в 
паре километров от Петропавловки я на-
шел случайно очень важные, по мнению 
эксперта, улики преступления. 

Окончание 
в номере «КП» за 25 мая с. г.

Журналист «КП» нашел новые улики 
по катастрофе «Боинга» под Донецком:

Похоже, обломки летели 
вопреки законам физики

ЧАСТЬ
2

23
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Дина КАРПИЦКАЯ

Елена Плетнева 
из подмосковного 

Подольска вот уже 
полтора года не 
имеет права покидать 
территорию Индии. 
Когда сможет вернуться 
домой - одному богу 
Шиве известно.

История театрального осве-
тителя Елены Плетневой 
больше похожа на сценарий 
болливудского фильма. Мил-
лионеры, деньги, секс, пре-
дательства, изнасилования, 
интриги...

ДЕНЬ ГИМАЛАЙСКОГО 
СУРКА

- Здравствуйте! Меня зовут 
Лена, и я нахожусь в Индии 
1 год, 4 месяца и 23 дня... Каж-
дое утро у меня наступает вче-
ра. Что бы я ни делала и как 
бы ни старалась что-либо из-
менить, я все так же под судом, 
без денег, без близких.

Основные действия сейчас 
у Плетневой протекают в ин-
дийском суде. Но тот, кто зна-
ет местные нравы, поймет, что 
там не захватывающий блок-
бастер, а супермедленная и 
крайне затянутая мелодрама 
без начала и конца.

А начало всех этих злоклю-
чений банальное - подруги Ле-
на и Вита, 38 и 30 лет от ро-
ду, обе незамужние, поехали 
отдыхать на прославленный 
индийский курорт Гоа...

ЗАМУЖ ЗА РАДЖУ
- Это было в 2010-м, моя 

первая поездка за границу. 
Дели, Гималаи, Гоа. В той са-
мой поездке мы и познакоми-
лись с гоанским миллионером 
Аджитом Сураем, владельцем 
крупного гостиничного ком-
плекса. Милый добрый муж-
чина, с которым мы очень 
по дружились. Виолетта 
начинает обсуждать 
покупку апартамен-
тов по, как ей каза-
лось, выгодной цене. 
Даже к оформлению 
бумаг уже дело идет...

Отдых закончил-
ся, женщины вер-
нулись домой. 

Перестали общаться. Прошло 
два года, и вдруг Вита вышла 
на связь. Оказывается, она 
вернулась в Гоа и живет те-
перь там.

- «Аджит любит тебя. Все 
время вспоминает, просил 
передать, что предлагает те-
бе руку и сердце! Прилетай, 
а в Подольске у тебя что?..» Я 
списалась с Аджитом, он ку-
пил мне билет до Гоа.

Встреча, цветы и подарки. 
Номер в шикарном отеле. Но 
через пару месяцев Лена по-
нимает, что о замужестве ре-
чи не идет. И вообще все ее 
скромные средства, что она 
привезла с собой, уже как-то 
перекочевали к «жениху», так 
же как и документы.

- Я переезжаю жить к Ви-
те в ее квартиру. И тут выяс-
няется, что и у подруги к Ад-
житу огромные претензии. 
Во-первых, он взял с нее за 
квартиру 50 000 долларов, но 
по документам она так и оста-
лась его. В итоге мы с Виолет-
той ходим к нему в офис как на 
работу. Она за документами на 
апартаменты, а я за паспортом 
и деньгами на обратный билет. 
В один прекрасный день нас 
силой оттуда выгоняют. Тог-
да Виолетта идет в полицию 
и пишет заявление на Аджита 
за попытку изнасилования. Я 
тоже пишу на него заявление, 
только не за попытку, а за ре-
альное изнасилование. Он 
пугается, отдает мой паспорт, 
лишь бы я поскорее унесла но-
ги из Индии. Я улетаю.

ТАНЦЫ С БУБНОМ
Лена уверена - ну вот на этом 

ее индийские истории точно 
заканчиваются. Больше туда 
ни ногой! Подруга, теперь уже 
по несчастью, между тем все 
еще там, в Гоа. Она регуляр-
но пишет, рассказывает о том, 
как все-таки получила свои 

документы на жилье. И ока-
залось, что обе они вписаны 
как «дополнительные дирек-
тора» и из-за этого теперь ин-
дийской полицией заведено 
уголовное дело - нарушение 
визового режима.

- Типа по туристической 
визе нельзя было никакими 
директорами становиться. Ко-
нечно же, заявление написал 
этот негодяй Сурай! Вита уве-
ряет - это Аджит специально 
так подстроил. И только я могу 
Вите теперь помочь, если при-
еду и дам показания против 
него в деле о попытке изна-
силования. И что я за подруга 
такая, что не хочу помочь ей 
выпутаться из этой ситуации. 
Четыре года она меня угова-
ривала приехать. Обещала, что 
с визовым делом все уладит и 
вообще это не серьезное обви-
нение - так, ерунда. «Приле-
тай, я куплю тебе билет. Жить 

будешь у меня, дашь по-
казания, заодно и на мо-

ре отдохнешь». Я ей вери-
ла. Короче, 21 декабря  

2016-го я опять сажусь 
в самолет до Гоа, лечу 

туда в качестве свидете-
ля выручать подругу 

из беды.

Но при первом же посеще-
нии полиции Лене предъявля-
ют обвинение и вручают под-
писку о невыезде из Индии 
на время суда и следствия. За 
попытку побега - сразу тюрьма 
лет на 15. Капкан захлопнулся.

Дальше - больше. Подруга, 
которая всякими правдами и 
неправдами зазывала Плетне-
ву в Индию, заявляет, что за 
жилье, еду и адвокатов теперь 
ей придется платить самой, а 
раз денег нет, то платить чуть 
ли не натурой.

- Я должна была каждое утро 
ехать на пляж и ходить по не-
му, приставая к туристам из 
России и предлагая экскурсии, 
чтобы отрабатывать свой хлеб. 
Хозяином турбюро была сама 
Вита. Я возмутилась, так как 
вот такое мое действие - это са-
мое прямое нарушение закона. 
И если сейчас меня обвиняют 
безосновательно и у меня есть 
шанс оправдаться, то когда я 
начну здесь и правда работать, 
моментально попаду в тюрьму. 
На мой отказ Виолетта выго-
няет меня, отзывает адвока-
та и поручителей. А без всего 
этого по индийским законам 
меня тут же должны взять под 
стражу. Оказывается, я нужна 
была ей как бесплатная рабо-
чая сила, кроме то-
го, и показания мои 
ценны. Ведь у нее 
уже договор с дочкой 

Аджита - та обещала Вите хо-
роший куш, если она сможет 
посадить папашу в тюрьму.

- А дочке-то это зачем?
- А тогда все наследство с от-

елем в придачу достанется ей. 
Сурай же лишил ее всего, по-
тому что дочка вышла замуж.

Лена металась в поисках вы-
хода, пытаясь улететь домой.

- Я звонила в наше консуль-
ство в Мумбаи. Сотруднику, 
должность которого так и на-
зывается - помощник соотече-
ственникам в Гоа. И знаете, 
что он мне посоветовал? Со-
брать по друзьям и знакомым 
деньги на взятки. А потом 
предложил все же попытаться 
улететь: «вдруг не поймают». 
Представляете? В итоге мне 
было отказано во всем - в ад-
вокате, в переводчике и даже 
во встрече со мной хоть для 
какой-нибудь консультации. 
Никто, никто не мог мне по-
мочь...

Пришлось Лене в экстрен-
ном порядке осваивать не 
только английский, но и ин-
дийскую юриспруденцию. И 
самое главное - идти на сделку 
с Сураем.

- Мне ничего другого не 
оставалось, понимаете. Он по 
крайней мере обеспечил мне 

Вот такой 
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А с вами что случалось 
на отдыхе? Поделитесь 
в откликах на сайте kp.ru

Две подруги из России - Вита (слева) и Лена (справа) - однажды просто 
поехали отдыхать в Индию... Красивое начало некрасивой истории. 

Лена и Вита: две подруги     
и любовью, а оказались      
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крышу над головой и поручи-
телей, без которых мне стопро-
центно светила тюрьма.

Полтора года женщина живет 
в отеле своего обидчика. Ради 
того чтобы остаться на свободе, 
ей пришлось забрать заявление 
об изнасиловании. Отказаться 
от показаний в деле Виолетты 
о сексуальных домогательствах 
и отстаивать свою правду о не-
причастности к сделке с недви-
жимостью.

НАРКОТИЧЕСКАЯ ЛОМКА
Сказки из индийского кино в 

реальной жизни заканчиваются. 
Уход в мир иллюзий оборачива-

ется холодным душем для раз-
мечтавшихся идеалисток. Чудес-
ный дым рассеивается.

На самом деле до развязки в 
этой истории еще далеко... 

- Недавно я обнаружила у себя 
в номере какую-то пачку сигарет. 
Я вообще-то не курю. Слава бо-
гу, я успела ее выкинуть, потому 
что буквально тут же ворвалась 
полиция с обыском. Теперь я 
уверена: в этой пачке были не 
просто сигареты, а наркотики. 
Кто мог мне их подкинуть? Я 
уже теряюсь в догадках. Ведь 
теперь у меня в Индии больше 
врагов, чем друзей... 

А тем временем в России уми-

рает бывшая свекровь Плетне-
вой, которая присматривала за 
дочкой. Отцу ребенок тоже не 
особенно нужен.

- Я полтора года не видела свою 
девочку. Мне надо срочно домой, 
к ребенку, но я застряла в Гоа... 
И когда смогу сесть в самолет 
на Москву, неизвестно. Очень 
верю, что хоть когда-нибудь это 
случится.
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Болливуд

    поехали в Индию за деньгами 
    под судом и следствием

Аджит Сурай, как и многие придуманные 
миллионеры из индийских мелодрам, хитер 

и коварен. Но болливудские фильмы научили 
не верить словам, похоже, не всех.

Владимир ЛАГОВСКИЙ

Ученые пугают климатическим 
хаосом из-за ослабления 
Гольфстрима.

Данные, которые собрал климатолог, 
а по совместительству физик и астро-
ном Стефан Рамшторф из Университета 
Потсдама вместе со своими испанскими 
и американскими коллегами, свидетель-
ствуют: Гольфстрим тормозит. С про-
шлого века его скорость уменьшилась 
на 15 процентов. И продолжает снижать-
ся. В результате чего Северная Америка, 
Европа и наш Мурманск со своими не-
замерзающими портами недополучают 
миллионы кубометров теплой воды в год.

В статье, появившейся в журнале 
Nature, ученые уверяют, что нынешний 
Гольфстрим - самый медленный за по-
следние 1500 лет. Пугают: течение может 
вообще исчезнуть. В результате Северная 
Америка и Европа, подогреваемые его те-
плой водой, замерзнут. Заледенеют столь 
же основательно, как в фильме «После-
завтра» (The Day After Tomorrow), ка-

тастрофические события в 
котором начали развиваться 
после того, как Гольфстрим 
остановился.

В 2005 году столь жестким 
сценарием грозил Британ-
ский океанографический 
центр. В 2007 году меж-
правительственная группа 
ООН по изменению клима-
та поддержала его. И соста-
вила прогноз, по которому Гольфстрим 
остановится в ближайшие сто лет.

В 2010 году специалисты НАСА, изу-
чив данные, собранные со спутников с 
2002 по 2009 год, чуть успокоили и кол-
лег, и общественность. Мол, небольшое 
снижение скорости Гольфстрима имеет 
место, но катастрофических отклонений 
в характере течения нет. Джош Уиллис, 
руководитель тех исследований, заве-
рил тогда, что фильм «Послезавтра» со-
вершенно фантастический. Потому что 
столь быстрого изменения климата, как 
в блокбастере, по его мнению, быть не 
может. Даже при самом худшем сцена-
рии.

Первыми озаботились поведением 
Гольфстрима российские ученые. И 
еще в 2000 году выдвинули парадок-
сальную гипотезу о том, что глобаль-
ное потепление способно вызвать 
очередной ледниковый период.

Пока устроено так: тепло вместе с 
поверхностным течением идет из эк-
ваториальных широт на север. Остыв-
шую, холодную воду возвращают в 
теплые края глубинные течения.

Кандидат физико-математиче-
ских наук Алексей Карнаухов за-
долго до выхода на экраны фильма 
«Послезавтра» (2004) предупреждал: 
когда-нибудь заведенный природой 
комфортный порядок изменится  - 
Гольфстрим отвернется от Европы и 
Северной Америки.

- Пока воды холодного Лабрадор-
ского течения подныривают под 
теплый Гольфстрим, не мешая ему 
омывать обширные северные райо-
ны, - рассказывал мне ученый. И объ-
яснял: такой трюк - с подныриванием - 
возможен оттого, что лабрадорский 
поток плотнее. Он не поднимается, 
а, наоборот, опускается.

Однако вода Лабрадорского тече-
ния становится все менее плотной. Ее 
нагревают волны тепла, накатываю-
щие на северные районы все чаще 
и чаще. Но главное: меняется соле-
ность воды. Ее разбавляет пресная 
вода, которую поставляют не только 
тающие льды Северного Ледовитого 
океана. Пресные потоки  - десятки 
тысяч кубических километров в год - 
поступают и из Гренландии, ледники 
которой начали таять ускоренными 
темпами. Свою лепту вносят Обь, 
Енисей и Лена.

Ныне разница в плотности Гольф-
стрима и Лабрадорского течения ни-
чтожна. Последнее вот-вот выйдет 
на поверхность и перекроет путь 
Гольфстриму. А вместе с ним - и путь 
теплу.

Когда ждать неприятностей, пока 
точно не ясно  - процесс далеко не 
линейный. Ведь глобальное потепле-
ние подогревает и сам Гольфстрим, 
снижает плотность его воды и тем 
самым отдаляет наступление «После-
завтра». То есть студеной климатиче-
ской катастрофы.
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Возможно, мы увидим в реальности 
жесткий сценарий фильмов-катастроф.

США и Великобритания 
замерзнут: не завтра, 
так послезавтра

КСТАТИ

Парадоксы глобального 
потепления

Клуб любознательных

 ■ СПРАВКА «КП»

Гольфстрим (gulf stream - течение из залива) - 
гигантская «река», несущая свои теплые воды по 
Атлантике от Мексиканского залива к Северному 
Ледовитому океану. Ее ширина - от 70 до 90 ки-
лометров, глубина  - почти километр. Средняя 
скорость у поверхности - около 10 километров 
в час. Температура - до 28 градусов Цельсия. 
Расход  - 85 миллионов кубических метров в 
секунду. Это больше, чем у всех «земных» рек.

Обнаружили Гольфстрим испанские мореплаватели в XVI веке, но не афишировали свое от-
крытие - тайком от конкурентов пользовались его силой, двигаясь в попутном направлении. 
Знали, где пересечь течение, чтобы не тормозить на обратном пути.

Первым нанес Гольфстрим на карту американец Бенджамин Франклин в 1769 году, сделав 
течение мировым достоянием.

Считается, что Гольфстрим возник около 3 миллионов лет назад, после того как образовался 
Панамский перешеек, соединивший два материка - Северную Америку и Южную.

Объясняем науку 
популярно 

в «Передаче данных» 
Марии Бачениной. 

Слушайте 
по четвергам с 22.05 (мск).

FM.KP.
RU
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Елена БОДУЭН

Поздравить поэта  
и бизнесмена пришли 
видные российские 
политики и главные 
звезды нашей эстрады.

Один из самых богатых лю-
дей страны оказался еще и 
весьма плодовитым поэтом - 
на данный момент Михаил 
Гуцериев уже накопил более 
60 дипломов «Песни года», 
осчастливив своими текста-
ми практически всех наших 
звезд. Такой размах давно 
заслуживал Кремля, и он 
его получил - в эту субботу в 
Государственном Кремлев-
ском дворце прошел большой 
концерт, приуроченный к не-
давнему 60-летнему юбилею 
Михаила Сафарбековича.

В течение трех часов на сце-
не друг друга сменяли Поли-
на Гагарина, Ани Лорак, Фи-
липп Киркоров, Дима Билан, 
Михаил Шуфутинский, Стас 
Михайлов, Валерия и многие 
другие. Вели концерт Оле-
ся Судзиловская и Николай 
Басков. Мероприятие такого 
масштаба не смог пропустить 
и Григорий Лепс. Буквально 
за день до концерта СМИ со-
общили, что артист попал в 
больницу с переломами ре-
бер. Но травма не стала по-
мехой для его выступления.

Вышла на сцену и Алла Пу-
гачева - в ее репертуаре есть 
две песни авторства Гуце-
риева - «Тянет сердце руки» 
и «Не звони», которые При-
мадонна и исполнила на ра-
дость соскучившейся по ней 
публике. Алла Борисовна 
рассказала, как творчество 
юбиляра помогло ей выйти 
из непростой ситуации:

- Я долго не пела, но должна 
была ехать на «Новую вол-
ну». А я в ту пору там была 
музой. И каждый день песню 
пой им какую-нибудь. Я была 
в отчаянии. Говорила, что не 
поеду, у меня песен нет, у ме-
ня дети... И вдруг мне присы-

лают эти две песни. И знаете, 
как будто ожила, ей-богу. И 
главное, что все по теме. Я 
уже который год тяну руки. 
Ну и звонит тоже один часто, 
а я ему: «Не звони, любимый, 
все прошло». Так что Михаил 
Гуцериев попал в точку. И, 
может, еще что-то исполню, 
если снова буду петь. Но я 
же придирчивая очень. А он 
восточный человек. Ну как 
ему скажешь, что какая-то 
строчка не подходит? Он же 
ответит: «Что? Молчи, жен-
щина! Это гениально!» Я с 
ним, правда, никогда так не 
разговаривала, но как пред-
ставлю, что он мне так от-
ветит, то сразу боюсь у него 
какие-то еще песни просить. 
Он сказал, что творчество ему 
продлевает жизнь. Этого я 
ему от всего сердца желаю.

В этот вечер комплимен-
тов Михаилу Сафарбеко-
вичу досталось столько, 
сколько не каждому из 
нас за всю жизнь вы-
падет. Иногда хоте-
лось сказать - ну все, 
ребята, перебор. Сам 
поэт-миллиардер 
наверняка, как че-
ловек неглупый, 
с к о л о т и в ш и й 
огромное состо-
яние (достаточ-
но открыть рейтинг 
Форбс и убедить-
ся), знает пре-
красно цену 
словам и 
делам. Но 
народ бы-
ло не оста-
новить. Мы узна-
ли, что живем в 
«эпоху Гуце-
риева, а все 
артисты - 
«гуцериев-
цы», и мно-
гим его стихи 
дали вторую 
жизнь. Ве-
дущие старались, конечно, 
больше всех. В какой-то мо-
мент Николай Басков пошел 
в ВИП-партер, чтобы узнать 
у зрителей, какие темы они 
бы хотели услышать в бу-
дущих песнях Гуцериева? 
Алексей Кудрин, например, 
заметил, что надо что-то 
более оптимистичное, чем 
вариант, который пред-

ложил ему Басков в ви-
де строфы «Доллар 

скачет», - «Кризис 
всегда пройдет». 
А Сергей Степа-
шин процитиро-
вал слова Дми-
трия Медведева: 

«Лучше свобода, 
чем несвобода». 

Жалко, что 
В л а д и м и р у 
Жириновско-
му или Ген-
надию Зюга-
нову слова не 
досталось - у 

них наверняка 
были весьма за-
нятные вариан-
ты.

 Тем временем 
шоу продол-
жалось. Ор-
ганизаторы 
однозначно 
не поскупи-
лись на деко-
рации - каж-
дый номер 

выглядел дорого-богато. По-
становщиком действа стал 
Андрей Болтенко, дважды 
режиссер инаугурации пре-
зидента (в 2008 и 2012 го-
дах), постановщик и автор 
сценария церемонии откры-
тия XXII Олимпийских игр в 
Сочи. Для Ани Лорак в цен-
тре сцены «выросло» дерево 
с дверцей, у Димы Билана 
была крутая проекция в виде 
двух теней - его и его «музы», 
Анастасия Сланевская (она 
же Слава) пела, качаясь на 
кровати, Полина Гагарина - в 
сфере, увитой человечески-
ми телами, у Натали на сце-
не расхаживал гигантский 
слон...

А Филипп Киркоров, ис-

полнивший песню «Химера», 
обратился к юбиляру с пред-
ложением:

 - Большое вам спасибо 
за песни! Давайте в следую-
щем году что-то для нашего 
участника на «Евровидении», 
и тогда мы точно с вами по-
бедим!
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Виновника торжества Михаила 
Гуцериева приветствовали красивые 

женщины и сам Николай Басков.
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Полина 
Гагарина 
оказалась  

в кругу голых тел. 
Точнее, имитации 
обнаженности.

Алла Пугачева призналась, 
что с поэтом никогда  

не спорит. Знает его ответ: 
«Молчи, женщина!»

Юбилей Гуцериева в Кремле:

«Cломанный» Лепс и «спасенная 
от отчаяния» Пугачева

Владимир МАМОНТОВ

О палисаднике для 
артиста и женской 
страсти.

Когда стало ясно, что сейчас 
споет Басков, с верхотуры, с 
боков появились женщины в 
скромных платьях, с самодель-
ными прическами и в туфлях 
со стоптанными подошвами. О 
последнем я узнал, поскольку 
поток уперся в охранника меж 
рядами. А охранник со спира-
лью в ухе сидел на приставном 
потому, что в первых рядах рас-
полагались те, кто представля-
ет интересы дам из народа в 
политике, - Зюганыч и Жирик.

Охранник вежливо попросил 
тетушек не стоять в проходе, 
не загораживать и пообещал 
пропустить к любимцу, когда 
тот споет. Тетушки послуш-
но встали на колени и стали 
ждать. Тут я подошвы и рас-
смотрел.

В руках у взволнованных по-
клонниц были букеты. Разные. 
Очень большие и безвкусные, 
заставлявшие подозревать, что 
тети подрабатывают поклон-
ницами и букеты им раздают 
басковские пиарщики. Но были 
и скромные - явно от себя.

Вне зависимости от величины 
корзин они застыли в равном 
благоговении. Конечно, я дол-
жен был достать мобильник и 
щелкнуть это. Но потом вспом-
нил, как вырос в глазах своей 
мамы, когда она узнала, что я 
виделся с Басковым, говорил 
с ним,  и спрятал мобильник.

Басков громко спел. Охран-
ник открыл дорогу, они неуклю-
же встали и понеслись к сцене. 
Подарили цветы артисту. Коля 
почти исчез в этих охапках. И 
оттуда, из палисадника, ска-
зал, что творит искусство для 
нас, зрителей.

Тетушки шли назад - и их ли-
ца сияли прекрасным, ровным, 
святым пламенем утоленной 
страсти. Это им пришло за все, 
что не склалось-не случилось; 
не выпито-не испробовано; не 
поцеловано-недолюблено в их 
реальной жизни, куда они воз-
вращались со сцены большуще-
го Кремлевского дворца.

За всё, что 
не поцеловано-
недолюблено…

 ■  ГЛЯДЯ  
ИЗ ПАРТЕРА
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Сергей ЕФИМОВ

Наш корреспондент 
посмотрел шоу Первого 
канала «Я могу!» 
и ужасно расстроился.

Изюминкой последнего выпуска 
стал здоровенный мужик, кото-
рый вызвался за минуту разда-
вить десять яблок силой своего 
огромного бицепса. Положу, мол, 
фрукт в локтевую впадину, со-
гну руку, и яблоку хана. «Только 
я тряпочкой буду сок вытирать», 
- предупредил мужчина и в самом 
деле достал из кармана платочек. 
Минута пошла - он кряхтел, тужил-
ся, припадал на ногу, но победил 
только восемь яблок. Поэтому 
призовые 50 тысяч рублей ему 
не дали.

А у юркого парня все получи-
лось. Он больше часа крутился 
вокруг своей оси, наматывая на 
себя пластиковую ленту. Больше 
5 км намотал. Все не зря: и сер-
тификат получил, и деньги.

Был еще цирковой королевский 
пудель, который умеет, представь-
те себе, прыгать через скакалку. 
А итальянский повар смастерил 
метровую пиццу всего за три ми-
нуты.

Рекорды в «Я могу!» по боль-
шей части неочевидные (пудель 
прыгает? Да ну, не может быть), 
но авторов программы можно 
понять. Такие шоу существуют 
много лет, да и у «Я могу!» сезон 
не первый - попробуй найди что-
то стоящее. Приходится на нама-
тывальщика ленты соглашаться. 
Или даже приглашать человека-
магнита, к которому ложки при-
липают. Этот феномен перестал 
быть модным лет двадцать назад 
в силу его распространенности 
- понятно ведь, что с упитанных 
людей ложки не падают отнюдь 
не из-за намагниченности. Но 
передачу делать надо. В конце 

концов это развлекательное, а 
не научное шоу.

Неинтересной «Я могу!» делают 
не псевдодостижения участников, 
а пуленепробиваемый пафос ве-
дущего. «Человек самосовершен-
ствуется бесконечно. Это важ-
но видеть как пример», - сказал 

Якубович в финале выпуска с 
абсолютно серьезным лицом. 
Драматизм Леонид Аркадьевич 
нагоняет в высшей степени про-
фессионально, на голубом гла-
зу выдавая за триумф таланта и 
воли в лучшем случае цирковые 
номера начального уровня. «Их 

способности исключительны, их 
таланты невероятны, их достиже-
ния необъяснимы».

Драматургия программы лишь 
помогает маэстро. Звучит тре-
вожная музыка, бодро, без тени 
улыбки формулирует предста-
витель Книги рекордов России: 
«Наименьшее время наматывания 
на себя ленты...»

Чуда опять не случилось. А ту 
метровую пиццу даже не ставили 
в духовку.
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Яков Алтынников намотал на себя 5 км ленты 
и получил 50 000 рублей - по десятке за километр.
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Смертельный номер: 
Александр Манцеров 
давит сок из яблок 

голыми руками.

Телевизор

Программу 
«Глядя 

в телевизор» 
слушайте по средам 

с 20.05 (мск)
на Радио «КП».

FM.KP.
RU

Леонид Аркадьевич и тревожная музыка

Сколько Абрамович 
потратил на «Челси»
Сергей КИРИЛЛОВ, 
Андрей ВДОВИН

У олигарха могут отобрать его 
любимый футбольный клуб.

Скандал грянул во время финала 
Кубка Англии по футболу в прошлые 
выходные. Лондонский «Челси» вы-
рвал старейший футбольный трофей 
у самого «Манчестер Юнайтед» (1:0). 
Но в рядах праздновавших победу 
футболистов впервые не было их 
патрона, владельца клуба Романа 
Абрамовича. Что случилось? Оказа-
лось, что российскому олигарху не 
продлили британскую визу инвесто-
ра и он просто не смог прилететь в 
Лондон.

Задержку тут же связали с «делом 
Скрипалей», а потом заговорили 
о том, что Абрамович может стать 
первым российским бизнесменом, 
у которого отберут его активы на 
территории Британии. 

ЧТО ИМЕЕТ ОЛИГАРХ?
В Англии бизнесмен владеет доро-

гой недвижимостью и имеет почти 
треть акций металлургического хол-
динга Evraz, который зарегистри-
рован в Лондоне. Но основное до-
стояние Абрамовича - футбольный 
клуб «Челси», благодаря чему он и 
получил своеобразную футбольную 
индульгенцию - легализовался на 
британском коммерческом рынке. 
И вот такой удар...

СКОЛЬКО СТОИТ КЛУБ?
Абрамович в июне 2003 года при-

обрел лондонский клуб за 140 мил-
лионов фунтов стерлингов. И сразу 

потратил еще столько же на покуп-
ку новых игроков. Потом в течение 
пяти лет вложения были не столь 
значительными, но в последнее 
время вновь выросли. А в прошед-
шем сезоне Абрамович потратил на 
трансферы баснословные 232 мил-
лиона фунтов. Итого сумма за 15 
лет подскочила до 1,5 миллиарда 
фунтов. В среднем по 100 миллио-
нов за сезон.

ЗОЛОТЫЕ ЗАРПЛАТЫ
Но самая большая статья расходов 

- это зарплаты футболистам. Так, по 
данным английских СМИ, за 15 лет 
на это ушло 2,5 млрд. фунтов.

И это еще не все. Абрамович из-
вестен своей расточительностью при 
смене тренеров. По данным британ-
ских СМИ, он за эти годы потратил 
только на неустойки более 70 мил-
лионов фунтов. К примеру, Жозе 
Моуринью в 2007 году за досрочный 

разрыв контракта получил золотой 
парашют в 18 миллионов.

Если туда еще прибавить строи-
тельство базы (20 млн.), то общая 
сумма выскочит за 4 млрд.

ТРОФЕИ
Говорят, что деньги в футбол не 

играют. Но Абрамович, похоже, 
опроверг это выражение, ведь его 
«Челси» за 15 лет выиграл больше 
всех трофеев в английском футбо-
ле. Пять раз становился чемпионом 
страны, пять раз брал Кубок Англии, 
три раза - Кубок футбольной лиги и 
по разу выигрывал Лигу чемпионов 
и Лигу Европы.

ДОРОГАЯ ИГРУШКА
Победы и амбиции - это, конеч-

но, прекрасно. Но не слишком ли 
дорого Роману Аркадьевичу обо-
шлась его футбольная игрушка? Ведь 
он, как бизнесмен, рассматривал 
«Челси» и как проект, приносящий 
доход.

Так вот, по подсчетам футбольных 
аналитиков, «Челси» стал выходить 
в ноль только к 2012 году. Заоблач-
ные траты удалось перекрыть за счет 
продажи прав на телетрансляции 
(110 млн. фунтов), продажи билетов 

(75 млн.) и коммерческой деятельно-
сти (67 млн.) - всего 250 миллионов.

А в конце 2017 года «Челси» объя-
вил о чистом доходе в 15,3 миллиона 
фунтов, который клубу удалось по-
лучить за счет удачных трансферов, 
на которых он заработал 69,2 мил-
лиона фунтов.

И это притом что «Челси» еще не 
играл в Лиге чемпионов, которая 
могла принести порядка 30 миллио-
нов фунтов.

Клуб в своем прошлогоднем от-
чете оптимистично писал, что в се-
зоне 2017/18 прибыль должна стать 
еще больше. Ведь «Челси» заключил 
15-летний контракт  с Nike на сумму 
900 миллионов фунтов! То есть будет 
получать дополнительные 60 млн. 
каждый год. «Это была самая круп-
ная сделка в истории клуба», - от-
мечал официальный сайт команды.

Словом, футбольный бизнес Абра-
мовича наконец-то стал прибыль-
ным. Только вот что с ним будет, 
если олигарху так и не дадут бри-
танскую визу?

Расходы на трансферы 
футболистов

2003/04 - 152,28 (млн. фунтов)
2004/05 - 149,76
2005/06 - 82,35
2006/07 - 79,56
2007/08 - 53,10
2008/09 - 27,45
2009/10 - 27,00
2010/11 - 109,35
2011/12 - 86,81
2012/13 - 98,73
2013/14 - 117,32
2014/15 - 123,93
2015/16 - 81,45
2016/17 - 119,52
2017/18 - 232,02

Итого: 1,540 миллиарда фунтов.

«Про большой футбол» 
слушайте на Радио «КП» 
по будням с 17.45 (мск).

FM.KP.
RU
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

✱  ✱  ✱
- Улыбнись мне лучезарно, 

красавица!
- Гы!

✱  ✱  ✱
А вот когда красную 

рыбу хочется закусы-
вать красной икрой и 
запивать белым вином, 
это йода в организме не 
хватает или совести?..

✱  ✱  ✱
Поговаривают, что жена 

начальника ЖЭКа, когда 
муж в командировке, дает 
горячую воду всему району.

✱  ✱  ✱
Продлил загранпаспорт 

и водительское еще на 
10 лет... Горжусь своим 
оптимизмом!

✱  ✱  ✱
Решил за каждую вы-

куренную сигарету класть 
в банку по десять рублей. 
Теперь каждое утро у меня 
есть деньги на новую пачку.

✱  ✱  ✱
Полезный совет де-

вушкам. С мужчинами 
нужно знакомиться на 
кассе продуктового ма-
газина. Там сразу видно: 
женат/не женат, алкаш/
не алкаш, есть деньги/
нет денег. И чем эту ско-
тину можно кормить, 
чтобы он особо не вы-
пендривался.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. В ка-
кой магии пригодились куклы? 7. 
Детективный сериал «... чужих 
желаний». 8. Харчи для Буренки. 
9. В какой лирической комедии 
героя Константина Хабенского 
принимают за футбольного тре-
нера? 10. Полосатый артист у 
братьев Запашных. 12. Под каким 
именем вошел в мировую литера-
туру Дмитрий Старцев? 14. Что в 
колодец за водой ныряет? 16. Чу-
вашская запеканка. 17. Селена, 
чья популярность взлетела на ро-
мане с Джастином Бибером. 21. 
Самая запомнившаяся зрителям 
героиня Эльзы Леждей. 22. «Зо-
лотое правило толкового купца: 
... всегда должен быть уверен, 
что обдурил тебя». 23. Топливо 
надежды. 24. Девичник у древних 
греков. 25. Какой французской 
певице приписывают романы с 
Аленом Делоном и Джереми Ай-
ронсом?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Рост» 
небоскреба. 2. Помет дьявола. 
3. Кто коллективно просит про-
щения у Добрыни Никитича из бо-
гатырского мультфильма? 4. Что 
Николай Чернышевский считал 
«превосходной степенью пользы»? 
5. «Сижу меж окном и стенкой, 
окурком пишу ...». 6. «Всех, кто 
еще уцелеть сумел, бесстрашный 
и дерзкий ... Самвел ведет отча-
янно в атаку». 11. Кто из якобин-
цев утверждал, что «без террора 
добродетель слаба»? 13. Высо-
кий ... 14. Кто так убедительно 
сыграл Николая Гоголя в фильме 
«Белинский», что его пригласили 
на ту же роль в ленту «Компози-
тор Глинка»? 15. Как зовут маму 
Криштиану Роналду? 18. За какую 
певицу хлопотала Людмила Зыки-
на? 19. «Дядя Степа» из пернатых. 
20. «Это ..., нам не посторонний, 
прочертил там линию любви». 21. 
«Живой детонатор» смеха.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вуду. 7. 
Водоворот. 8. Сено. 9. «Выкрутасы». 10. Тигр. 12. Ионыч. 
14. Ведро. 16. Чигит. 17. Гомес. 21. Кибрит. 22. Компа-
ньон. 23. Вера. 24. Гебетерий. 25. Каас. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Высота. 2. Деньги. 3. Горыныч. 4. Добро. 5. Портрет. 6. 
Комсорг. 11. Робеспьер. 13. Чин. 14. Вицин. 15. Долорес. 
18. Юрьева. 19. Страус. 20. Ангел. 21. Комик.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
Если у вас есть:
ТЕМА
ОТКЛИКИ
ЖАЛОБЫ ■ доставку

■  качество печатина

на статьи■ 

для публикации■ 

Архангельск (8182) 21-10-74
Алма-Ата (727) 277-48-42
Барнаул (3852) 72-20-05
Белгород (4722) 20-18-06
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162) 20-19-73, 20-19-29
Брянск (4832) 74-23-28
Владивосток (423) 230-22-56

Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 379-27-73
Иваново (4932) 30-44-11
Ижевск (3412) 94-50-90
Иркутск (3952) 20-80-08

Казань (843) 516-86-80
Калининград (4012) 31-03-40
Калуга (4842) 79-04-54
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (8332) 75-48-73
Кишинев (1037322) 22-45-12
Краснодар (861) 992-79-92

Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 294-27-18
Мурманск (8152) 45-12-83 
Н. Новгород (831) 428-36-38
Новосибирск (383) 289-90-85

Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-19-03
Пермь (342) 206-45-00
Петрозаводск (921) 010-10-45
 (953) 546-05-04

Петропавловск- (4152) 27-00-97
Камчатский
Псков (8112) 57-39-97
Ростов-на-Дону (863) 291-06-00
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21

Симферополь (3652) 78-81-32
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 277-36-30
Тамбов (4752) 71-25-85
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 55-02-79
Тула (4872) 52-41-40

Тюмень (3452) 68-89-02
Ульяновск (8422) 44-60-60
Уфа (3472) 92-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-02, 
 (4212) 78-26-01
Челябинск (351) 265-80-66
Южно-Сахалинск (4242) 46-47-40
Ярославль (4852) 58-58-17, 58-55-81

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы 50057, 31470, 32353 
Тип. № 

 ■  Время подписания в печать 
по графику - 17.00, 
фактически - 16.30

 ■ ISSN 0233-433X

ИЗДАТЕЛЬСКИЙ ДОМ «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА»

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

«НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ», «ЛЮДИ ДЕЛА»,  
 «ОТКРЫТАЯ ТРИБУНА», «ВЗРОСЛЫЕ ИГРЫ», «БИЗНЕС-ПРЕСС», 
«ВЫБОРЫ-2018», «ТОЧКА ЗРЕНИЯ», «ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ», 
«ВОПРОС - ОТВЕТ», «ЗАКОНЫ КРАСОТЫ», «ТАЙНАЯ ВЛАСТЬ», 
«ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ», «КУШАТЬ ПОДАНО», 
«РАЗУМНЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ» - публикации на коммерческой основе. 

Тираж этого номера: 295 186 экз.
Тираж сертифицирован Бюро тиражного аудита - 

www.press-abc.ru

 ■  НАШ АДРЕС: «Комсомольская правда», Старый 
Петровско-Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, 6-й этаж, Москва, 127287. 
Ценные почтовые отправления не доставляются.
ТЕЛЕФОНЫ: отдел связи с читателями - 
(495) 777-02-82, 
факс - (495) 637-64-22; e-mail: kp@kp.ru; 
Web-сервер: www.kp.ru; 
отдел рекламы тел.: (495) 777-02-82; 
e-mail: advert@kp.ru;
служба распространения - (495) 777-02-82

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 ■  Учредитель, редакция и издатель газеты - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».
 ■  Газета зарегистрирована в Роскомнадзоре, свидетельство ПИ № ФС77-58661 от 21.07.2014.

©  АО ИД «Комсомольская правда», 2018. Размещенные в газете материалы не подлежат использованию 
другими лицами в какой бы то ни было форме без разрешения правообладателя. Приобретение авторских прав: (495) 970-19-51.

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

 ■  Главный редактор, 
генеральный 
директор 
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 ■  Шеф-редактор 
А. ГАНЕЛИН.

 ■ РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ:

О. НОСОВА 
(первый зам. главного редактора), 
Е. ДУДА (зам. главного редактора), 
А. ДЯТЛОВ (зам. главного редактора),
Л. ЗАХАРОВ (зам. главного редактора), 

П. САДКОВ (зам. главного 
редактора),
Е. САЗОНОВ (зам. главного 
редактора),
А. СЕМЕНЦОВ (зам. главного 
редактора),
А. СЕДОВ.

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на kp.ru

Комментирует 
стилист-имиджмейкер 

Вика МАЙОРОВА:
- Супер! Синее платье и серебряные босоножки 

отлично гармонируют. Глубокое декольте 
и мини-длина платья не дают повода усомниться 

в шикарной фигуре Светланы.

Письма с фото 
присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый 
Петровско-Разумовский 
проезд, д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП».
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

Светлана ХОХЛОВА, 
22 года, Кострома:

- Работаю экономистом, 
обожаю кататься 

на сноуборде, занимаюсь 
танцами, путешествую.

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Вл
ад

им
ир

 В
ЕЛ

ЕН
ГУ

РИ
Н/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

28

Редакция и издатель регионального выпуска - ООО «Губерния».
Директор - Маргарита ВАГИНА.
Редактор - Татьяна АКТАБАЕВА.

e-mail: red@kp.tom.ru

Верстка: Дмитрий ТРАВИН.
Адрес: 634045, г. Томск, ул. Ф. Лыткина, 14/1.

Телефон редакции: 8 (3822) 906-186.

Если вы не увидели газету в своем киоске или магазине, 
звоните в редакцию по тел. 906-186.

Отпечатано в Томской городской типографии
г. Томск, ул. Дальнеключевская, 62. Рекомендуемая цена - 12 руб.

Все рекламируемые товары и услуги имеют необходимые лицензии и сертификаты.
Тираж регионального выпуска - 4500 экз.

Индекс 84751. Номер подписан 22.05.2018 г. Время подписания в печать:
по графику - 23.00, фактическое - 23.00. Заказ №306.

ясно

дождь

облачно

гроза

пасмурно

снег

ночью днем

Томск 0…+2 +5…+7

Колпашево +1…+3 +7…+9

Белый Яр 0...+2 +6...+8

Стрежевой -3...-1 +5...+7

ночью днем

Прогноз погоды на 24 мая

Давление - 752 мм рт. ст.
(норма месяца - 752)

Относительная влажность
воздуха - 44%

Ветер - звпадный, 5 м/с

Восход - 04.49 Луна:
Закат - 21.45 растущая


